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Anotaciones sobre la crisis...
agraria
■ José Antonio Gutiérrez

OPINIÓN

Me dice un buen amigo que conoce

bien nuestra agricultura que no lo ve

claro: “esto no tiene buena pinta”.

Me preocupa porque no es de los que

se equivocan vaticinando lo que va

a suceder en el sector. El futuro es

difícil de prever y aunque uno intente

ponerse la tirita antes de tener la he-

rida, creo que el doctor Rojas Mar-

cos tiene toda la razón cuando argu-

menta y explica que hay que ser op-

timistas. No obstante y realizadas es-

tas observaciones creo que vamos a

vivir uno de los veranos más cru-

dos de los últimos años. La situación

financiera, de ser otra, hubiera mi-

nimizado los efectos de un mal final

de campaña con precios de prima-

vera catastróficos. No ha sido así, lo

que ha hecho ha sido agravarla.

Me consta que los sindicatos agra-

rios están empezando a mover ficha

en el seno de HORTYFRUTA para

intentar hacer de esta interprofesio-

nal un instrumento válido para las

crisis de precios. De momento la gran

esperanza del campo andaluz sirve

sólo para lo que sirve y no hay nada

más. Todos los indicios apuntan al

mismo problema que no es otro que

el desorden en el sistema comercia-

lizador.

Por otro lado, se rumorea que hay

trasvase de socios tomateros de unas

empresas a otras porque no aceptan

las nuevas iniciativas de comercia-

lizar el producto de Marruecos sin

haber solucionado antes el futuro de

los agricultores de Almería. Así mis-

mo, en este contexto uno lee en la

prensa diaria que FEPEX va a de-

nunciar ante el defensor del Pueblo

Europeo los presuntos fraudes de las

importaciones marroquíes permiti-

dos por la Comisión Europea que no

actúa en consecuencia. ¿Estamos a

favor o en contra de las importacio-

nes de Marruecos? A ver si nos acla-

ramos y si lo hacemos que nos ente-

remos todos. Lo que sí está claro es

que quienes han intentado la “aven-

tura marroquí” han venido escalda-

dos y con números rojos que luego

han coloreado con el dinero de todos

los socios de la cooperativa.

Hace unos años desde Coexphal

se emprendió una fuerte campaña en

contra de las alhóndigas acusándo-

las de ser las culpables de los pro-

blemas de comercialización del sec-

tor por no ser estrictas con la calidad

de las hortalizas Recuerdan ustedes

que el Proyecto de Tipificación se

iba a usar de forma encubierta para

presionar a las subastas. Pues bien,

las subastas siguen, la Unión Euro-

pea permite la venta de segundas ca-

tegorías y hortalizas visualmente es-

casas de calidad y la Tipificación ni

existe.

Pues bien, toda esa lucha ha que-

dado en nada y hasta Coexphal pro-

mociona las subastas incorporando

los precios de las pizarras en su pá-

gina Web. Es más, las alhóndigas han

efectuado este año una mayor co-

mercialización mientras que otras

empresas comercializadoras se las

ha tragado la crisis y han tenido que

cerrar sus puertas.

A estas alturas y tras muchos años

buscando soluciones para el campo

almeriense que se merece más que

lo que le dan, nos encontramos con

datos que esclarecen muchas de las

cosas que se han hecho y dicho en el

pasado. Estos datos nos permiten ver

el hormigón armado con el que se

han blindado la cara algunos sinver-

güenzas que siguen sin reaccionar

a pesar de los padecimientos de este

sector. ¡En fín! Toca seguir aguan-

tando.

LAS
ALHÓNDIGAS,
QUE HASTA
HACE POCO
ESTORBABAN,
AHORA SE
MUESTRAN
COMO LAS
EMPRESAS MÁS
SÓLIDAS, A LA
VEZ QUE
ALGUNAS
COOPERATIVAS Y
SAT´s CIERRAN
SUS PUERTAS
POR LA CRISIS

Almería en Tercera División
■ José Manuel Pérez González. Ingeniero Técnico Agrícola. Gerente de HIMARCAN

OPINIÓN
Termina una campaña más en la

agricultura de Almería y ha baja-

do a 3ª División. Si le echamos un

vistazo a los precios: calabacín

baja, berenjena baja, melón baja,

sandía baja, tomate baja. Da lo mis-

mo el producto que sea, la media

no sube de 0,20. Con estas pers-

pectivas económicas el inmovilis-

mo es total, no se mueve ni un ápi-

ce el sector. 

Haciendo un símil con el fútbol,

cualquier equipo si los resultados

son malos aunque sea de 3ª Divi-

sión, al finalizar la liga se compran

jugadores, se venden, se destitu-

ye al entrenador, se le pide cuen-

tas al presidente. En Almería una

vez terminada la campaña tan de-

sastrosa en precios, tenía que ha-

cer 50 reuniones entre el sector,

análisis exhaustivo del porqué de

estos precios, estrategias a tomar,

alianzas, análisis del mercado en

origen y en destino, datos, esta-

dísticas, etc. ¡Pues no!, lo normal

es coger la sombrilla de la playa,

esconder la cabeza y a ver qué ocu-

rrirá la campaña que viene. 

El sector pionero en cultivos for-

zados, el sector que ha competido

con los productos más sofisticados

de Europa, el sector que se ha adap-

tado a todas las tecnologías emer-

gentes, el sector que empieza a pos-

tularse como modelo mejor adap-

tado al clima Mediterráneo, no se

puede permitir claudicar ante el

agujero negro por donde se va el

esfuerzo, el trabajo, la tecnología

y los beneficios de un modelo pro-

ductivo y adaptado a través del

tiempo. 

Almería tiene que saber dónde

está, qué potencia y potencial tie-

ne en el mundo. Qué papel tiene

en el único sector que es positivo

en España contribuyendo con el

0,4 en positivo al PIB en el primer

trimestre en contraposición de un

menos 13,8 de la industria o un me-

nos 8 del sector servicios. Tenemos

que saber qué fortaleza tenemos

dentro de esos más de 8.000 mi-

llones de producción y exporta-

ción.

Ese sector del automóvil que tan-

to preocupa a todo el mundo y a

ciertos ministros con una crisis y

paralización de las ventas, no re-

percute en el precio de coste y no

vemos coches a 50 por ciento por

debajo del coste de producción.

Pues tampoco este sector puede

aguantar campaña tras campaña

precios por debajo del costo. No

aguante tampoco toda la clase de

normativas porque no las soporta

con estos precios y ya no digamos

mejores de estructuras o mejoras

tecnológicas. Si de verdad se cre-

yera en la productividad de este

sector se destinaría mucho dinero

para reformar y tecnificar para que

saliese reforzado de esta crisis glo-

bal, porque no hay puesto de tra-

bajo más barato de crear que en

la agricultura y no destinar tanto

dinero a los trabajos públicos que

pueden esperar y no producen

nada. 
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LA ELIMINACIÓN DE LAS
NORMAS DE CALIDAD EN
26 PRODUCTOS ‘TIRAN
POR TIERRA’ LA LABOR
REALIZADA EN ALMERÍA
EN LA ÚLTIMA DÉCADA

■ José Esteban Ruiz

La Unión Europea se ha empeña-

do en seguir trabajando en favor de

la gran distribución, continuar fa-

voreciendo que puedan diseñar es-

trategias para maximizar sus be-

neficios y, en contrapartida, hun-

diendo una actividad tan impor-

tante como la agricultura comuni-

taria. La última aprobación del Re-

glamento europeo  que regula las

normas de calidad en la comercia-

lización de frutas y hortalizas, en

vigor, desde el pasado día 1 de ju-

lio, oprime al sector almeriense, ya

que este modelo agrícola ha traba-

jado con seriedad en los últimos

años por ofrecer productos de ca-

lidad que garantizan la trazabilidad

y seguridad alimentaria. 

Con esta novedad, se elimina el

estándar de calidad fijado hasta la

fecha para 26 frutas y hortalizas.

En el caso de Almería, su mayor

producción bajo plástico integrada

por pimiento y tomate, no se verá

afectada. No obstante, el resto de

productos hortofrutícolas se verán

sometidos a una nueva normativa

que “favorece a las cadenas de dis-

tribución y va en contra de todo lo

que hemos estado promoviendo

desde la constitución de la Inter-

profesional Andaluza de Frutas y

Hortalizas, que no es otra cosa que

la búsqueda de la mejor calidad de

todos los productos que cultiva-

mos, algo que fue regulado en el

Decreto de Tipificación y que apor-

tó grandes beneficios tanto a agri-

cultores, como comercializadores

y consumidores” asevera María

José Pardo, gerente de HORTY-

FRUTA. El rechazo es total por

parte de todos los agentes del sec-

tor. Tanto organizaciones agrarias

y las asociaciones de comerciali-

zadoras, representadas a su vez en

la Interprofesional. Hasta la Ad-

ministración Regional ha adverti-

do de lo dañina que podría resultar

la nueva configuración de la cali-

dad europea permitida en el co-

mercio de frutas y hortalizas. Por

ello, Clara Aguilera aseguró en su

última visita que “se aprobará para

la próxima campaña la extensión

de norma de obligado cumpli-

miento para el sector”. Con esta he-

rramienta, desde la Junta intenta-

rán luchar contra la norma europea.

Esta normativa ha sido ‘polé-

mica’ desde que se  aprobase en su

día, con la oposición de 16 Estados

miembros, principalmente pro-

ductores de frutas y hortalizas, y

sólo 9 votos a favor, saliendo ade-

lante con el voto de calidad de la

Comisión Europea. Como explicó

en aquel momento, Mabel Salinas,

entonces eurodiputada, “es la pri-

mera vez que ocurre algo así des-

de que me encuentro como repre-

sentante europea”.

Ahora, el sector  lamenta que to-

dos queden a merced de la distri-

bución y sea ésta quien fuerce a la

baja los precios sin mantener los

estándares de calidad tan buscados

y además, se beneficie de algún

modo a terceros países.

La Unión Europea facilita los beneficios a la
distribución y ‘ahoga’ al sector hortofrutícola

La eliminación de las normas
de calidad aprobadas afecta a
veintiséis productos diferentes
La nueva normativa afecta a to-

dos los productos hortofrutíco-

las que se encuentran bajo la co-

bertura de la Interprofesional,

excepto el tomate y el pimien-

to. Estos son berenjenas, cala-

bacines, pepinos, judías, melo-

nes y sandías, en lo que respecta

a los productos que se encuen-

tran bajo la cobertura de la In-

terprofesional. Asimismo, igual-

mente afecta a la comercializa-

ción de puerros, endibias, re-

pollos, coles de Bruselas, apios,

espinacas, coliflores, alcacho-

fas, zanahorias, espárragos, gui-

santes, ajos, cebollas, nueces y

avellanas con cáscara, champi-

ñones, aguacates, albaricoques,

ciruelas y cerezas.

COMERCIALIZACIÓN

NUEVA NORMATIVA SOBRE LA CALIDAD

■ A partir de ahora, en los supermercados europeos el consumidor podrá adquirir productos considerados de baja calidad. /FHALMERIA
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En sus tres hectáreas de inverna-

dero que tiene en el municipio de

Vícar, Francisco Rivas, esta cam-

paña ha cultivado pimiento, me-

lón y tomate. Un año que espera

que no se vuelva a repetir porque

“ha sido desastroso, mucho peor

que malo”. Las perdidas no son

un hecho desconocido para este

agricultor y sabe que muchos

compañeros también la conocen.

“Ni lleves tu producto a una co-

ria, estructuras, etc…, diría que

sí he perdido dinero”. “¿No nos

pasará en un futuro lo mismo que

le ha ocurrido al sector de la cons-

trucción”, se plantea Francisco

Rivas.

■ José Esteban Ruiz

operativa o a una subasta, salvas

la situación económica cuando

las cosas vienen como este año”.

Rivas cree que el frío ha marca-

do gran parte de la campaña, por-

que “cuando cotizaba bien no ha-

bía producto”. Por otra parte, “el

melón ha sido un producto que

sin duda influirá negativamente

en el balance final de la campa-

ña”. “A mí me ha costado ponerle

encima unos 0,60 euros por me-

tros”. A pesar de este desembol-

so, ha podido salvar la campaña

y  “no me ha costado el dinero

sumando los ingresos obtenidos

por todos los productos”. No obs-

tante, “si tengo en cuenta los gas-

tos de antigüedad de maquina-

¿Nos ocurrirá igual
que le pasó al sector
de la construcción?

EL AGRICULTOR OPINA

Francisco Rivas, Vícar

Dos hectáreas de calabacín no han

sido suficientes para poder llenar

la nevera de su casa, nos cuenta

Lucía Pérez, agricultora de La

Mojonera. “Justo cuando el cala-

bacín cotizaba muy bien yo no

tuve, así que los ingresos me han

alcanzado para pagar agua, jor-

nales, gastos derivados de la ac-

tividad en definitiva pero, no me

ha quedado ni un céntimo para

responder ante préstamos,  hipo-

ca para cultivar un año más, pero

si todo transcurre como la cam-

paña que ha finalizado, tiro la to-

alla”.

Lucía cree que a partir de aho-

ra el campo va a funcionar por el

factor “suerte o pelotazo”, es de-

cir, que tengas producto en el me-

jor momento. Pero en general,

“creo que todo puede continuar

igual que este año”. Por si se pre-

sentase el caso, ya está ideando

una alternativa para su dedicación

profesional.

De la Administración no se cree

casi nada. “¿Lo de la refinancia-

ción donde ha quedado?. Además

discrepa de la defensa que reali-

zan las organizaciones agrarias.

■ J. E. R.

teca o necesidades básicas del ho-

gar”. Nos comenta que hace ma-

labares para poder contar con di-

nero que le permita continuar.

“No me da vergüenza decir que

he tenido que rehipotecar mi fin-

“Lo intento un año
más y si no me va
bien tiro la toalla”

Lucía Pérez, La Mojonera

Muy claro lo tiene este agricul-

tor-comercializador de El Ejido,

después de lo visto esta campa-

ña, que “sin duda hemos hecho

un gran ridículo perdiendo pre-

sencia y seriedad en el mercado”.

Para Gómez, que cuenta con sie-

te hectáreas de invernadero y su

propia empresa comercializado-

ra en Las Norias, después de con-

solidar la apuesta por la lucha in-

tegrada, producir con calidad y

mica ha sido el retraso con el que

ha recibido los pagos de sus pe-

didos, hecho éste que ha afecta-

do a la cadena de responsabili-

dades económicas implicadas en

la actividad.

■ J. E. R.

garantizar la seguridad alimen-

taria, “hemos visto como dos de

nuestros productos más impor-

tantes como son el pimiento y el

tomate no han sido importantes

para los clientes europeos y los

han pagado a un precio muy

malo, por lo general”.

Además, asegura que “Ha sido

la peor campaña de primavera

que conozco en mis cuarenta y

cinco años de vida”. Califica el

año agrícola de raro, aunque a él

no le ha ido tan bien como la

campaña 2007-2008, pero tam-

poco tan mal como la 2006-2007.

Uno de los grandes cambios

percibidos por Manuel Gómez,

abanderados por la crisis econó-

“Hemos hecho el
ridículo perdiendo
peso en el mercado”

Manuel Gómez, El Ejido

De pimientos California y me-

lón Galia y amarillo, Antonio

Martín, agricultor abderitano, lle-

nó sus invernaderos la pasada

campaña y la recompensa en-

contrada ha distado mucho de las

expectativas e ilusiones que puso

al inicio de septiembre del pasa-

do año. “En pimiento me ha mar-

chado normal, pero en primave-

ra con el melón no ha podido ir

peor”. 

Martín considera que el gran

problema de Almería es la ato-

mización del sector. “Se debería

concentrar la oferta en origen, lo

ideal es que se configurara un

mapa exportador donde predo-

minara la presencia de cuatro o

cinco grandes empresas, que no

compitieran en precio entre ellas

y mejoraran la rentabilidad del

■ J. E. R.

tejido empresarial y del colecti-

vo de agricultores”.

Contento con la cooperativa a

la que lleva sus productos,

Agroiris, reconoce que el acuer-

do comercial establecido hace

cuatro años con Mayba y Eji-

doluz, ha repercutido positiva-

mente en la masa social que

mueve la entidad. Por eso con-

sidera que otras empresas debe-

rían iniciar procesos de concen-

tración, en beneficio de todos”.

“Las empresas han
de concentrar más
su oferta hortícola”

Antonio Martín, Adra

He tenido tomate de ciclo cor-

to, se arranca en enero y nor-

malmente el metro cuadrado de

invernadero produce unos 8 ki-

logramos de media. Este año el

resultado de esta ecuación ha

sido justo la mitad. Ha llovido

y hecho mucho frío, y ha re-

percutido en el volumen obte-

nido. Como suele ocurrir cuan-

do no había producto se ven-

dió a buen precio, cuando ha-

bía, casi lo tuvimos que rega-

lar, vendiendo por debajo del

coste de producción". Además

estos factores climáticos han

mermado la calidad del toma-

te. Este año, todo ha quedado

para cubrir gastos, pero de for-

ma ajustada.

La Administración no nos de-

fiende para nada. Nos están to-

mando el pelo. Hablan de mu-

chas ayudas pero no vemos

■ J. E. R.

ninguna. Las únicas ayudas

que han llegado desde las ad-

ministraciones para las horta-

lizas de Almería, han sido los

préstamos de incorporación a

la actividad agraria de los jó-

venes agricultores y creo que

tanto Junta de Andalucía como

Gobierno Central ponen una

mínima parte, pues la ayuda

más importante procede de la

Unión Europea". No nos fa-

cilitan nada, ni desde los pro-

pios ayuntamientos nos apo-

yan a veces.

“La Administración
Pública nos está
tomando el pelo”

Javier Rivas, Campo de Níjar
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Cultiva dos hectáreas de tomate

y para Juan Manuel Antequera, la

campaña ha transcurrido “muy

mal”, principalmente porque “ha

faltado precio desde el principio

hasta el final”. A pesar de la mer-

ma económica, este agricultor que

lleva su producto a CASI, está

contento con esta comercializa-

dora, ya que es consciente de que

no interviene directamente en la

estimación del precio final. “Pre-

ductoras, sólo van a buscar su be-

neficio. Es llamativo que mis to-

mates se vendan a dos kilómetros

de mi casa a más de dos euros y

a mi me los paguen a menos de

25 céntimos.

■ J. E. R.

fiero el sistema de subasta por-

que al día siguiente sé la cotiza-

ción de mi género”. En la cam-

paña de primavera optó, en uno

de los invernaderos, por cultivar

melón y “escasamente me ha cu-

bierto gastos”. En general, “he te-

nido pérdidas, son dos campañas

ya en las que me encuentro en una

difícil situación”

El principal problema que te-

nemos es la competencia de Ma-

rruecos. Ellos pueden producir a

un bajo coste y en el mercado

manda la oferta más barata. Pero

es que el mercado mundial no

funciona, porque a la gran distri-

bución no le va a importar nun-

ca que ocurra en las zonas pro-

“Nuestro problema
es la competencia
desde Marruecos”

EL AGRICULTOR OPINA

Juan Manuel Antequera, Comarca de Níjar

Francisco Fernández cuenta que

en su particular campaña culti-

vando pimiento y melón, los be-

neficios obtenidos han sido mí-

nimos. “Con lo que he ganado

este año no tango para nada”. No

obstante, ha podido afrontar los

pagos y con “algunas dificultades

contar con un poco dinero para

que mi familia siga viviendo”. “La

producción por metro cuadrado

en la primera parte de la campa-

Este agricultor se decidió al ini-

cio por el cultivo de un pimiento

más tardío, y “no he tenido suer-

te por que gran parte de mi pro-

ducción se retrasó debido a las ba-

jas temperaturas que hemos su-

frido”. “El frío nos ha hecho mu-

cho daño”. Cuando contaba con

más género, el precio del pimiento

cayó su cotización.

En lo que se refiere a melón, ha

cultivado Cantaloup, y afirma no

“no haber cubierto costes, ven-

diendo a una media de 20 cénti-

mos de euro el kilogramo, cuan-

do veo lo que ha ocurrido con el

Galia, siento lo que han tenido que

padecer muchos compañeros ti-

rando mucho melón”.

■ J. E. R.

ña ha sido aceptable, y durante

algunos meses el precio no es-

tuvo mal, pero a partir de marzo

todo se vino al suelo”. Este cam-

bio ha incidido de forma notable

en el resultado final. 

“Este año las bajas
temperaturas han
hecho mucho daño”

Francisco Fernández, Roquetas de Mar

Rotundo se muestra Juan López,

a la hora de analizar los proble-

mas que padecen los agricultores.

“Quizá si estuviéramos más uni-

dos podríamos conseguir mucho

más de lo que logramos”. Y es que

“La unión hace la fuerza y los

agricultores de Almería debería-

mos tomar conciencia de ello”.

Productor de pimiento y tomate,

este vicario que cuenta con tres

hectáreas en producción, advier-

ductores, “esta campaña ha sido

mala”. La climatología no ha

acompañado a las plantaciones

invernadas de la provincia, y “lo

peor ha sido el bajo precio y la es-

casa demanda”.

■ J. E. R.

te un ‘rosario’ de barreras que “es-

tán haciendo que perdamos di-

nero incluso”.

“La Administración Pública no

atiende a la agricultura de Alme-

ría, para ellos es como si no exis-

tiésemos y no se dan cuenta que

es el sector más productivo de

la provincia”. Para López, los po-

líticos deberían actuar de algu-

na forma para evitar que “nos-

otros recibamos poco dinero por

nuestros productos y el consu-

midor tenga que pagar tanto por

ellos”. “Es injusto que no puedan

comprar ni un kilo de tomates por

el precio al que venden las ca-

denas de distribución”.

Como para casi todos los pro-

“Los agricultores no
estamos unidos y
hay que cambiarlo”

Juan López, Vícar

Residente en Vícar, socio de Vi-

casol y propietario de algo más

de dos hectáreas de invernade-

ro en el municipio vicario, José

Pérez se encuentra asfixiado,

como muchos otros agricultores

de la provincia por el aumento

de los costes de producción. “Ya

no es como antes”. Ahora, en

poco menos de tres campañas

los gastos en la explotación in-

vernada se han disparado. “Para

cultivar tomates y pimientos,

sólo en lo que se refiere a apli-

cación de fertilizantes se ha do-

blado, incluso triplicado el cos-

te en tan sólo un año”. Hace re-

ferencia a la subida registrada

por estos productos necesarios

para la horticultura durante la

pasada campaña. “El precio del

petróleo ha bajado y lo que te-

■ J. E. R.

nemos que pagar por los fertili-

zantes no”. No entiende que “si

nos argumentaban que la subi-

da era en función de la cotiza-

ción del barril, ¿por qué ahora

no bajan el precio?”. 

José Pérez, considera que es

el principal factor que afecta a

la rentabilidad del campo al-

meriense. No obstante no se ol-

vida del precio al que se ve obli-

gado a vender su productos,

“porque lo dice el mercado”.

“Es imposible hacer
frente a unos costes
altos de producción”

José Pérez, Vícar

Juan Miguel ha contado con

tres hectáreas de tomate situa-

das en el municipio de Níjar,

concretamente en la zona de

Campohermoso. Para él la

campaña fue aceptable mien-

tras duró 2008, porque llegado

diciembre “no hemos levanta-

do cabeza”. En 2009, “no me

explico lo que ha podido ocu-

rrir, si se ha gestionado mal por

parte de las empresas o ha ha-

bido un exceso de producción,

pero los precios nos han hun-

dido”. 

El precio medio no ha supe-

rado los 0,30 euros por lo que

“no he cubierto ni los costes de

producción”. “No ha sido mi

caso, pero sólo vendió bien

quién se decidió por un cultivo

temprano”. En la segunda par-

te de la campaña  “comienzo

a trabajar por cuenta ajena y he

■ J. E. R.

visto este año auténticas bar-

baridades”. Según Pérez, al

agricultor no le ha rentado ni

recolectar el producto. “Se ha

quedado mucha sandía en la

explotación. Es más a mí me

han pedido que las pisara con

el tractor porque el propietario

perdía dinero si recolectaba y

ha optado por perder única-

mente lo invertido hasta ese

momento. Es una pena pero la

campaña es para olvidar. Es

muy grave no tener dinero ni

para coger el producto”.

“Desde el mes de
diciembre no hemos
levantado cabeza” 

Juan Miguel Pérez, Níjar
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EL DIRECTOR DEL CUAM
EJIDENSE ACABA DE
PRESENTAR SU TESIS,
QUE HA PERMITIDO AL
CENTRO SER PIONERO
EN MUCHOS ANÁLISIS

■ Isabel Fernández

El director del Centro Universi-

tario Analítico Municipal

(CUAM) de El Ejido, Salvador

Cortés, acaba de presentar su te-

sis doctoral sobre ‘Nuevos méto-

dos de determinación de residuos

de plaguicidas en muestras am-

bientales y alimentarias median-

te técnicas cromatográficas aco-

pladas a espectrometría de ma-

sas’, un trabajo en el que ha ob-

tenido la más alta de las califica-

ciones, sobresaliente Cum laude.

Según explicó Cortés, “esta tesis

está totalmente aplicada en un la-

boratorio como rutina” y es que,

precisamente, todos estos nuevos

métodos han sido  llevados a la

práctica en el CUAM ejidense.

Así, “con estas técnicas puestas a

punto, en los últimos cinco años,

hemos podido analizar más de

40.000 muestras”, afirmó Cortés,

quien explicó que “hemos pasa-

do de no tener un método de cro-

matografía de líquidos a tener un

método totalmente implantado y

acreditado por ENAC en cerca de

cien plaguicidas”. Gracias a todo

ello, el laboratorio ejidense ha

conseguido mejorar exponen-

cialmente su servicio no sólo a los

agricultores, sino también a las

comercializadoras y distribuido-

ras que buscan en los resultados

de estos análisis una garantía para

sus productos.

Asimismo, el director del

CUAM afirmó que, con el des-

arrollo de determinados métodos

de análisis, el centro ha logrado

ser pionero a nivel nacional y, por

poner sólo un ejemplo, “el mé-

todo de microextracción en fase

sólida para plaguicida en aguas

fue el primero desarrollado en Es-

paña con esta técnica y el prime-

ro acreditado por ENAC en nues-

tro país”.

AGRADECIMIENTOS

Salvador Cortés apuntó que “soy

un privilegiado”, ya que durante

el tiempo que ha estado trabajan-

do en sus tesis -unos seis años- ha

podido ir poniendo en práctica

cada resultado gracias a su traba-

jo en el CUAM. En este sentido,

quiso agradecer todo su apoyo al

Ayuntamiento de El Ejido que

“me ha dado todas las facilida-

des”. El resultado, tal y como ex-

plicó, ha sido que “todas las téc-

nicas están implantadas en el la-

boratorio y todas están ofertadas”.

Asimismo, y gracias a ellas, “in-

tentamos desarrollar métodos más

rápidos y sensibles y con más pla-

guicidas para asegurar la salubri-

dad de las aguas, de los suelos y

de los alimentos”.

Como muestra de este apoyo

que el director del CUAM eji-

dense ha recibido por parte del

Ayuntamiento del municipio du-

rante todo su trabajo de investi-

gación, el concejal de Agricultu-

ra y Medio Ambiente, Jorge Vi-

seras, quiso estar presente duran-

te la lectura de la tesis de Cortés.

Al final del acto, el edil afirmó que

“el Ayuntamiento de El Ejido con-

tinuará financiando la investiga-

ción aplicada a nuestro campo,

ejemplo de la cual es esta tesis de-

fendida en la Universidad de Al-

mería”. Según Viseras, “conside-

ramos que no podemos confor-

marnos con las investigaciones

que hagan otros, sino que tenemos

que continuar innovando día a día

en todo lo relacionado con nues-

tra horticultura, para poder seguir

dándole al sector hortícola de

nuestra tierra la oportunidad de

desarrollarse comercialmente”.

‘Cum laude’ para los métodos de determinación
de plaguicidas desarrollados por Salvador Cortés

TESIS DOCTORAL

■ Viseras acompañó a Cortés en la lectura de su tesis. / FHALMERÍA

■ José Esteban Ruiz

La consejera de Agricultura y Pes-

ca, Clara Aguilera, durante su úl-

tima visita a la provincia de Al-

mería visitó, entre otros compro-

misos, las instalaciones de Bio-

color, empresa biotecnológica de-

dicada a la producción de insecti-

cidas naturales que se aplican en

la agricultura. Posteriormente, par-

ticipó en la presentación de Vir-

ex, un producto natural contra la

rosquilla verde desarrollado por

Biocolor. Allí,la consejera, mos-

tró su apoyo a todo aquello que

ayude a mantener la evolución de

la lucha biológica en el campo al-

meriense. Por este motivo hizo

alusión a las materias activas ne-

cesarias para que continúe siendo

un éxito. Así, y ante las dificulta-

des que encuentran las empresas

para registrar nuevos productos

eficaces contra plagas y enferme-

dades -una observación traslada-

da a la consejera por el gerente de

Biocolor, Juan García, durante el

acto- Aguilera aseguró que des-

de la Consejería trabajarían para

intentar, en la medida de sus po-

sibilidades, instar a los organis-

mos competentes a flexibilizar los

trámites burocráticos necesarios

para poner en el mercado una ma-

teria activa con mayor celeridad.

“Entendemos el esfuerzo que re-

alizan las empresas por obtener

soluciones para mejorar la agri-

cultura, y somos conscientes de

las  dificultades que encuentran a

la hora de que la Administración

conceda el registro, y por tanto la

autorización de la materia”, apun-

tó Aguilera

Finalizada la presentación, la

consejera clausuró la presentación

del balance de actividades reali-

zadas por la Interprofesional An-

daluza de frutas y Hortalizas en la

presente campaña. En este marco,

Clara Aguilera anunció que si todo

marcha sobre lo previsto para la

próxima campaña el Decreto de

Tipificación será de obligado cum-

plimiento para todo el sector. Ma-

ría José Pardo, gerente de

HORTYFRUTA, confirmó el

compromiso de la Administración

de obligar lo antes posible al cum-

plimiento de la norma.

Aguilera apoya la agilización de los trámites
necesarios para el registro de materias activas

PRESENTACIÓN DE ‘VIR-EX’

■ Clara Aguilera, consejera de Agricultura, en Biocolor. / FHALMERIA
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■ Calabacines. / FHALMERÍA
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PEPINO
MANTIENE 

CALABACÍN
MANTIENE

BERENJENA
SUBE

JUDÍA
SUBE

TOMATE
SUBE

■ Elena Sánchez

Aunque la época estival suele

entenderse como periodo vaca-

cional también en el sector agrí-

cola, cada vez son más las enti-

dades que mantienen abiertas

sus puertas en estos meses de ve-

rano, con el fin de cumplir el ob-

jetivo de dar servicio los doce

meses del año. En este sentido,

productos como el tomate, ca-

labacín o berenjena van a ser los

que más movimiento tengan en

las comercializadoras, puesto

que los agricultores continúan

plantando en sus fincas para in-

tentar mejorar la mala campaña

que han padecido en la provin-

cia. Pizarras que van a tener el

cartel de 'abierto', lo que hace

que los mercados internaciona-

les puedan contar con la oferta

almeriense también en los me-

ses veraniegos. Entre las enti-

dades que siguen abiertas des-

tacan Vega Cañada, Agropo-

niente o Agroejido. 

En el caso de las dos primeras,

ambas pertenecientes al Grupo

Agroponiente, han dado a co-

nocer que su actividad veranie-

ga va a estar dedicada, en el caso

de la primera de ellas, a su pro-

ducto estrella, el tomate. En

cuanto a Agroponiente se va a

trabajar con todos los productos

que suelen tener a lo largo de una

campaña, aunque con especial

hincapié en la sandía, la beren-

jena, calabacín o melón. 

Del mismo modo, el trabajo

de Agroejido en estos meses de

verano va a estar centrado en la

comercialización de la sandía,

fruta que se consume sobre todo

en esta época estival y que a pe-

sar de que los precios obtenidos

por ella no han sido del todo sa-

tisfactorios, las entidades siguen

apostando por ella como uno de

los productos más saludables y

refrescantes en estos momentos. 

DURANTE 12 MESES

El principal motivo por el que

varias de las empresas horto-

frutícolas de la provincia alme-

riense no cierran es porque es-

tán comprometidos con sus

clientes a ofertar producto los

doce meses del año, un elemen-

to que hace que mantengan la

confianza de los mercados du-

rante los 365 días, así como cap-

tar a otros nuevos que lleguen y

vean que en estas entidades pue-

Varias subastas afrontan
“la aventura del verano”
y deciden seguir abiertas

PIZARRAS

■ El tomate es uno de los protagonistas en las entidades de este verano. / FHALMERÍA

Esta hortaliza está pasando

las primeras semanas de ve-

rano con unos precios si-

milares a los establecidos

en la campaña de primave-

ra. Así, el tipo francés está

rondando una cotización de

15 céntimos de euro, al

igual que el negro corto. Por

su parte, el poco género del

Almería se está vendiendo

a unos 12 céntimos de euro

el kilo.

Los calabacines están

siendo uno de los pro-

ductos más presentes en

estos meses de verano.

De hecho, los agriculto-

res se han decantado por

seguir la producción en

sus invernaderos. Así, en

estos momentos sólo

aparece en las pizarras el

calabacín fino que está

cotizando a 19 céntimos

de euro.  

Una de las hortalizas

que ha subido un

poco en este último

mes es la berenjena,

ya que el consumo

parece que está au-

mentando por parte

de los clientes. Así,

destacar los precios

que está registrando

el tipo largo que roza

los 20 céntimos el

kilo.

Aunque los kilos que

van quedando en las co-

mercializadoras son ya

pocos, las judías están

registrando buenas co-

tizaciones de cara al

mercado, ya que como

se está acostumbrado

no suelen bajar del euro.

El ejemplo claro en esta

ocasión es la judía Hel-

da que tiene un precio

de 1, 11 euro el kilo.

El tomate es uno de los

productos que más abun-

da en los mercados, ya

que se consume mucho,

sobre todo en ensalada.

Aún así, los precios no

son muy allá para el agri-

cultor puesto que los ti-

pos Daniela, tanto rojo

como verde, no superan

los 18 céntimos, mien-

tras que el rama baja has-

ta los 15 céntimos el kilo.

■ Empresas del Poniente y del Levante no cierran. / FHALMERÍA

den encontrar el género que ellos

necesitan para abastecer a sus

consumidores. 

Estos meses de verano tam-

bién sirven para otros muchos

de planificación de cara a la pró-

xima campaña, son momentos

de los denominados de ‘despa-

cho’, donde los contactos vuel-

ven a emerger entre las entida-

des con el fin de llegar a nuevos

objetivos en los años venideros.

Finalmente, a esto hay que

añadirle que los agricultores, lo

que esperan, es que el siguien-

te ejercicio agrícola sea un poco

mejor que el que se acaban de

dejar atrás y así poder hacer fren-

te, sin problemas, a los costes de

producción cada vez más ele-

vados. 



■ José Esteban Ruiz

-¿Qué sabor de boca le deja la

campaña que acaba de concluir?

-Podríamos decir si tenemos una

campaña de otoño y otra de prima-

vera, un sabor agridulce. Digamos

que la primera parte fue en la mis-

ma sintonía que la anterior, mati-

zando que hablamos de valor de la

producción y no de rentabilidad de

las explotaciones agrarias. Habrá

agricultores a los que les haya mar-

chado bien, a otros muy bien, pero

a otros seguramente mal y para mu-

chos habrá sido una campaña pési-

ma. Pero esto es habitual en el mo-

delo hortícola de Almería. El mal sa-

bor de boca ha sido por la campaña

de primavera. El año pasado fue bue-

na teniendo en cuenta que es una par-

te de la misma que sirve para llenar

las arcas del agricultor de cara a la

próxima para afrontar sus inversio-

nes. Este año mucha cantidad de me-

lón y sandía se ha quedado en el

campo. Habrá que analizar por qué

unas producciones que han presen-

tado calidad, además de no haber una

excesiva producción, no han con-

tado con la demanda que hubo otros

tiempos. Es cierto que la crisis ha po-

dido afectar el consumo, también el

clima. En definitiva, siempre resal-

tando que no tiene ninguna relación

con la rentabilidad, el valor se situará

cercano al histórico de la pasada

campaña.

-¿Algún problema desde el punto

de vista de la producción?

-Bueno, contamos con un problema

muy serio, agravado en los últimos

meses, como es el aumento de la pre-

sencia generalizada de Tuta absolu-

ta. Hemos tenido suerte ya que su

implantación masiva se ha produci-

do en primavera cuando la campa-

ña fuerte en Almería había culmi-

nado. Al respecto, podemos decir

que se está trabajando desde los cen-

tros de investigación de la Conse-

jería, así como de los centros de la

Universidad y de aquellos que son

privados para encontrar una solución

para combatir esta plaga. La apari-

ción de plagas en la provincia es algo

nomio producto- energía que me-

joraría la rentabilidad de la explo-

tación.

-¿Qué balance hace en ganadería?

- Es un sector que también lo pasa

mal. El ovino y caprino ha tenido sus

altibajos con la subida de los pien-

sos que ha influido de manera con-

siderable en la renta del ganadero y

además, hemos contado con otro

problema como el marcado de los

animales. La forma de manifestarse

de ciertas organizaciones agrarias en

contra de un modelo que lo que per-

sigue es la seguridad  y trazabilidad

alimentaria, no es lógica.  En el Es-

tado español contamos con más de

cinco millones de cabezas de gana-

do identificadas con el bolo ruminal

sin producir en el animal ningún pro-

blema. 

-Pero la Unión Europea, no pa-

rece que lo tenga muy claro, y

mantiene esa moratoria…

-Creo que las normas están. Cuan-

do en un momento determinado se

decida que puede haber otro sistema

de marcado como el chip, aunque el

chip no garantiza su estabilidad en

el punto en el que se coloca sino que

transita y puede llegar a la cadena

alimentaria. Para un comensal, con-

sumir una paletilla de cabrito y en-

contrarse un chip no debe ser agra-

dable.

-En varias ocasiones, la consejera

de Agricultura y Pesca, Clara

Aguilera, ha anunciado que esta-

ba casi cerrado el convenio que la

Junta sellaría con las entidades fi-

nancieras para facilitar la finan-

ciación al agricultor. Parece que

se está dilatando. ¿Hay algún pro-

blema para cerrar el acuerdo?

-No hay ningún problema. El docu-

mento está preparado, pendiente de

encontrar una fecha para la firma.

“Marruecos no será un problema para
el futuro de la horticultura de Almería”

“Cada martes, yo estoy
dispuesto a que me cesen”

CARA A CARA

■ Juan Deus, delegado provincial de Agricultura y Pesca en Almería. / FHALMERIA

habitual. Antes teníamos problemas,

por ejemplo de mosca blanca, pero

aprovechando los medios técnicos

se han ido combatiendo. Así, pare-

ce que  ahora, contra la Tuta, hay em-

presas que han encontrado un insecto

autóctono, ‘Trichogramma achaeae’

combinado con el ‘Nesidiocoris te-

nuis’ puede ser efectivo, según los

resultados obtenidos en las pruebas

de campo. De todas formas, habrá

que seguir manteniendo medidas de

prevención como el estancamiento

de los invernaderos o la higiene ru-

ral que es muy importante. Espere-

mos que cuando avance la campaña

tengamos soluciones encima de la

mesa.

-En lo que se refiere a calidad de

los productos, ¿todo bien?

-Sí. Hay una implantación extensa

del control biológico, una apuesta de

los agricultores y de la Junta de An-

dalucía y los resultados hablan por

sí solos. El cultivo del pimiento se

está desarrollando en su totalidad

con control biológico, y esto, nos

permite nuestra presencia en los mer-

-Con el cambio de titular en la

Consejería se especuló con su

marcha de la Delegación Pro-

vincial. ¿Es posible que deje de

ser delegado?

-Bueno, yo cada martes, cuando se

reúne el Consejo, estoy dispuesto

a que me cesen. Hasta el momen-

to he sido delegado provincial con

cuatro consejeros y creo que en este

tiempo se han hecho cosas muy im-

portantes: se ha consolidado el con-

trol biológico; modernizado; dado

una imagen a la horticultura de Al-

mería; puesto en marcha los pro-

cesos de concentración de la ofer-

ta…, pero bueno, nadie es impres-

cindible. Yo soy funcionario de pes-

ca de esta casa desde hace 21 años,

y si me tuviera que marchar no ha-

bría ningún problema. Siempre

vendría alguien que lo podría ha-

cer mejor.

-¿Tiene la confianza de la Con-

sejería?

-Siempre que hay un cambio de

consejero se especula con los cam-

bios de delegados, cuando real-

mente lo importante es el cambio

en la Consejería. Nosotros, al fin y

al cabo, lo único que hacemos es

desarrollar una política que se mar-

ca desde la Consejería.

cados. Hemos logrado entre todos

después de la crisis que tuvimos en

2007 con el uso de pesticidas ilega-

les, un cambio en el modelo agrí-

cola de Almería muy tenido en cuen-

ta  en los mercados exteriores y ese

es el camino que debemos seguir. En

este sentido, también tenemos que

avanzar incorporando las nuevas tec-

nologías. Se está trabajando muy en

línea con Innovación para determi-

nar cómo podemos incorporar otros

modelos  que no sean de un coste

elevado para el agricultor que su-

pongan una rentabilidad extra a la

actividad agraria. Un ejemplo pue-

de ser la incorporación de láminas

fotovoltaicas que puedan suponer un

ingreso adicional por la energía que

se produce. Así, tendríamos ese bi-

JUAN DEUS DEUS
DELEGADO PROVINCIAL DE AGRICULTURA Y PESCA
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Yo espero que sea próxima. La Con-

sejería no es un banco. Su labor aquí

es mediar para conseguir unas con-

diciones ventajosas para los profe-

sionales agrarios en la refinanciación

de su deuda. Al respecto, hay que se-

ñalar que esta iniciativa no es con-

secuencia de ninguna reivindicación,

sino parte del trabajo de la Admi-

nistración fijado en el Plan Estraté-

gico de la Agricultura de Almería de

2003.

-También está pendiente la publi-

cación de la extensión de norma

del Decreto de Tipificación y el

Plan Renove de Invernaderos…

-Creo que es importante la extensión

de norma y el Decreto de Tipifica-

ción. Nosotros lo vamos a poner en

funcionamiento en la próxima cam-

paña. Es algo que puede defender la

calidad de nuestros productos en los

mercados de destino teniendo en

cuenta la eliminación de normas de

calidad en la Unión Europea. Pen-

samos que una norma estatal puede

ser más eficiente que una norma co-

munitaria y más si ha sido deman-

dada por todo el sector hortícola de

Almería. En cuanto al Plan de mo-

dernización de invernaderos,  está a

punto de salir la Orden que regula

las ayudas. Quizá sale con cierto re-

traso, pero entendemos que hay tiem-

po para que el agricultor vaya pre-

sentando sus expedientes para aco-

meter las reformas de cara a la pró-

xima campaña.

-Quizá sea un momento difícil

para invertir…

-Bueno, podría decir que cada vez

que transito por la geografía de esta

provincia veo invernaderos nuevos

en construcción. Entonces, creo que

algo se mueve. La economía es muy

particular, cada uno sabrá hasta don-

de puede llegar con sus inversiones.

De todas formas, nosotros estaremos

apoyando la modernización de es-

tructuras con unas ayudas que lle-

garán hasta el 50% de la inversión

total. El sector es el que decide al

final si acomete reformas. No obs-

tante no podemos obviar que la mo-

dernización de los invernaderos en

Almería es muy necesaria porque

partimos de la base que hay gran par-

te de las estructuras tipo parral anti-

guo con muy poca ventilación o ex-

ceso de la misma.

-En relación al incumplimiento de

Marruecos del Acuerdo de Aso-

ciación comercial establecido con

la Unión Europea y el proceso de

negociación del mismo, ¿la Junta

reivindicativo. Por eso, creo que debe

primar el sentido común.

-¿Qué retos debe afrontar el sec-

tor en la próxima campaña?

-El proceso de concentración de la

oferta es muy importante, debe ir

avanzando. También, no podemos

obviar que tenemos que seguir cui-

dando la calidad de nuestras pro-

ducciones, no sólo en forma y color,

sino también en sabor. Por otra par-

te, y aún consciente del momento di-

fícil por el que se atraviesa, hay que

acometer reformas en las explota-

ciones agrarias. La agricultura sigue

siendo un pilar importante de la eco-

nomía de Almería, junto a la piedra

y el turismo. El único sector que

mantiene empleo y cierta rentabili-

dad de los tres es la agricultura. Por

tanto, tenemos que hacernos más

competitivos, aumentando el volu-

men de producción con la ayuda de

la tecnología, sin olvidar la calidad.

-¿Qué mensaje enviaría al sector

agrario almeriense?

-Tranquilidad ante todo y que afron-

ten la campaña con la mayor ilusión

posible.

“Con la concentración de la oferta en los
dos próximos años todo cambiará mucho”

CARA A CARA
mantendrá su postura de defensa

de los intereses del sector y segui-

rá instando al Gobierno central

a actuar en consecuencia?

-Ya lo ha asegurado la consejera de

Agricultura en varias ocasiones. No

cabe la menor duda que vamos a se-

guir defendiendo la horticultura al-

meriense ante productores de Ma-

rruecos. De todas formas, en unos

años, Marruecos no va a ser nuestro

problema. Recientemente cuarenta

empresarios españoles han decidi-

do abandonar sus explotaciones en

Marruecos por la conflictividad la-

boral, lo cual quiere decir que es un

país que se desarrolla, sube su ren-

ta y mantiene una negociación co-

lectiva. Estarán en un nivel similar

al nuestro, comenzarán a tener los

mismos problemas que cualquier

país que se desarrolla. Las inversio-

nes, cuando se produzca ese mo-

mento, no supondrán el mismo be-

neficio. Marruecos seguirá produ-

ciendo y tirando del sector primario,

pero serán menos competidores.

-¿Qué le parece que se cultive en

verano?

-Este año la comercialización

ha comenzado un proceso que

el sector en su conjunto de-

mandaba. La concentración de

la oferta hortofrutícola está

dando sus primeros pasos y la

Administración está apoyando

esta iniciativa…

-En el Plan estratégico de 2003 se

diseñaron las fortalezas y debili-

dades del sector, y creo recordar

que el segundo de los objetivos

que se perseguía era la concen-

tración de la oferta y la Interpro-

fesión. Bueno, la Interprofesional

ya es una realidad y éste parece

que es el año de la concentración

de la oferta. Esto nos indica que

los agricultores de esta tierra to-

man las decisiones cuando real-

mente creen que deben tomarlas.

En un momento determinado asu-

mieron la puesta en práctica del

control biológico, método con el

que se estaba trabajando desde los

años 90. En 2007, quizá no tuvo

más remedio, quizá, de dar aquel

vuelco a su forma de cultivar. Y

ahora, posiblemente esté viendo

que en la situación en la que nos

encontramos, cada vez la distri-

bución se concentra más y la agri-

cultura de Almería no puede se-

guir tan atomizada. La Conseje-

ría de Agricultura está detrás de

todos esos proyectos. 

-Han publicado diferentes líne-

as de ayudas...

-Se han publicado tres órdenes de

ayudas para atender todas las de-

mandas. Una orden de colabora-

ción entre empresas que ponen a

disposición el 70% de sus pro-

ducciones como mínimo para co-

mercializarlo en común; otra de

integración en cooperativa de se-

gundo grado, orden a la que se

acoge el caso de Murgiverde; y

finalmente, otra orden de creación

de una cooperativa de segundo

grado como es el caso de Única

Group. Creo que se está movien-

do la situación. Incluso una em-

presa de ecológicos como es

Agrieco, se ha incorporado a Úni-

ca.

-Quizá este año ha sido el

‘boom’, pero habrá que ir des-

pacio…

-Creo que se ha empezado en se-

rio, pero somos conscientes de

que no salen cuatro o cinco gru-

pos en Almería de la noche a la

mañana. No obstante, he repeti-

do en varias ocasiones que en los

dos próximos años todo esto va a

cambiar mucho.

-¿Cuántos grandes grupos de-

berían operar en la provincia?

-Podría haber cuatro grupos im-

portantes. Ésta es una decisión

que debe adoptar el sector. Po-

niendo un ejemplo, si Casi, Agru-

palmeria, Vega Cañada y  Vica-

sol, que comercializan el 80% del

tomate que se cultiva en la pro-

vincia, decidieran fusionarse man-

tendrían una posición dominante

en el mercado. Esto supondría que

en una época determinada, no se

pelearían entre ellos, y beneficia-

ría a  todos. Pero bueno, el em-

presario es el que debe dar el paso,

nosotros estamos para colaborar.

-La gente cuando lo pasa mal, su for-

ma de ingresar dinero es producien-

do. Lo que ocurre es que si los mer-

cados no nos compran es mejor no

producir. Habría que plantearse el

paro para desinfectar los suelos y

preparar la campaña con absolutas

garantías. Pero, eso es una decisión

individual y cada uno sabe cómo está

su economía. En un momento de-

terminado puede considerar que

plantando puede mejorar, pero la

prueba está en que los precios son

mínimos y no cubren los costes de

producción. Quizá se debería bus-

car mayor valor a las producciones

en invierno, una buena campaña de

primavera y en verano descansar y

preparar la próxima campaña.

-¿Está dando resultado la labor de

HORTYFRUTA?

-Creo que sí. Nosotros apoyamos a

la Interprofesional porque así lo ha

demandado el conjunto del sector.

HORTYFRUTA tiene un campo de

acción importante en la promoción

y defensa de nuestros productos en

ciertos países  es muy importante.

En todo, la colaboración de la Jun-

ta tanto afectiva como económica es

muy fuerte. En su marco de actua-

ción, deben ceñirse a lo que es el ám-

bito de una interprofesión y enten-

der que una organización de estas

características no es un sindicato

agrario.

-¿Cómo ve a las organizaciones

agrarias? ¿Mantiene buena rela-

ción con ellas?

-Las veo bien. Entiendo que son una

pieza clave y que deben defender los

intereses de sus asociados. Creo que

todos procuramos defender a los

agricultores, ellos y nosotros, pero

hay cuestiones en las que, a veces,

debe primar el sentido común. En

ocasiones se hacen declaraciones so-

bre acuerdos cerrados en los que no

cabe ningún tipo de acción, como el

caso de los módulos fiscales fijados.

Por otra parte, si entre la Adminis-

tración y las organizaciones agrarias

se pacta la implantación de un sis-

tema de marcado electrónico de ani-

males como el bolo ruminal, está fue-

ra de acción la UPA, bueno sólo la

de Almería porque en ninguna otra

provincia han desarrollado un acto
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EL SECTOR CONTARÁ
CON HERRAMIENTAS
PARA MEJORAR LA
CALIDAD Y VARIEDAD
PRODUCTIVA, ASÍ COMO
LA COMERCIALIZACIÓN

■ José Esteban Ruiz

El Ministerio de Medio Am-

biente, Medio Rural y Marino ha

presentado recientemente la ela-

boración del proyecto de Real

Decreto por el que se establecen

medidas de apoyo a las agrupa-

ciones de productores de plan-

tas vivas y productos de la flo-

ricultura para mejorar la pro-

ducción y la comercialización.

“La principal medida de apoyo

será la ayuda para la constitu-

ción de fondos operativos y pla-

nes de acción, siguiendo la mis-

ma filosofía que la OCM de fru-

tas y hortalizas”. Este Real De-

creto ha sido “una histórica rei-

vindicación de FEPEX”, según

indican desde la Federación.

En este proyecto se establece

las bases reguladoras para la con-

cesión de ayudas que serán des-

tinadas sólo a las Agrupaciones

de Productores de plantas vivas

y productos de la floricultura que

podrán constituir fondos opera-

tivos que se financiarán con las

contribuciones de los miembros

o de la propia agrupación de pro-

ductores y con la ayuda del Es-

tado. 

Estos fondos se utilizarán para

financiar planes de acción, que

se definen como “un conjunto de

actuaciones que contribuyan bá-

sicamente a mejorar la produc-

ción y la comercialización en el

sector de flores y plantas vivas”.

Entre las actuaciones que las

agrupaciones de productores de

flores y plantas vivas podrán in-

cluir en estas iniciativas con-

juntas destacan aquellas que

mantienen como objetivo, me-

jorar la producción y la comer-

cialización; concentrar y adap-

tar la oferta a la demanda; re-

ducir los costes de producción;

fomentar prácticas de cultivo y

técnicas de producción y de ges-

tión de los residuos respetuosas

con el medio ambiente; mejorar

la calidad y variedad de las plan-

tas vivas y productos de la flo-

ricultura para incrementar su va-

lor comercial; promocionar las

plantas vivas y productos de la

floricultura ante los consumido-

res; fomentar las acciones co-

munes entre Agrupaciones de

Productores, así como las acti-

vidades de experimentación e in-

novación.

El MARM dispone ayudas para unir la
oferta de viveros y planta ornamental

■ J. E. R.

Global System
desarrolla un
ERP de gestión
para viveristas

La empresa dedicada a la fa-

bricación de aplicaciones in-

formáticas de gestión integra-

da, Global System Software, ha

desarrollado una solución ERP

de Gestión, Producción y Cos-

tes para el sector de viveros y

plantas ornamentales. Para su

desarrollo, la empresa  ha con-

tado con la colaboración de Jor-

ge Solís, gerente del vivero So-

lisplant “cuya aportación ha

sido determinante para el éxi-

to de esta aplicación”, estiman. 

Desde Global System Soft-

ware han apuntado que  en esta

aplicación “se han contempla-

do todos los procesos que in-

tervienen en este sector consi-

guiendo el control absoluto de

cada uno de ellos”.  En este sen-

tido, contempla, entre otros  as-

pectos, la generación automá-

tica de partidas a partir del al-

barán de compra o de encargos

de producción interna.; la re-

posición automática de artícu-

los; la emisión de albaranes de

compra y facturas recibidas o

la generación automática de pe-

didos de clientes.

INFORMÁTICA LEGISLACIÓN

■ Los viveros podrán acceder a estas ayudas, entre otras acciones, para concentrar su oferta. / FHALMERIA

■ J. E. R.

Allamanda cathartica, es el nom-

bre científico de la conocida trom-

peta de oro o trompeta amarilla.

Se trata de una planta trepadora

o enredadera que muestra bonitas

flores amarillas en forma de trom-

peta y hojas perennes, pero que es

poco conocida, de ahí su origina-

lidad. Según la información pu-

blicada en la Web infojardin.com,

puede llegar a florecer todo el año,

pero especialmente de mediados

de verano hasta otoño. 

Este ser vivo prefiere la semi-

sombra, es decir, algunas horas de

sol y otras de sombra o situarse

cerca de un árbol. En climas cáli-

dos se puede cultivar al exterior

todo el año, pero en invierno re-

quiere pasar un periodo de repo-

so entre 15 y 18ºC por la noche,

lo cual se puede conseguir en una

habitación más fresca. La planta

agradece la pulverización en días

calurosos, ya que necesita hume-

dad ambiental. Los expertos re-

comiendan regarla dos veces por

semana durante el verano, reducir

su riego en primavera y hacerlo

con menor asiduidad en invierno.

Es importante podar los tallos del

año anterior para estimular la flo-

ración y una limpieza anual de sus

ramas secas.

Allamanda o trompeta de oro, casi
una desconocida pero muy original

PLanta del mes

■ Allamanda o Trompeta de oro. /FHALMERÍA
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lar, en el estudio del optimismo

y el pesimismo. El psiquiatra

manifestó, por ejemplo, que “el

optimismo es una cualidad cu-

riosa y que ha estado poco es-

tudiada hasta hace escasas fe-

chas”. Además, añadió que “el

optimista es el que ve el futuro

con esperanza” y recordó a los

allí presentes que “el mundo va

objetivamente mejor que hace

décadas, a pesar de lo cual si-

gue vigente aquello de que

LA TERCERA EDICIÓN DE
ESTE ESPECIAL
ENCUENTRO CONTÓ CON
LA ASISTENCIA DE MÁS
DE 100 EMPRESAS DE
LA INDUSTRIA AUXILIAR

■ CIA

El Centro Tecnológico para la

Industria Auxiliar de la Agri-

cultura-TECNOVA ha celebra-

do, en la Escuela de Artes de Al-

mería, la tercera edición de su

Cena Gala de Patronos, con la

participación de  buena parte de

las más de 100 empresas que

forman parte del mismo, para

un total de más de 200 asisten-

tes. 

El acto estuvo encabezado por

el presidente del Centro Tecno-

lógico-Fundación TECNOVA,

Emilio Martínez; y el psiquia-

tra sevillano afincado desde

hace décadas en la ciudad ame-

ricana de  Nueva York, Luis Ro-

jas Marcos, que se ha converti-

do en una de las autoridades

mundiales en su especialidad

y ha ocupado y ocupa diversos

cargos de relevancia en la co-

munidad médica neoyorquina

en particular y estadounidense

en general. 

El presidente, Emilio Martí-

nez se dirigió a los presentes

para destacar que “siempre in-

tentamos dotar a este acto de un

atractivo especial, al margen del

propio encuentro de los patro-

nos. Este año, la primera opción

que surgió fue la de organizar

una charla con algún gran con-

sultor de escuela de negocios,

pero dada la situación, estima-

mos que sería más conveniente

contar con un psiquiatra del

prestigio de Luis Rojas Marcos,

para que nos hablara de una de

sus especialidades: el optimis-

mo, especialmente en tiempos

de crisis”. Martínez comentó,

además, que “TECNOVA está

pasando por un gran momento,

pero realmente es que cada año

lo es en sí, puesto que no hemos

dejado de crecer, consolidarnos

y mejorar”.  

OPTIMISMO

La charla de Luis Rojas Mar-

cos, entretenida e interesante,

tuvo un tono que mezcló el sen-

tido del humor y sus dotes de

magnífico comunicador con

profundas reflexiones acerca de

la mente humana y, en particu-

El psiquiatra Luís Rojas Marcos ‘exige’
optimismo a los patronos de TECNOVA

CENA DE GALA EN LA ESCUELA DE ARTES

■ Representantes de las empresas que integran Tecnova. /FHALMERIA

■ Emilio Martínez y Luis Rojas Marcos. / FHALMERIA

‘cualquier tiempo pasado fue

mejor’. 

CRISIS PERSONALES

Rojas Marcos ofreció datos,

como el de que “se estima que

una persona, en Europa y Esta-

dos Unidos, sufre una media de

dos crisis graves en su vida” y

que “el 30% de los factores que

provocan que seamos o no op-

timistas son genéticos y ese por-

centaje no es fácil de aumen-

tar”, para añadir que “en la cri-

sis, el optimismo sirve para sen-

tir que se controla la propia cri-

sis”. 

Entre los aspectos citados por

el conferenciante para aumen-

tar el optimismo, figuraron “el

hablar con muchas personas, el

ejercicio físico, la realización

de trabajos de voluntariado, el

sentido del humor y la diversi-

ficación de aspectos que pro-

voquen satisfacción personal,

puesto que si ésta se centra en

unos pocos aspectos, la pérdi-

da de uno de ellos afecta de ma-

nera importante al optimismo”.

■ J. E. R.

COAG acusa al
Gobierno de
dar la espalda
al agricultor

El Índice de Precios en Origen

y Destino publicado por COAG

referente al mes de junio fijaba

un diferencial medio histórico

del 603%. Este margen comer-

cial supone que el agricultor sólo

participa, sobre el precio final

de sus productos en un porcen-

taje inferior al 25%. Al respec-

to, esta organización ha critica-

do la posición del ejecutivo ar-

gumentando que gobiernos eu-

ropeos reconocen estas prácti-

cas abusivas por parte de las

grandes cadenas de distribución

y están comenzando a actuar,

como es el caso de la Adminis-

tración francesa. Así, COAG

acusa al Gobierno español de

dar la espalda a los agricultores

y ganaderos y actuar favore-

ciendo a las grandes cadenas de

distribución. A esta conclusión

llega la organización agraria tras

la presentación de un informe

realizado por la delegación fran-

cesa, durante el último Consejo

de Ministros de Agricultura,  en

el que solicitaba a la Comisión

Europea que elaborase pro-

puestas para buscar un equili-

brio en la cadena alimentaria.

Esta iniciativa “fue secundada

por varios países entre los que,

inexplicablemente, no se en-

contraba el nuestro”, citan des-

de COAG.

POLÍTICAS
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El concejal de Agricultura
defiende a sus técnicos

ACLARACIÓN

■ El concejal de Agricultura y Medio Ambiente del Consistorio ejidense rectifica a Rivera. /FHALMERÍA

■ “Los técnicos trabajan por y para el campo”. /FHALMERÍA

■ Rafa Villegas

Tras unas declaraciones realiza-

das por el actual portavoz del

Partido Popular de El Ejido, José

Francisco Rivera, en las que acu-

saba a los técnicos del Consis-

torio ejidense de haberse des-

pistado a la hora de tramitar la

solicitud de una subvención de

la Junta de Andalucía para arre-

glar caminos rurales, el conce-

jal de Agricultura y Medio Am-

biente del Ayuntamiento de la

ciudad del Poniente, Jorge Vi-

seras, se ha visto obligado a po-

ner los puntos sobre las íes. Así,

el máximo responsable de agri-

cultura de la institución munici-

pal ha exigido que “el PP deje de

mentir a los agricultores sólo

para salir en los medios de co-

municación”.

Rivera se refirió, concreta-

mente, a una supuesta pérdida

de una subvención para la repa-

ración de dos caminos, el de Los

Hornillos y el de la Rambla del

Loco. Ante estas acusaciones,

Viseras ha afirmado, rotunda-

mente, que “las solicitudes de

ayuda tramitadas ante la Junta

de Andalucía se presentaron en

tiempo y forma; concretamente,

para tres caminos (y no para

dos): el de El Capitán, Los Hor-

nillos y la Rambla del Loco”. Vi-

seras ha señalado, asimismo, que

“el plazo de solicitud finaliza-

ba el 8 de mayo del año 2008 y

las tres solicitudes se presenta-

ron el día 7 de mayo, es decir,

con más de 24 horas de antela-

ción al plazo establecido por la

Junta”.

Del mismo modo, el concejal

de Agricultura y Medio Am-

biente ejidense considera real-

mente “lamentable que, con la

capacidad de razonamiento que

se le supone como concejal del

Ayuntamiento de El Ejido, el se-

ñor Rivera no haya sido capaz

de preguntarse que, si sigue ade-

lante la tramitación para uno de

los tres caminos presentados en

aquel momento (el de El Capi-

tán), y que se presentó el mismo

día que los otros dos, ¿cómo va

a ser realmente posible que esos

otros dos se presentaran fuera de

plazo en realidad?”. 

“FALTA DE RESPETO”

Por otra parte, para Jorge Viseras

está más que claro que el Partido

Popular de El Ejido “se ha deja-

do llevar por su afán de protago-

nismo para salir en los medios,

coincidiendo con la visita de la di-

putada Ana Mato a Roquetas de

Mar, y con el ánimo de despres-

tigiar la labor del Ayuntamiento

de El Ejido y de sus técnicos”.

Una actitud que, según ha afir-

mado Viseras, “muestra a diario

y descaradamente el actual por-

tavoz del PP”.

Además, el concejal de Agri-

cultura y Medio Ambiente eji-

dense ha querido recordarle al ter-

cer partido, en número de esca-

ños en el pleno, de El Ejido que

en la primera reunión de la comi-

sión informativa del ramo invitó

a los diferentes grupos políticos

(Partido Popular y PSOE) a que,

en cualquier momento que lo con-

sideraran necesario, solicitaran

una reunión de la comisión. Y es

que, Jorge Viseras ya avisó de que,

de lo contrario, solamente con-

vocaría la comisión informativa

cuando fuera realmente necesa-

rio.

Al respecto, el máximo res-

ponsable de la agricultura del mu-

nicipio ejidense ha recordado que,

“desde 2007, cuando comenzó el

actual mandato electoral, el PP no

ha presentado, en ninguna oca-

sión, una solicitud para recibir in-

formación directa y veraz desde

el Gobierno de El Ejido en la co-

misión informativa”. Ello de-

muestra, según ha explicado el

propio Viseras, “la mala fe con la

El concejal de Agricultura y

Medio Ambiente del Ayunta-

miento de El Ejido, Jorge Vi-

seras, a raíz de los comentarios

en contra de los técnicos del

Consistorio que realizó el por-

tavoz del Partido Popular del

municipio ha querido “hacer

una defensa cerrada de la labor

que desempeñan a diario los

funcionarios municipales, en

concreto, los del Área de Agri-

cultura y Medio Ambiente”.

Viseras ha explicado, ade-

más, que “los funcionarios mu-

nicipales desempeñan una la-

bor que, en todo momento, está

sujeto a velar por el interés de

los ciudadanos de El Ejido, que

son a quienes sirven”.

que actúan los dirigentes del Par-

tido Popular en El Ejido en ma-

teria de agricultura, a los que pa-

rece importar poco hablar mal de

su pueblo por una motivación po-

lítica”.

El alcalde del municipio, Juan

Enciso, por su parte, ha pedido

una rectificación pública al por-

tavoz del PP, al considerar que su

actitud política no está a la altura

de seriedad que merece el muni-

cipio. Para el primer edil ejiden-

se, “lo más lamentable es que Ri-

vera ha dejado como incompe-

tente a esta Administración Lo-

cal y ningún político serio y com-

prometido con su pueblo sería ca-

paz de hacerlo como lo está ha-

ciendo este concejal popular”.

Del mismo modo, el alcalde de

El Ejido avisó, durante una com-

parecencia, de que iba a “exigir-

le que pida perdón a los ejidenses

por jugar de esa manera tan irres-

ponsable con los intereses de

nuestro pueblo”.

Viseras ‘corrige’ al portavoz del PP ejidense
sobre una subvención para caminos rurales
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■ R. V. A.

Alcaldes municipalistas
colombianos conocen la
realidad agrícola ejidense

El portavoz del Gobierno de

El Ejido, Ignacio Berenguel,

y el concejal de Agricultura

y Medio Ambiente del Ayun-

tamiento de El Ejido, Jorge Vi-

seras han recibido a una dele-

gación de representantes mu-

nicipales de las zonas colom-

bianas de Antioquia y Mede-

llín. La visita está organiza-

da por la Unión Iberoameri-

cana de Municipalistas (UIM).

La visita se desarrolló en el

Salón de Plenos de la Casa

Consistorial. En este espacio

fueron recibidos por Ignacio

Berenguel, que les indicó el

funcionamiento de la admi-

nistración local. Por su parte,

Jorge Viseras les habló de la

gran importancia que tiene la

horticultura para la creación

de riqueza, el gran número de

personas que viven, directa e

indirectamente, del principal

sector económico de Almería.

Viseras se detuvo en informar

de los métodos de cultivo apli-

cados, los sistemas técnicos

utilizados y el amplio y va-

riado mercado que tienen las

hortalizas de El Ejido.

RECIBIMIENTOS

■ Rafa Villegas

El concejal de Agricultura y Me-

dio Ambiente del Ayuntamiento

de El Ejido, Jorge Viseras, asistió

a mediados de julio a los encuen-

tros de eliminatoria de Cuartos de

Final del Grupo Mundial de la

Copa Davis, que enfrentó a Es-

paña y Alemania, y aprovechó

para promocionar los productos

hortofrutícolas del municipio.

Viseras ondeó una bandera de

España en la que se podía leer

‘Las hortalizas y frutas de El Eji-

do con nuestro equipo de Copa

Davis y con RTVE’. La iniciati-

va tuvo mucho éxito y se consi-

guieron los dos objetivos que se

había fijado el máximo respon-

sable de agricultura y medio am-

biente del municipio: animar al

equipo español y promocionar el

consumo de hortalizas ejidenses.

PROMOCIÓN

El concejal ha explicado que de

lo que se trata es, como ya ha de-

mostrado en tantos actos, “de

aprovechar cualquier oportunidad

para promocionar el magnífico

trabajo de nuestros agricultores y

la sensacional calidad de los pro-

ductos agrícolas que ellos obtie-

nen con su esfuerzo”.

El mensaje llegó a millones de

espectadores gracias a la señal de

RTVE, por lo que Viseras ha que-

rido mostrar su “más profundo

agradecimiento al equipo de TVE,

que no solamente mostró varias

veces la bandera sino que además

hizo comentarios positivos al res-

pecto”.

Pese a que Viseras se pagó de

su bolsillo la entrada al partido, el

concejal ha explicado que el PP

“habla con desprecio de los via-

jes para promocionar nuestras hor-

talizas”. Además, el concejal se

muestra orgulloso de promocio-

nar “en todo lo que pude, y ante

millones de consumidores, las

hortalizas de los agricultores de

mi tierra”.

El Ejido promociona sus hortalizas
en un partido de la Copa Davis

EN MARBELLA

■ Jorge Viseras con la bandera promocional en Marbella. / FHALMERÍA
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LOS ASISTENTES A LA
CELEBRACIÓN PUDIERON
COMPROBAR CÓMO SE
HACÍAN LAS LABORES
DE LA TRILLA CON LAS
MULAS EN LA ZONA

■ Rafa Villegas

El Ayuntamiento de Berja ha

vuelto a organizar, tras varios

años de parón, la celebración de

La Parva, o, lo que es lo mismo,

la rememoración de cómo se ha-

cían las labores de la trilla con

las mulas para separar la paja del

grano. Y es que, como recuerdan

las personas más mayores, La

Parva reunía a todo el pueblo du-

rante el verano porque se ayu-

daban unos agricultores a otros,

con la consiguiente fiesta.

Respecto a la celebración, el

concejal de Fiestas y Tradicio-

nes del Ayuntamiento de Berja,

José Carlos Lupión, hizo un ba-

lance muy positivo de esta nue-

va edición, que tuvo lugar el se-

gundo fin de semana de julio en

el cortijo virgitano El Cangilón,

que se encuentra ubicado justo

a la entrada del municipio, y

donde todos los asistentes pu-

dieron disfrutar de bebidas y ta-

pas en la barra que se instaló para

la ocasión.

Además, como han explicado

desde el Consistorio virgitano,

“unida a esta tradición está la de

la faena y la barrilería, y duran-

te la celebración también se pudo

ver una muestra de estos traba-

jos, con la estrecha colaboración

de la tercera edad de Berja y ve-

cinos que antaño se dedicaron

a estos trabajos”. Asimismo,

como han continuado expo-

niendo, “las nuevas generacio-

nes pudieron conocer cómo se

hacían esas faenas, y para los

mayores esta fiesta ha supuesto,

como no podía ser de otra ma-

nera, un recuerdo muy impor-

tante”.

MESES DE PREPARACIÓN

Asimismo, el concejal de Fies-

tas y Tradiciones ha afirmado

que desde el Ayuntamiento han

“trabajado varios meses en la

preparación de La Parva, una tra-

dición que se ha venido hacien-

do en Berja desde hace años pero

que desde que llegamos al Con-

sistorio no hemos podido reali-

zar. El primer año porque las

Los virgitanos reviven La Parva con
una fiesta celebrada en El Cangilón

TRADICIONES

■ Realización de La Parva en el municipio virgitano. /FHALMERÍA

Vícar destina 600.000 euros para
asfaltar vías rurales del municipio
El Ayuntamiento de Vícar ha

aprobado ya sus presupuestos

para el presente ejercicio 2009 y

que ascienden a un total de 36

millones de euros. En su capítu-

lo primero, que es en el que se

engloban los gastos, el Consis-

torio vicario ha estimado opor-

tuno aprobar una partida de

600.000 euros destinada, con-

cretamente, al arreglo y moder-

nización de diferentes caminos

y vías rurales que se encuentran

repartidas por todo el término

municipal.

Para el alcalde de la localidad,

el socialista Antonio Bonilla, el

conjunto de los presupuestos

aprobados presenta un gran equi-

librio. En este sentido, Bonilla

ha subrayado que se ha priori-

zado en el gasto social, las in-

versiones, además de procurar

controlar, en la medida de lo po-

sible, el gasto corriente, debido

a la situación económica actual. ■ Vía rural asfaltada en el municipio vicario. /FHALMERÍA

elecciones fueron ya entrados en

el verano y no daba tiempo, y el

año pasado porque, pese a que

se intentó hacer, el grano plan-

tado no salió bien”.

Del mismo modo, José Carlos

Lupión ha explicado que “para

hacer La Parva ha sido necesa-

rio sembrar el cereal, recogerlo

y dejar que se secara”, además

de asegurar que su “intención

siempre ha sido celebrarlo”. Y

es que, como ha comentado,

consideran “que hay que man-

tener esas tradiciones que son

muy nuestras, de esta comarca,

y no queremos que se pierdan”.

Por todo ello, el concejal de Fies-

tas y Tradiciones del Ayunta-

miento de Berja ha anunciado

que se está estudiando impul-

sar desde la institución local un

taller sobre la uva, “para ense-

ñar a hacer barriles, y que las

nuevas generaciones lo apren-

dan, si no ya como oficio, sí

como actividad de ocio y se vaya

dejando un legado y siempre

haya alguien que sepa hacerlo”.

Berja se caracteriza por ser uno

de los municipios de toda la pro-

vincia de Almería que cuenta

con una mayor riqueza histórica

y ello, sin lugar a dudas, es un

recurso muy importante que se

debe utilizar, sobre todo para evi-

tar que el pasado caiga en el ol-

vido.
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PONIENTE

FITOSANITARIOS

Un grupo de escolares de

quinto y sexto de primaria de

27 provincias españolas vi-

sitaron durante una semana

la provincia, gracias al pro-

grama ‘Escuelas Viajeras’

promovido por el Ministerio

de Educación. Los alumnos

estuvieron en las instalacio-

nes de la empresa ejidense

Clisol Agro donde conocie-

ron el modelo agrícola al-

meriense. La gerente de la

entidad, Lola Gómez, ha ex-

plicado que “esta acción ha

sido una de las más gratifi-

cantes para nosotros”, prin-

cipalmente por ser los niños

los protagonistas.

La Asociación Empresarial

para la Protección de las

Plantas (AEPLA) ha infor-

mado sobre los resultados

del último Informe de Re-

siduos Fitosanitarios pu-

blicado por la Agencia Eu-

ropea de Seguridad Ali-

mentaria. El documento

“vuelve a confirmar la ex-

celente calidad de los ali-

mentos que comemos, y

por tanto, confirma el com-

promiso de la agricultura

con la seguridad alimen-

taria”, ha subrayado el di-

rector general de AEPLA,

Carlos Palomar. Los datos

difundidos hacen referen-

cia al ejercicio de 2007 y

evidencian que el 96% de

las muestras analizadas se

encontraban dentro de los

Límites Máximos de Resi-

duos (LMRs).

Escolares visitan
los invernaderos

AEPLA confirma
que hay seguridad

DE OTRAS PROVINCIAS



LA EXPOSICIÓN SE
CENTRÓ EN MANTENER
VIVO EL RECUERDO DE
LAS MARCAS CON LAS
QUE SE COMERCIALIZÓ
POR EL MUNDO LA FRUTA

■ Rafa Villegas

La uva fue, antes de la implan-

tación masiva de los invernade-

ros a partir de los años setenta,

el producto agrícola por exce-

lencia de la provincia. Por ello,

la melancolía de aquellos tiem-

pos y la necesidad histórica de

mostrarle a los más jóvenes el

‘glorioso’ pasado de la Uva del

Barco hacen que no sean pocas

las iniciativas que se llevan a

cabo para no dejar caer en el ol-

vido lo que supuso para Almería

la producción y comercialización

de esta fruta. La última ha teni-

do lugar hasta el pasado 10 de ju-

lio en Berja, concretamente en la

Casa de la Cultura, donde los vi-

sitantes han podido disfrutar de

la exposición ‘Las marcas co-

merciales de la uva en Almería’.

La organización ha corrido a

cargo del Museo de Terque en es-

trecha colaboración con la Di-

putación de Almería y el Ayun-

tamiento de Berja.

EXPOSICIÓN

La muestra consistió en la pre-

sentación de una completa co-

lección de etiquetas comerciales

recogidas por el Museo Provin-

cial de la Uva del Barco. En la

exposición se abordaron, ade-

más, los antecedentes históricos

de las marcas almerienses con

descripciones de los aspectos et-

nográficos del proceso de eti-

quetado, así como se ofreció un

amplio catálogo de las marcas

comerciales de la uva de mesa,

muchas de ellas procedentes del

municipio virgitano.

La comercialización y venta de

este producto por diferentes mer-

cados de destino internacionales

provocó, como no podía ser de

otra manera, la necesidad, ya des-

de las primeras décadas del siglo

XIX, de identificar la uva me-

diante un sistema de etiqueta-

do. Como han explicado desde

el Ayuntamiento de Berja, las eti-

quetas más antiguas recibían el

nombre de marcas y estaban he-

chas de materiales como el car-

tón, el cuero o el zinc, y dejaban

señalado el dibujo de su troque-

lado sobre la madera del barril

cuando se le aplicaba tinta con

una brocha.

Ya en el siglo XX el etiqueta-

do evolucionó, considerable-

mente, siendo este de papel, al

que se comenzó a denominar

‘cromo’, que se pegaba sobre los

barriles o las cajas.

En definitiva, Berja le ha dado

un homenaje a un producto que

hizo que el nombre de su muni-

cipio llegara a decenas de países

de todo el mundo y que no debe

quedar en el olvido para que las

generaciones que no han vivido

esa época ‘dorada’ lo tengan pre-

sente en su memoria colectiva.

No es ni la primera y segura-

mente tampoco será la última ex-

posición que se dedique en la

provincia a esta fruta.

Berja y la Diputación le rinden
un homenaje a la ‘Uva del barco’

■ R. V. A.

El Ayuntamiento de Adra
aborda el tema de los
residuos con CESPA-Albaida

La alcaldesa de Adra, Carmen

Crespo, y el concejal de Agri-

cultura del Ayuntamiento ab-

deritano, Francisco López Mal-

donado, han mantenido una reu-

nión con Antonio Ufarte y Cris-

tóbal Pastor, responsables de la

empresa CESPA-Albaida para

tratar el tema de la gestión de

los residuos agrícolas del mu-

nicipio. 

Con la reunión, ambas partes

pretenden llegar a un acuerdo

para, como han informado des-

de el Consistorio abderitano en

una nota, “implantar la fórmu-

la más óptima y rentable para el

tratamiento y la gestión de los

residuos agrícolas que el sector

hortofrutícola genera en la ciu-

dad campaña tras campaña”.

Además, han barajado la posi-

bilidad no sólo de tratar restos

vegetales del sector agrícola,

sino también otros que genera

esta actividad, como pueden ser

plásticos, envases o alambres.

Crespo ha confirmado que se

ha hablado de muchas posibili-

dades y que se implantarán las

que puedan resultar más intere-

santes. Toda la información será

trasladada ahora, como no po-

día ser de otra manera, al Con-

sejo Local Agrario, que se ce-

lebra periódicamente en el

Ayuntamiento de Adra, ya que,

como han informado desde la

institución municipal, “no se

pretende tomar una decisión

unilateral, sino consensuada con

el sector”.

Por ello, para la alcaldesa de

Adra, se ha tratado de “una pri-

mera toma de contacto que nos

ha permitido conocer las posi-

bilidades que hoy en día se es-

tán ofreciendo en materia de tra-

tamiento de los residuos agrí-

colas, un sector que, a diario,

está innovando para dar pasos

hacia una solución eficaz que

permita una buena gestión de

de todos los residuos”.

PLANIFICACIÓNRECONOCIMIENTO

■ El espíritu de superación del agricultor nació con la uva. /FHALMERÍA

■ Momento de la reunión mantenida entre ambas partes. /FHALMERÍA
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JOSÉ GABRIEL ARANDA,
ACTUAL CONCEJAL DE
AGRICULTURA DE DALÍAS,
VE ‘INJUSTO’ EL GRAN
DIFERENCIAL DE PRECIO
ENTRE CAMPO Y MESA 

■ Rafa Villegas

Los municipios de Dalías y Ber-

ja, debido a que presentan una

temperatura media más baja que

la del resto de municipios del Po-

niente, se encuentran actual-

mente finalizando la siembra de

las últimas hectáreas de inver-

nadero. Como ya viene siendo

habitual, la mayoría de los agri-

cultores se han decantado por la

producción de pimiento y espe-

ran obtener una rentabilidad ma-

yor que la pasada campaña, que

ha sido calificada como ‘desas-

trosa’ por las organizaciones

agrarias.

SITUACIÓN Y BALANCE

Ya en la segunda semana de ju-

lio, como confirmó el concejal

de Agricultura de Dalías, José

Gabriel Aranda, se había sem-

brado en la localidad daliense

“el 80 por ciento del pimiento”

y se estaba iniciando “la suelta

de los insectos y depredadores

auxiliares”. De momento, como

ha explicado el concejal, “no han

surgido grandes problemas, sólo

cabe destacar algún foco redu-

cido y poco importante de esca-

rabajo patatero, mosca y trip,

quizá debido a que las altas tem-

peraturas de los últimos días y

realiza la organización agraria

COAG con varias asociaciones

de consumidores, como UCE y

CEACCU, entre otras, que el

mes pasado alcanzó un nuevo

récord. Y es que las grandes ca-

denas de distribución sí han des-

cendido considerablemente el

precio de los productos horto-

frutícolas y ganaderos en los li-

neales de sus supermercados

pero, una vez más, a costa de

‘sangrar’, aún más, a los agri-

cultores.

PRECIOS

Para Aranda, “no se puede per-

mitir el diferencial de precios en-

tre origen y destino, es una gran

injusticia, tanto para el agricul-

tor como para el consumidor. Era

un pecado ver cómo se vendían

en primavera los melones y las

sandías a menos de 20 céntimos

y se encontraban en los super-

mercados incluso a 1,30 euros.

Todo ello mientras que nuestros

agricultores tiraban el género y

se lo echaban a las cabras”.

El concejal considera como

una medida posible para acabar

con esta situación el “abandonar

el monocultivo, siempre de

acuerdo con una programación

con las SAT’s y cooperativas,

con el objetivo de cultivar una

mayor variedad de productos, lo

que provocaría un mayor con-

trol en la oferta y la demanda,

además de un menor agota-

miento de los nutrientes del sue-

lo”. Y es que, para Aranda, “no

es normal que teniendo la opor-

tunidad de ser autosuficientes en

el sector hortofrutícola depen-

damos de la lechuga de Murcia

o la zanahoria de Alicante para

completar una ensalada”.

Dalías es uno de los munici-

pios que más apuesta por incen-

tivar la agricultura ecológica en-

tre sus agricultores.

“La gran plaga que afecta al campo
almeriense son los intermediarios”

Dalías sigue apostando por
la agricultura más natural

SITUACIÓN EN EL CAMPO DALIENSE

■ Prácticamente la totalidad de los agricultores dalienses ya han sembrado el pimiento. / FHALMERÍA

el viento han favorecido la pro-

pagación desde los invernade-

ros con sandías a los de pimien-

to”. 

Por otra parte, y haciendo un

balance de la pasada campaña,

Aranda ha sido claro y contun-

dente y, ante el problema de baja

rentabilidad, ha afirmado sin ta-

pujos que, realmente, pese a al-

ducto, sino en los nutrientes y

sabor del mismo. Ello se puede

comprobar, por ejemplo, muy

fácilmente en un melón o una

sandía, que pueden tener un as-

pecto perfecto externamente y

no saber a nada. Los productos

ecológicos, por ejemplo, con-

fieren a las frutas y hortalizas

gún problema de plagas que sur-

gió, “la gran plaga del campo

son los intermediarios”. Basta

analizar el Índice de Precios en

Origen y Destino (IPOD), que

Respecto a la supresión, por par-

te de la UE, de normas de cali-

dad para 26 hortalizas, así como

la disminución de los requisitos

de este valor añadido para otros,

como el pimiento y el tomate,

Aranda considera que “en ver-

dad, la calidad no se encuentra

sólo en la presencia de un pro-

un sabor único, además de que

evitan la necesidad de aportar

un elevado número de nutrien-

tes y químicos y abonos de sín-

tesis a nuestras explotaciones”.

Finalmente, Aranda ha mostra-

do su indignación respecto a la

presencia de melón y sandía de

ultramar en los lineales de al-

gunos supermercados alme-

rienses, “mientras que en la pro-

vincia los agricultores los esta-

ban tirando porque no conse-

guían darle salida a sus produc-

tos”.
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■ J. E. R.

El municipio de Dalías ha estado

sufriendo las consecuencias de una

reiterada oleada de actos vandá-

licos en las explotaciones agrarias,

principalmente afectaba a la red

de riego. Este hecho que fue de-

nunciado por COAG, ha finaliza-

do con la detención del presunto

autor de los destrozos. Según Pe-

dro Alcalde, secretario de la Co-

munidad de Regantes Villa de Da-

lías -colectivo que ha sufrido las

fechorías- ha explicado que “des-

pués de estar colaborando con la

Policía  Local y la Guardia Civil,

sin resultados, contratamos a una

empresa de seguridad privada y en

pocos días hemos logrado atrapar

al malhechor con las manos en la

masa”. Para atajar este problema,

en un primer momento, se reunie-

ron con el concejal de Agricultu-

ra del Ayuntamiento de Dalías,

José Gabriel Aranda, quien reco-

noció que en el Consistorio habí-

an recogido varias denuncias so-

bre estos hechos. En dicho en-

cuentro, se trasladó al responsable

Detenido el presunto autor de los
destrozos en la red de riego en Dalías

■ La red de riego queda totalmente destrozada. / FHALMERÍA

VANDALISMO

daliense la preocupación de los

más de mil comuneros que inte-

gran esta red de riego, en una po-

blación de 4.000 habitantes. Des-

de hace aproximadamente dos me-

ses “raro ha sido el día en que al-

guna tubería no aparecía rota con

la consiguiente pérdida de miles

de litros de agua”, expusieron des-

de COAG. Los daños se han pro-

ducido en una época en la que los

agricultores están sembrando, por

lo que ha podido suponer, según

la organización, “la pérdida de

gran parte de las cosechas”.
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EL FRÍO MERMÓ SUS
PRODUCCIONES EN
INVIERNO Y LA FALTA DE
PRECIOS CONDICIONÓ
LA PRIMAVERA, LA PEOR
DE LOS ÚLTIMOS AÑOS

■ Isabel Fernández

Los agricultores de la comarca de

Níjar han puesto el punto y final

a una campaña 2008/2009 mar-

cada por las bajas cotizaciones de

todos sus productos, algo que ha

puesto en jaque, incluso, la con-

tinuidad de su labor durante el

próximo año agrícola. De este

modo, José Requena, concejal de

Agricultura nijareño, lamentó que

“Níjar ha sido uno de los munici-

pios más afectados por los bajos

precios”, puesto que “la mayoría

de nuestros agricultores se dedi-

ca al tomate”, hortaliza que vie-

ne acumulando bajas cotizacio-

nes desde el inicio del año agrí-

cola. De hecho, Requena afirmó

que “éste ha sido uno de los peo-

res años que recuerdo” y apuntó

a la Tuta absoluta, la polilla del

tomate, y a una climatología ad-

versa como dos de los factores

que, junto con los precios, han

condicionado el devenir del año.

Por su parte, Francisco López,

director general de Vega Cañada,

indicó que, en el caso de su pro-

ducto ‘estrella’, el tomate, “la

campaña ha sido muy difícil” y

explicó que “el otoño fue com-

plicado para la comercialización.

Los productos se retrasaron y, en

invierno, el frío continuado y la

falta de luz hicieron que hubiera

menos producto y de una calidad

que no es la acostumbrada en la

zona”. La falta de cuaje debido,

precisamente, a las bajas tempe-

raturas provocaron que, de me-

dia, “se perdieran tres ramos por

planta”, según el edil nijareño. De

hecho, y según las estimaciones

de algunos técnicos del sector, la

producción de tomate de esta

campaña ha caído en torno al 20

por ciento.

Teniendo todo esto en cuenta,

el director general de Vega Caña-

da lamentó que “la campaña no

Termina una temporada marcada por
la ‘catástrofe’ de precios desde mayo

NÍJAR

■ A pesar de la poca producción, el precio del tomate se hundió en invierno. /FHALMERÍA

La Tuta absoluta se ‘afianza’ en el Campo de
Níjar y provoca daños en hojas y frutos de tomate
La Tuta absoluta o polilla del to-

mate ha sido la plaga que, en

este año agrícola, le ‘ha quitado

el sueño’ a los agricultores de la

comarca de Níjar y, en general,

de toda la provincia almerien-

se. De hecho, los técnicos de la

zona afirmaron que esta plaga

provocó daños tanto en hojas

como en frutos de tomate, tra-

yendo consigo una pérdida de

producción.

Su presencia ha ido aumen-

tando de forma paulatina en el

campo almeriense y eso a pesar

de las medidas preventivas

adoptadas por los agricultores,

como la instalación de trampas

de feromonas en las explota-

ciones o la mejora de sus cerra-

mientos. La voracidad de esta

plaga es tal que, en algunas zo-

nas, ya se deja ver, incluso, en

cultivos de berenjena.

ha sido buena” y añadió que “el

balance para el agricultor, evi-

dentemente, no ha sido muy po-

sitivo”.

Esta primera mitad de la cam-

paña condicionó la segunda y, de

este modo, José Requena indicó

que, por ejemplo, “este año ha au-

mentado la superficie de calaba-

cín en el municipio”, puesto que

éste es un cultivo que, a diferen-

cia del tomate, “es más barato de

sacar adelante”. Por ello, fueron

muchos los agricultores que, una

vez levantaron sus cultivos de to-

mate, optaron por esta segunda

hortaliza.

En el caso de quienes apostaron

por la sandía, la campaña de pri-

mavera fue tan mala como la de

invierno y, de hecho, “hemos es-

tado vendiendo sandía a 2 ó 3 cén-

timos de euro el kilo”, afirmó Re-

quena, quien apuntó que “econó-

micamente hablando, esta cam-

paña de sandía ha sido la peor de,

al menos, los últimos quince

años”. Por todo ello, los produc-

tores de la comarca de Níjar no

pueden hacer un balance positivo

de la campaña que ya se va o que,

en algunos casos, continuará, ya

que son muchos los agricultores

que continuarán produciendo du-

rante el verano, entre otras cosas,

para intentar ‘salvar’, en parte, la

rentabilidad perdida.



SU PLAN ESTRATÉGICO
INCLUYE MEDIDAS
RELATIVAS AL IMPULSO
ECONÓMICO Y A LA
MEJORA DE TODAS LAS
INFRAESTRUCTURAS

■ Isabel Fernández

El Grupo de Desarrollo Rural

(GDR) del Levante Almeriense

presentó recientemente a la Jun-

ta de Andalucía su Estrategia de

Actuación Global 2009-2015,

convirtiéndose así en el primer

GDR en mostrar sus actuaciones

previstas a la Administración en

toda la Comunidad. Según indi-

caron desde la Junta, el docu-

mento presentado prevé actua-

ciones por valor de 10 millones

de euros y que se repartirán por

toda la comarca. De este modo, la

Estrategia se articulará sobre tres

programas: uno destinado al des-

arrollo e impulso de la Estrategia

de Desarrollo Rural, otro a la di-

namización económica de las zo-

nas rurales y otro a la mejora de

la calidad de vida en estas zonas.

Teniendo esto en cuenta, entre

las actuaciones previstas destacan

las medidas relativas al impulso

económico, mejora de infraes-

tructuras, actuaciones de carácter

social, cultural y educativo y me-

dio físico y medio ambiente. El

objetivo, en este caso, no es otro

que fomentar la modernización y

competitividad del tejido pro-

ductivo agrario, forestal y agroin-

dustrial a través de la formación

y de la capacidad tecnológica, pro-

ductiva y organizativa. Asimis-

mo, los promotores del plan dije-

ron apostar por la calidad como

elemento diferenciador de sus pro-

ductos. La importancia de estas

intervenciones es tal que, de he-

cho, de los 10 millones totales que

se prevén invertir, siete de ellos

se dedicarán a la puesta en mar-

cha de acciones para alcanzar es-

tos objetivos.

Entre las actuaciones destina-

das a modernizar la agricultura de

la zona se incluye, por ejemplo,

GDR Levante invertirá 10 millones en
actuaciones en los próximos seis años

■ I. F. G. 

El Ayuntamiento nijareño
ultima el censo de fincas
de su Plan de Higiene Rural

El concejal de Agricultura del

Ayuntamiento de Níjar, José Re-

quena, afirmó que “estamos ul-

timando el censo de invernade-

ros”, uno de los pasos previos a

la puesta en marcha del Plan de

Higiene Rural del municipio.

Requena explicó que, en princi-

pio, los datos con los que con-

taba el Consistorio eran los de-

rivados de unas fotografías aé-

reas del año 2007 y, por tanto,

en estos momentos, “los técni-

cos están visitando finca por fin-

ca para comprobar que los datos

que tenemos son correctos”.

Éste, evidentemente, es un pro-

ceso complejo y, por ello, la ela-

boración del censo “está retra-

sando un poco el Plan”. 

Asimismo, el edil nijareño in-

dicó que la venta de Albaida a

Cespa ha sido, en principio, otro

inconveniente para dar mayor

celeridad al Plan, puesto que

“hemos estado mucho tiempo

pendientes de la compra-venta”.

En cualquier caso, afirmó que,

una vez concluido el Plan, el

Consistorio sacará a concurso

público la adjudicación del ser-

vicio, ya que “buscamos que el

coste real de la tasa municipal

sea el mínimo para el agricul-

tor”. Por último, recordó que,

para conseguir ese coste míni-

mo, sigue siendo fundamental

contar con la subvención de 300

euros prometida por la Junta de

Andalucía, puesto que “los pro-

ductores no pueden asumir gran-

des gastos actualmente”.

POR UN CAMPO LIMPIO

DESARROLLO RURAL

■ El delegado Juan Deus se reunión con los representantes del grupo de desarrollo rural. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Indicación Geográfica Prote-

gida (I. G. P.) Tomate La Cañada-

Níjar ha certificado durante esta

campaña unas 10.000 toneladas

de tomate extra, según afirmó su

director de Marketing, Cristóbal

Muñoz. De este modo, “hemos

superado la cifra alcanzada la pa-

sada campaña, ya que se ha po-

dido comenzar desde el inicio de

la actual con la comercialización

de este tomate acogido a esta de-

nominación de calidad”. Tenien-

do esto en cuenta, Muñoz hizo un

balance “bastante positivo” del

año agrícola que llega a su fin, un

año en el que se han incorporado

dos nuevas empresas a la I. G. P.

como son Parque Natural S. C. A.

y Coprohníjar S. C. A., y en el

que, además, “se ha dado a cono-

cer el primer tomate mediterrá-

neo con Indicación Geográfica

Protegida y su Consejo Regula-

dor en sendas campañas promo-

cionales en el mercado nacional”.

En este sentido, Muñoz también

hizo un balance muy positivo de

la campaña de promoción ‘Road

Show Tomatoman’, que llevó a

este superhéroe por los ‘mercas’

de Madrid, Barcelona y Zarago-

za, así como por diversos colegios

de estas tres ciudades, donde se

habló de las excelencias de este

tomate. Debido a ello, este pro-

ducto ha logrado asentarse en el

mercado nacional y, de hecho,

Muñoz afirmó que éste ha sido el

mercado que “ha contado con una

mayor presencia del tomate am-

parado por esta I. G. P.”. Asimis-

mo, y como ya ocurriera durante

la campaña pasada, el Reino Uni-

do y los países nórdicos, sobre

todo Finlandia, se han convertido

en los principales mercados ex-

tranjeros de este producto.

Por último, y pensando ya en la

próxima campaña, destacó entre

sus objetivos el continuar con la

promoción interna, para que los

productores conozcan la I. G. P.

La I.G.P. La Cañada-Níjar certifica
10.000 toneladas esta campaña

TOMATE CON ‘NOMBRE PROPIO’

■ Tomatoman. / FHALMERÍA
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la creación y renovación de in-

fraestructuras y equipamientos del

mundo rural, así como la mejora

de infraestructuras, equipamien-

tos y servicios de transporte me-

diante un criterio de ordenación

territorial y el impulso de la so-

ciedad del conocimiento, incre-

mentando la capacidad tecnoló-

gica y el despliegue de la Socie-

dad de la Información.

En este sentido, Miguel Haro,

presidente del Grupo de Des-

arrollo Rural del Levante y en-

cargado de entregar al delegado

provincial de Agricultura y Pes-

ca, Juan Deus, el plan, comentó

que la comarca pretende basar su

estrategia de desarrollo en el con-

cepto de desarrollo sostenible,

“manteniendo un equilibrio entre

el desarrollo económico, la sos-

tenibilidad ambiental y la equi-

dad social”. Por ello, su Estrate-

gia de Actuación Global no pasa

por alto la lucha contra el cambio

climático, apostando, según afir-

maron desde la Junta, por las ener-

gías alternativas y la eficiencia

energética en la comarca.

En este sentido, desde la Con-

sejería de Agricultura y Pesca

aprovecharon la oportunidad para

recordar que ya está en marcha el

nuevo Programa de Actuación

Global para la Sostenibilidad del

Medio Rural Andaluz 2009-2015.

Tanto es así que los promotores

ya tienen abierta la ventanilla para

la presentación de proyectos en

las sedes de los distintos grupos

de desarrollo rural, 52, en total,

en toda Andalucía, cinco de ellos

en la provincia almeriense, como

son los GDR del Levante, Los Vé-

lez,  Almanzora, Alpujarra y Fi-

labres-Alhamilla.

La Comarca del Levante alme-

riense, que abarca los municipios

de Antas, Bédar, Carboneras, Cue-

vas del Almanzora, Los Gallar-

dos, Garrucha, Huércal Overa,

Mojácar, Pulpí, Níjar, Taberno,

Turre y Vera, concentra a 105.000

habitantes.
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LOS AGRICULTORES NO
TIENEN DINERO PARA
INICIAR UNA NUEVA
COSECHA AL NO GANAR
NADA EN LA CAMPAÑA
DE PRIMAVERA

■ Isabel Fernández

En torno al 30 por ciento de los

agricultores del Levante provin-

cial tendrán serias dificultades

para iniciar una nueva campaña

agrícola, según afirmaron des-

de ASAJA en la provincia. En

este sentido, Pascual Soler, vice-

presidente de la organización en

Almería y su responsable en el

Levante, lamentó que el año agrí-

cola que ya toca su fin ha estado

cargado de “dificultades” y alu-

dió a los bajos precios de los pro-

ductos como una de las causas

que está llevando a los agricul-

tores a plantearse si podrán o no

iniciar de nuevo la actividad de

cara a la próxima campaña. En el

caso de la sandía, Soler señaló

que, a pesar de ser un producto

de gran calidad, “no se ha vendi-

do bien y la poca que sí se ha co-

mercializado ha tenido precios

que rondaban los 5 ó 6 céntimos

de euro el kilo”. Junto a esto, las

de este año “han sido sandías de

un calibre bastante grande y esto

ha dificultado su venta”.

Teniendo todo esto en cuenta,

el vicepresidente de ASAJA-Al-

mería apuntó que, aunque hace

algún tiempo que muchos agri-

cultores de la zona fueron a los

semilleros para comprar sus plan-

tas de tomate para la próxima

campaña, a día de hoy, “todavía

hay quien no sabe si las sembra-

rá o no porque ya no tiene fuer-

zas”. Y es que, con ésta, ya son

varias las campañas de malos pre-

cios que han padecido los pro-

ductores del Levante provincial,

unas malas cotizaciones a las que

hay que sumar el incremento des-

mesurado de los costes de pro-

ducción. En este último caso, y

aunque han sufrido el aumento

de los gastos al igual que el res-

to de los productores, para ellos

la situación es, si cabe, algo más

grave, ya que han padecido, so-

bre todo, la subida del precio del

agua de riego.

El 30% no sembrará en el Levante

■ I. F. G. 

La competencia de EE UU
y Argentina hunde el precio
del cereal de la provincia

El 70 por ciento del cereal de la

provincia almeriense ya está re-

colectado y, a pesar de no haber

grandes cosechas en el resto del

país -por poner un ejemplo, sólo

en Castilla-León se ha perdido

casi todo- los precios no están

siendo los esperados. De este

modo, desde la organización

agraria UPA en la provincia, su

secretaria general, Francisca

Iglesias, indicó que, este año “la

cosecha será mediana” y aña-

dió que, por ello, “no se expli-

can los bajos precios”. 

La secretaria general de UPA-

Almería explicó que el kilo de

cebada, cuyo precio se puede

tomar como referencia para el

resto de cereales, ronda los 6

céntimos de euro el kilo en el

mercado, mientras que, produ-

cir ese mismo kilo de cebada

cuesta en torno a 5 céntimos,

“sin contar la mano de obra”.

Estos precios, desde luego, no

son nada rentables para los pro-

ductores, que “sólo en gasoil y

fertilizantes tienen costes muy

altos”.

Así, Iglesias indicó que la úni-

ca explicación para estos bajos

precios es la entrada en el mer-

cado español y, a su vez, co-

munitario, de producto proce-

dente de terceros países, en este

caso de Estados Unidos y Ar-

gentina. Ante este panorama, la-

mentó que muchos agricultores

siguen cultivando cereal única

y exclusivamente por la sub-

vención, “que no hay que en-

gañarse y que es de sólo 120 eu-

ros por hectárea”.

Por todo ello, la secretaria ge-

neral de UPA-Almería apuntó

que esta campaña, “que está a

punto de terminar”, no puede

considerarse una de las mejores

en la provincia. Aún sí, es algo

mejor que la pasada, cuando los

precios cayeron en picado.

MERCADO

PÉRDIDAS DE PRIMAVERA

Dos mil quinientas toneladas de
almendra este año, según UPA

La organización agraria UPA en

la provincia ha cifrado en unas

2.500 las toneladas de almen-

dra grano que se recogerán en

Almería durante esta campaña.

Esta cantidad dista mucho de las

9.000 toneladas que, según las

demás organizaciones agrarias,

producirán los almendros al-

merienses. En  este sentido,

Francisca Iglesias, secretaria ge-

neral de UPA-Almería, comen-

tó que “creemos que estos da-

tos están exagerados” y, de he-

cho, “este año habrá media co-

secha en toda la provincia”. Igle-

sias explicó que, recientemen-

te, cooperativas, organizaciones

de productores del sector y or-

ganizaciones agrarias hicieron

una estimación de cosecha en

todo el país que no se corres-

ponde con la realidad, ya que

indicaron que se podrían supe-

rar las 59.000 toneladas. En el

caso de Andalucía, esta previ-

sión superaría las 11.000 tone-

ladas, sin embargo, a su juicio,

no se tuvo en cuenta que, en Al-

mería y Granada, que suponen

el 78 por ciento de la produc-

ción total andaluza, la cosecha

será menor, incluso, que la del

pasado año agrícola.

CAUSAS

Iglesias indicó que, en el caso

de la provincia almeriense, “hay

zonas en las que se ha perdido

todo el fruto porque se ha caído”.

Esta caída ‘espontánea’ es difícil

de explicar y, de hecho, Iglesias

comentó que “aunque a ciencia

cierta no sabemos a qué se ha de-

bido, suponemos que ha sido pro-

vocada por un desequilibrio nu-

tricional”. En cualquier caso, lo

único cierto es que los producto-

res han perdido gran parte de sus

cosechas. Por si esto fuese poco,

“los árboles que aún tienen al-

mendra se están poniendo amari-

llos” y, una vez más, no existe mo-

tivo aparente.

Por último, y con respecto a los

precios a los que se venderán es-

tas almendras, Iglesias lamentó

que “la situación es difícil”, pues-

to que estas cotizaciones “rondan

el 1’80 euros el kilo”, una cifra

que, para los productores de la pro-

vincia “es antieconómica”. Por

todo ello, la secretaria general de

UPA-Almería afirmó que “hay

productores que se están plante-

ando no recoger la almendra”.

PREVISIONES
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■ I. F. G. 

■ Almendros. / FHALMERÍA
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■ Las sandías se quedan en el invernadero por la falta de compradores. / FHALMERÍA

De este modo, Soler afirmó

que, sólo en el último año, “nos

han subido el precio del agua tres

veces” y, así, “los agricultores es-

tamos pagando el agua a 103 de

las antiguas pesetas el metro cú-

bico”.   Por todo ello, desde la or-

ganización agraria en la provin-

cia estimaron que el coste de pro-

ducción de una hectárea de san-

día puede oscilar entre los 6.000

y los 6.500 euros. Por último, des-

de ASAJA lamentaron que no

sólo la campaña de primavera ha

ido mal, sino que, prácticamen-

te, todo el año ha sido un ‘desas-

tre’. Así, ni tomates ni lechugas,

durante la primera mitad de la

campaña, reportaron beneficios

a unos productores que ven peli-

grar su actividad de cara al pró-

ximo año.

Las lluvias caídas durante el pa-

sado invierno dieron lugar a un

exceso de humedad en las plan-

taciones de tomate y, finalmen-

te, provocaron que gran parte de

la producción “se estropeara”,

afirmó Pascual Soler. En aquel

momento, “el precio del toma-

te, aunque no era muy bueno, era

aceptable, sin embargo, como no

había kilos, casi no tuvimos be-

neficios”. Y es que cada planta,

a lo sumo, llegó a producir ape-

nas entre 3 y 4 kilos.

Teniendo esto en cuenta, y su-

mándole los bajos precios de la

lechuga, los productores del Le-

vante tenían muchas expectati-

vas puestas en una campaña de

primavera que, tampoco obtuvo

buenos resultados. Soler lamen-

tó que “ya son varias las campa-

ñas en las que, no sólo no gana-

mos dinero, sino que tenemos que

ponerlo de nuestro bolsillo”.



EL FIN ES QUE ESTE
ESPACIO TENGA UNA
SUPERFICIE DE 2.700
M2, DE LOS QUE 1.200
SERÁN PARA ENVASADO
Y TRANSFORMACIÓN 

■ Elena Sánchez

El nuevo centro de manipula-

do de frutas y hortalizas ecoló-

gicas que se va a poner en mar-

cha en Cuevas del Almanzora

ha recibido una subvención de

188.000 euros por parte de la

Consejería de Agricultura y Pes-

ca de la Junta de Andalucía. Así,

el encargado de realizar la en-

trega de dicha cantidad ha sido

el delegado provincial de Agri-

cultura, Juan Deus, que se ha

reunido con los representantes

de SAT Cuevas Bio para otor-

gar la resolución de la Dirección

General de Industrias y Calidad

Agroalimentaria por la que se le

concede esa subvención, en-

CUEVAS DEL ALMANZORA

■ El centro trabaja con sandía, melón, tomate o limón. / FHALMERÍA

vedoso espacio disponga de una

superficie de 2.700 metros cua-

drados, de los cuales 1.200 se

dedicarán a la transformación y

envasado, 300 a refrigeración,

210 a servicios y 996 a oficinas.

En comparación con lo anterior

es avanzar bastante, ya que en

la actualidad, la empresa dispo-

ne de una nave de superficie cu-

bierta de 829 metros cuadrados.

De hecho, en estas instalaciones

se dispone de varias líneas de

manipulación de frutas y horta-

lizas, con una capacidad de ela-

boración de 9.000 kilos a la

hora. 

AYUDAS

De hecho, el importe de la ayu-

da autorizada por la Junta de An-

dalucía supone casi la cuarta

parte de la inversión aprobada

para el proyecto. Además, la

subvención ha sido cofinancia-

da con fondos de la Unión Eu-

ropea, el Ministerio de Medio

Ambiente y Medio Rural y Ma-

rino y la Junta de Andalucía.

Asimismo, es necesario desta-

car que con anterioridad a la

ayuda entregada por el delega-

do de Agricultura y Pesca, la

SAT recibió una subvención de

la Junta de casi 46.000 euros,

cantidad que fue destinada a su-

fragar de forma parcial los gas-

tos derivados de la adquisición

de maquinaria para lavado, cla-

sificación y envasado de las dis-

tintas frutas y hortalizas. 

Por otro lado, en lo que res-

pecta a Cuevas Bio, ésta fue

constituida en 1.999 y las ex-

plotaciones donde se ubican sus

producciones se localizan en las

provincias de Almería, Málaga,

Granada y Murcia, mientras que

la comercialización de frutas y

hortalizas se realiza en su ma-

yoría en los mercados de Fran-

cia y Alemania. 

cuadrada en la Orden que regu-

la las ayudas para la transfor-

mación y comercialización de

productos agrícolas. 

En este sentido, Deus ha ex-

plicado que con la puesta en

marcha de este proyecto, con un

coste global que supera el mi-

llón de euros, “se modernizan

unas instalaciones en las que se

manipula una variada produc-

ción, entre la que destaca la san-

día, el melón, la lechuga, el li-

món y el tomate, toda con el

marchamo de producto ecoló-

gico”. 

MEJORAS

El proyecto consiste en el tras-

lado del almacén de productos

hortícolas de la SAT a una nue-

va ubicación y el equipamien-

to correspondiente del mismo.

Asimismo, con el proyecto de

nuevas instalaciones y equipa-

miento se persigue que este no-

‘Cuevas Bio’ recibe de la Junta
188.000 euros para su centro
de manipulado de ecológicos
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ANDARAX

55

Los agricultores de la zona del

Medio y Bajo Andarax han ade-

lantado sus producciones tres se-

manas en comparación con las

campañas anteriores, con el fin de

intentar paliar el pésimo año agrí-

cola que acaba de terminar. En

este sentido, el presidente de la

comunidad de regantes Las Cua-

tro Vegas, José Antonio Pérez, ha

informado que “este verano va-

mos a tener más producción que

anteriormente, ya que cada vez se

sabe menos cuándo comienza y

termina una campaña. Con el paso

del tiempo, los ejercicios agríco-

las tienen peores resultados, lo

que lleva a que el agricultor se vea

en la obligación de seguir plan-

tando para conseguir buenos re-

sultados con un cultivo u otro”. 

Asimismo, el presidente de la

comunidad de regantes ha expli-

cado que, en concreto, en la zona

municipio de Lúcar para hacer en-

trega de la resolución al presiden-

te de la Comunidad de Regantes,

Jerónimo Segura. 

Posteriormente, se han visitado

las obras de mejora de regadíos,

ya en marcha. Desde el Ayunta-

miento de Lúcar se ha subrayado

su colaboración con las comuni-

dades de regantes del municipio a

La Consejería de Agricultura y

Pesca ha autorizado, a través de la

Dirección General de Regadíos

y Estructuras Agrarias, la conce-

sión de una subvención por un im-

porte superior a los 152.000 euros

a la Comunidad de Regantes

‘Fuente Grande y sus Anejos’, en

el término municipal de Lúcar,

para la ejecución de un proyecto

de mejora de regadíos. El delega-

do provincial de Agricultura y Pes-

ca, Juan Deus, se ha desplazado al

través de subvenciones para ca-

nalizar y soterrar antiguas ace-

quias. 

En el caso de la Comunidad

‘Fuente Grande y sus Anejos’, el

Consistorio ha colaborado en los

últimos años en la financiación de

entubado de acequias, asfaltado

del camino del olivar para uso de

propietarios de dicha comunidad,

en parte de gastos de pasos de ram-

blas y con una subvención direc-

ta de importe igual a la licencia de

obras de todo el proyecto autori-

zado por la Consejería de Agri-

cultura y Pesca. 

Por su parte, Juan Deus ha ex-

plicado que el proyecto, con un

presupuesto subvencionable algo

superior a los 202.000 euros, in-

cluye la construcción de siete bal-

sas de tierra y un depósito decan-

tador con una capacidad total de

27.180 metros cúbicos. Las bal-

sas estarán distribuidas por los dis-

tintos pagos de la comunidad de

forma que en el futuro se puedan

utilizar para dar presión y genera-

lizar el riego por goteo en todo el

área de riego. 

Las actuaciones van dirigidas

a mejorar los regadíos en 43 hec-

táreas, de las que son propietarios

62 comuneros de ‘Fuente Grande

y sus Anejos’.

del Medio y Bajo Andarax, la pro-

ducción que más va a abundar en

esta época estival es la de toma-

te, aunque también se espera que

haya algo de pimiento.

MUCHO DESÁNIMO

Los problemas que cada vez se

van uniendo más al sector hor-

tofrutícola están generando un

gran desánimo entre los produc-

tores, lo que lleva a pensar que de

cara a la próxima campaña haya

indicios de abandono de la acti-

vidad. De hecho, para José Anto-

nio Pérez, “los comentarios que

se escuchan entre los agricultores

son o bien que van a vender las

fincas para buscar otro tipo de tra-

bajo, o si no que en cuanto en-

cuentren un empleo diferente tie-

nen pensado poner en venta sus

explotaciones y dejar de practi-

car la actividad agraria, puesto

que los gastos son cada vez ma-

yores”. 

La gota que ha colmado el vaso

ha sido el vertido de hasta 400 li-

tros por segundo de agua de mar

a la red de saneamiento de la ciu-

dad y que ha generado una situa-

ción de alerta sin precedentes en-

tre los agricultores del Bajo y Me-

dio Andarax. Según ha podido

comprobar la Federación de Re-

gantes de Almería (FERAL), las

obras de drenaje que se llevan a

cabo para la construcción del par-

king de Las Almadrabillas son

la causa directa de un espectacu-

lar aumento de la salinidad en el

agua de riego que se distribuye en

toda la zona de influencia del río

Andarax.

Como medida cautelar, Las

Cuatro Vegas ha decidido cortar

la captación de agua procedente

de la planta depuradora de la ca-

pital y se estudia la posibilidad de

cortar el suministro  de agua a las

fincas para evitar males mayores. 

El Ayuntamiento de Gádor, a tra-

vés del Proyecto de Caminos

Rurales de Diputación Provin-

cial, está actuando en el pavi-

mentado de dos kilómetros de

caminos rurales en el municipio.

Desde el equipo de Gobierno se

ha querido destacar que estas in-

versiones son constantes y se ac-

túa de modo general en todo el

municipio, aunque en este caso

han sido los caminos Aneal Alto,

Cuevarata y Bellavista los be-

neficiados. En esta ocasión, el

proyecto contemplaba acondi-

cionar los caminos rurales agrí-

colas a las necesidades de la cir-

GÁDOR

■ El cultivo que más va a abundar este verano en esa zona es el del tomate. / FHALMERÍA

culación real, es decir, que man-

teniendo el trazado que tenía y

su anchura, se ha pavimentado

con aglomerado asfáltico en ca-

liente sobre zahorra artificial. 

El alcalde de Gádor, Eugenio

Gonzálvez, ha adelantado que

“estos caminos de titularidad

municipal requieren una aten-

ción continua, ya que su des-

gaste es muy acentuado al ser

muy transitados y ser vehículos

a veces pesados los que pasan

por él, además de las inclemen-

cias del tiempo que siempre

afectan, y el Ayuntamiento in-

vierte mucho dinero al año en

ellos para que estén en buenas

condiciones”.

LÚCAR

El Ayuntamiento de Canjáyar

ha desarrollado un seminario

dedicado a la Agricultura de

Conservación en Almendro,

Olivar y Cultivos Herbáceos.

Al mismo acudieron un im-

portante número de agriculto-

res, técnicos, empresarios agrí-

colas e incluso alcaldes de la

comarca.

En este sentido, desde la

Consejería de Agricultura se ha

dado a conocer que durante di-

cho seminario se trataron te-

mas sobre los beneficios agro-

ambientales en la agricultura

de conservación. De hecho,

este tipo de agricultura es un

sistema de producción agrícola

sostenible que comprende un

conjunto de prácticas agronó-

micas adaptadas a las exigen-

cias del cultivo y a las condi-

ciones locales de cada región,

cuyas técnicas de cultivo y de

manejo de suelo lo protegen

de su erosión y degradación,

mejorando su calidad y biodi-

versidad, contribuyendo a la

preservación de los recursos

naturales agua y aire, sin me-

noscabo de los niveles de pro-

ducción de las explotaciones.

■ Invernadero. / FHALMERÍA

FORMACIÓN

Los agricultores adelantan su
cosecha tres semanas para
paliar la escasez de ingresos

La Junta da una subvención de 152.000 euros para
mejorar los regadíos de “Fuente Grande”  y Anejos

Pavimentados casi dos
kilómetros de caminos con
ayudas de la Diputación

Canjáyar acoge
un seminario
de agricultura
de conservación

■ E. S. G. 

■ Elena Sánchez

■ E. S. G.

■ E. Sánchez
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CONCENTRACIÓN

CON SUS ÚLTIMAS
INICIATIVAS LA EMPRESA
HORTOFRUTÍCOLA HA
AMPLIADO LA GAMA DE
PRODUCTOS QUE
OFRECE A SUS CLIENTES

■ José Esteban Ruiz

Única Group ha firmado final-

mente su acta constitutiva, y lo ha

hecho tras la última incorporación:

la SAT de ecológicos Agrieco.

Además, este nuevo grupo horto-

frutícola que abandera la iniciati-

va concentradora apoyada en su

momento por el ex consejero de

Agricultura Martín Soler, no cesa

en encontrar nuevos apoyos y

alianzas comerciales que le apor-

ten valor en sus inicios. Así, ade-

dades cuenten con una gama de

productos que incluye: tomate, pi-

miento, pepino, berenjena, cala-

bacín, sandía, melón, judía, fram-

buesa, caquis, naranjas, clementi-

nas, zumos, fresa, pomelo y co-

gollos, entre otros. Según los da-

tos aportados por Única, los si-

túa entre los principales grupos eu-

ropeos , “gracias a los más de 450

Única Group incorpora a Agrieco y
pacta con el grupo valenciano QDF

■ Representantes de los cinco miembros de Única. / FHALMERÍA

más de mantener reuniones con

esos fines con la Cámara de Co-

mercio, recientemente, ha firma-

do un acuerdo de colaboración co-

mercial con la compañía Quality

Distribution Fruit, QDF. De esta

forma, amplía la gama de pro-

ductos a su disposición para ofre-

cer a sus clientes y se convierte en

una de las empresas más comple-

tas de la provincia. Y es que, esta

compañía con sede central en Va-

lencia, está formada por las coo-

perativas Alfonseca (en Huelva),

Cofrutex (Sevilla), Fratoma (Va-

lencia), Fruilar (Lérida), Merca-

colonia (Cordoba), Sunarán (Cór-

doba) y Surinver (Alicante) y Net-

fruit (Palma de Río). 

La diversidad de las zonas de

cultivo propicia que ambas enti-
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millones de kilogramos de pro-

ducción conjunta y una factura-

ción que supera los 220 millones

de euros, así lo avalan”.

ÚLTIMO SOCIO

La incorporación a última hora de

SAT Agrieco, después de un lar-

go proceso de negociación ha he-

cho posible que los integrantes ini-

ciales del grupo hayan sido cinco

empresas que concentren su ofer-

ta hortofrutícola. Agrieco, viene a

completar la oferta almeriense ya

que aportará un género diferen-

ciado en el mercado. Así, conta-

rán con la producción de ecológi-

cos, amplía la gama de produc-

tos que Única Group  pondrá a dis-

posición de sus clientes. En varias

ocasiones el nuevo grupo comer-

cial había manifestado su deseo

de que se procediera a formalizar

las normas mediante las cuales se

regirá la empresa, con el mayor

número de miembros posibles y

al menos con la adhesión de Agrie-

co, suplirán.la marcha de Ejido-

mar.



LA GRAN PLAGA QUE
AFECTA  A TODAS
LAS EXPLOTACIONES
DONDE SE CULTIVA
TOMATE AMENAZA A
OTROS PRODUCTOS

■ J. E. Ruiz

El consejero de Innovación, Cien-

cia y Empresa, Martín Soler,

anunció tras una reunión mante-

nida con las empresas que pro-

ducen y comercializan insectos

beneficiosos para luchar contra

las plagas, que “todas estas enti-

dades van a trabajar en un pro-

grama común para encontrar la

solución definitiva que acabe con

una de las mayores plagas que

afecta al campo almeriense, la

Tuta absoluta o polilla del toma-

te”. Este acuerdo contará con la

estrecha colaboración de la Uni-

versidad de Almería y con la par-

ticipación de las consejerías de In-

novación, Ciencia y Empresa y

de Agricultura y Pesca.

En este encuentro, además de

Soler, estuvieron presentes los de-

legados provinciales de Innova-

ción, Ciencia y Empresa y Agri-

cultura y Pesca, Sonia Rodríguez

y Juan Deus, respectivamente, así

como investigadores y represen-

tantes de empresas de fauna au-

xiliar: Agrobío, Biocolor, Biobest

Sistemas Biológicos, Koppert Es-

paña, Syngenta Bioline España y

de la Asociación Provincial de

Empresarios Cosecheros Expor-

tadores de Productos Hortofrutí-

colas de Almería (COEXPHAL),

que están trabajando en proyec-

tos de control biológico de la Tuta

absoluta. 

Soler considera esencial inten-

sificar el trabajo para encontrar

una solución con urgencia, ya que

como señaló Juan Deus “en estos

momentos está afectando a toda

la producción de tomate de la pro-

vincia”. Además, ya se ha obser-

vado la presencia de esta plaga en

otros cultivos, como es el de be-

renjena, aunque aún sólo ha afec-

tado a la planta y no al fruto. 

Las empresas de ‘bichitos’ se
unen contra la Tuta absoluta

■ E. Sánchez

La campaña finaliza con más
de 2.575 hectáreas con el
certificado de lucha biológica

La campaña hortofrutícola fina-

liza con 2.575 hectáreas certifi-

cadas con la norma española de

control biológico.  Según datos

ofrecidos por COEXPHAL, en

la última reunión del Comité Téc-

nico de Certificación de AENOR

se aprobó la concesión del sello

a cuatro empresas más de la pro-

vincia, lo que hace que en total

sean ya 18 las entidades que cuen-

tan con la norma española UNE

155.400 y que pueden acreditar

que sus frutas y hortalizas se cul-

tivan con la técnica de lucha bio-

lógica que garantiza el residuo

cero. 

Esta nueva norma engloba cua-

tro certificaciones nacionales

como son la de Producción In-

tegrada y Calidad Certificada de

la Junta de Andalucía, Global

Gap y la ‘N’ de AENOR. Asi-

mismo, Agrupaadra ha valorado

positivamente el hecho de ser una

de las entidades que tiene la nor-

ma UNE 155.400, ya que, como

en su día informó Francisco Ló-

pez, miembro del departamento

de Calidad de la entidad,  “ofre-

ce más calidad y la aceptación de

conseguir más operadores para

la comercialización”.

Por otro lado, las cadenas de

distribución tienen conciencia de

la importancia de este sello ya que

desde hace más de dos años vie-

nen demandando garantías para

disponer de frutas y hortalizas con

residuo cero y sin perder calidad.

Además de participar en la ela-

boración de la norma UNE, que

por primera vez  recoge a nivel

normativo con publicación en el

Boletín Oficial del Estado, BOE,

lo que es la producción biológi-

ca, se ha ido comunicando a los

proveedores la necesidad de ir ha-

cia técnicas de control biológi-

co para erradicar el uso de pesti-

cidas.  Desde COEXPHAL se ha

informado que una empresa que

ofrezca a sus clientes productos

con certificación de lucha bio-

lógica refuerza la confianza y las

relaciones comerciales. Prueba

de ello es la reunión mantenida

entre la cadena de supermerca-

dos Coop Suiza el pasado 30 de

junio con sus proveedores alme-

rienses en Almerimar, donde se

explicó esta normativa y su pro-

ceso de certificación como ga-

rantía de suministro. De hecho,

es la primera vez que la lucha in-

tegrada es certificable a través de

una norma UNE y a través de una

entidad como AENOR.

CALIDAD UNIDAD DE ACCIÓN

■ Reunión entre Soler y los responsables empresariales. /FHALMERIA

■ E. Sánchez

Los representantes del Comité de

Tomate de FEPEX han acordado,

en Almería, la presentación de una

reclamación ante el Defensor del

Pueblo Europeo contra la Comi-

sión Europea por el doble fraude

que ha cometido a espaldas del

sector hortofrutícola español. En

este sentido, el presidente del Co-

mité, José Hernández, ha expli-

cado que “la queja se basa en el

hecho de que el seguimiento adua-

nero de la importación de tomate

de Marruecos desde la campaña

agrícola 1998-1999 ha permitido

que se produzca fraude a la Ha-

cienda comunitaria y un grave per-

juicio a los productores españoles

y de otros países de la Unión Eu-

ropea, UE”. Del mismo modo,

Hernández ha afirmado que “to-

dos deben tener claro que esta ac-

ción llevada a cabo por la Comi-

sión ha perjudicado mucho a los

agricultores españoles debido a

los daños económicos que está lle-

vando el hecho de no haber ac-

tuado y evitado el fraude respec-

to a los precios de entrada de las

importaciones procedentes de Ma-

rruecos”. 

FEPEX ha reiterado en varias

ocasiones el incumplimiento,

constatado, de las condiciones de

acuerdo de Asociación en lo rela-

tivo a contingentes y precios de

entrada de tomate afirmando no

tener respuesta por parte de la Co-

misión Europea. De hecho, el pre-

sidente del Comité de Tomate ha

expresado que “todos los datos

presentados al Defensor del Pue-

blo Europeo están recogidos y pu-

blicados en muchos informes ofi-

ciales, por lo que nosotros no nos

estamos inventando nada”. 

En esta ocasión, la presentación

de la reclamación ante el Defen-

sor fue acordada por los miembros

de dicho Comité, es decir, CO-

EXPHAL, PROEXPORT, FEX-

PHAL, FEDEX y ACETO, aso-

ciaciones que representan a las co-

munidades autónomas de Anda-

lucía, Murcia, Valencia y Cana-

rias. 

Sin embargo, esta queja no es la

primera que se presenta, ya que

FEPEX ha impuesto varias de-

nuncias ante la Oficina de Lucha

contra el Fraude, OLAF, y ha em-

FEPEX denuncia a la CE por fraude
ante el Defensor del Pueblo Europeo

IMPORTACIONES PROCEDENTES DE MARRUECOS

■ El acuerdo se materializó en una reunión en Almería. / FHALMERÍA

prendido múltiples actuaciones

junto con productores comunita-

rios en el marco del Comité Mix-

to Hispano-Francés y en el mar-

co del Grupo Europeo de Pro-

ductores de Tomate, constituido

por productores de siete países eu-

ropeos. Toda esta situación y la no

actuación de la Comisión Euro-

pea está llevando, según FEPEX,

a una serie de problemas entre los

que destacan la drástica reducción

en el cobro de los derechos de

aduanas legalmente exigibles. Así,

la pérdida de ingresos ha sido es-

timada, sólo en esta campaña agrí-

cola 2008/2009 en 24,1 millones

de euros. 

APOYO

Las organizaciones agrarias ASA-

JA y COAG en la provincia mos-

traron su apoyo a la nueva recla-

mación que el Comité de Toma-

te de FEPEX, reunido en Alme-

ría, ha decidido presentar ante el

Defensor del Pueblo Europeo por

las actuaciones de la Comisión Eu-

ropea (CE) con respecto a la vul-

neración continuada del sistema

de precios de entrada y superación

de los contingentes en las impor-

taciones de tomate marroquí. En

este sentido, los responsables de

ambas organizaciones agrarias en

la provincia indicaron que todo lo

que fuese denunciar situaciones

de este tipo les parece bien. 
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CULTIVOS DE LA ZONA
DE COSTACABANA SE
HAN VISTO DAÑADOS Y
LA COMUNIDAD DE
REGANTES LAS CUATRO
VEGAS EXIGE MEJORAS

■ Elena Sánchez

Un agujero de grandes dimen-

siones producido en una de las

tuberías del parking de Las Al-

madrabillas es la causa por la que

el agua de la desaladora de Al-

mería había duplicado su salini-

dad en las últimas tres semanas.

Esta información ha sido ofreci-

da por el concejal de Agricultu-

ra, Obras Públicas y Servicios

Urbanos del Ayuntamiento de Al-

mería, Francisco Amizián, quien

ha afirmado que “el problema

que estaba provocando daños en

los cultivos hortícolas ya está so-

lucionado”. De hecho, el edil ha

argumentado que “cuando se nos

dio a conocer este caso vimos

que el agua que salía por el bo-

quete de la tubería rota pasaba

también al sistema de pluviales,

lo que ha llevado a que en estas

semanas el líquido elemento que

se obtenía de la desaladora de Al-

mería tuviera una salinidad más

alta”. 

Parece ser que esta acción no

es novedosa, ya que como ha ase-

gurado Amizián, “son temas que

se producen cada año, puesto que

este tipo de tuberías están fun-

cionando las 24 horas y la canti-

dad que suelen expulsar es bas-

tante importante”. Por otro lado,

las reacciones desde la Federa-

ción de Regantes de Almería, FE-

RAL, no han sido muy positivas,

ya que, su portavoz, José Anto-

nio Pérez, ha explicado que “re-

almente el daño de la tubería no

era un agujero que llevaba a que

el agua que salía fuera poca, sino

que era todo el agua que salía de

dicha tubería la que pasaba a la

red de alcantarillas provocando

el incremento, en más del doble,

de la salinidad del agua”. 

Del mismo modo, Pérez ha ex-

presado que “desde la comuni-

dad de regantes Las Cuatro Ve-

gas vamos a seguir manteniendo

paralizado el suministro del agua

y en breve volveremos a hacer

un análisis de la misma para

comprobar que la salinidad ha

bajado y que los cultivos ya no

corren tanto peligro”.

Una tubería perforada en las
Almadrabillas saliniza el agua

■ E. S. G.

La eliminación
de la tarifa de
riego sube un
60% el gasto

La eliminación de la tarifa

eléctrica especial para riego

ha supuesto un encareci-

miento medio de la factura

energética de los agricultores

de entre el 60 y el 100 por

cien. Ante esta acción, el res-

ponsable de organización de

COAG, Miguel Blanco, ha

explicado que los agriculto-

res y ganaderos “no tenemos

la posibilidad de repercutir,

como otros sectores, el au-

mento de los costes en el pre-

cio final de nuestros produc-

tos por lo que asumir un en-

carecimiento medio de la fac-

tura energética de entre el 60

y el 100 por cien es bastante

complicado, por no decir im-

posible”. En este sentido, des-

de COAG se reclama “un es-

fuerzo por parte de las eléc-

tricas y el Gobierno para ofre-

cer a los profesionales agra-

rios unas condiciones ajusta-

das a la realidad del consumo

en cada una de las zonas para

conseguir una mayor efi-

ciencia a un coste razonable”. 

Por todo ello, la organiza-

ción agraria ha solicitado una

reunión al secretario de Es-

tado de Energía, Pedro Ma-

rín, para reclamar al Gobier-

no que cumpla los compro-

misos adquiridos con el sec-

tor el año pasado para redu-

cir el impacto en los costes

de la eliminación de las tari-

fas eléctricas especiales para

riego. 

ELÉCTRICIDAD

■ I. F. G.

“Las ayudas a
la incorporación
de jóvenes se
han retrasado”

La organización agraria COAG

ha denunciado que el decreto

que regula las ayudas para la

incorporación de jóvenes a la

actividad agraria acumula ya

dos años de retraso. Según ex-

plicó la Coordinadora, en un

comunicado, tras la derogación

en 2007 del anterior Real De-

creto 613 de primera instala-

ción y modernización de ex-

plotaciones, la Administración

aún no ha puesto en marcha la

nueva normativa que debería

venir a cubrir ese hueco. De he-

cho, “hace tan sólo unos días

que concluyó el período de ex-

posición pública del borrador

del Decreto”.

Desde la organización la-

mentaron que, siendo ésta la

única línea de ayudas de la que

dispone el sector para facilitar

la incorporación de jóvenes a

la actividad y así garantizar el

relevo generacional, además

de ser la única subvención que

permitiría la reforma de las es-

tructuras, la Junta de Andalu-

cía no haya acelerado aún más

su aprobación y puesta en mar-

cha. En este sentido, Manuel

García, secretario provincial de

Juventudes Agrarias de COAG,

criticó que “dos años en blan-

co es demasiado tiempo para

un sector que depende exclu-

sivamente del mercado”. Asi-

mismo, consideró que este re-

traso dificulta aún más la in-

corporación de los jóvenes a la

actividad.

COAGRIEGO

■ Las obras en el parking de la capital almeriense han destrozado fincas de tomate. / FHALMERÍA



JORNADAS GASTRONÓMICAS

La Agencia Andaluza de Pro-

moción Exterior (EXTENDA)

está encabezando una acción

promocional de productos de la

Comunidad Autónoma andalu-

za en México, durante el mes de

julio, y que se presentó en Mé-

xico Distrito Federal de la mano

de su directora general, Teresa

Sáez, quien contó, además, con

el apoyo y la presencia del em-

bajador de España en ese país,

Carmelo Angulo Barturén.

Los verdaderos protagonistas

de la que se conoce como ‘Fe-

ria de Andalucía, son los prin-

cipales productos agroalimen-

tarios de la región. Esta inicia-

tiva, que parte de la cadena de-

partamental de mayor prestigio

la capital (Bucarest), además de

Crevedia.

Las empresas participantes en

esta cita organizada por EX-

TENDA mantuvieron una serie

de reuniones con importadores

y cadenas de supermercados de

este país del Este del Viejo Con-

tinente europeo. 

Entre estos agentes comercia-

les, subrayan desde la Junta de

Andalucía, “se encuentran las

Las empresas comercializado-

ras Agrupalmería, Darzovez Is-

panija, LQA, Nature Choice,

Mabe y Vega Cañada, participa-

ron desde el pasado día 20 al 24

de julio en una misión hortofru-

tícola organizada por la Agencia

Andaluza de Promoción Exte-

rior, EXTENDA, que tuvo lugar

en Rumanía.

La acción internacional, según

han apuntado desde la Adminis-

tración Pública andaluza, se des-

arrolló en distintas ciudades de

dicho país, como por ejemplo,

cadenas de distribución alimen-

taria Cora, además de la fran-

cesa Auchan y Penny Market”.

Por otra parte, además de las seis

comercializadoras hortofrutíco-

las de la provincia almeriense,

la delegación de la Comunidad

Autónoma andaluza la comple-

tó la empresa granadina Euro-

castell.

Según las cifras que baraja la

Junta de Andalucía, las exporta-

ciones agroalimentarias andalu-

zas a Rumanía en el primer se-

mestre de 2009 han generado

unos siete millones de euros.

Asimismo, la provincia anda-

luza con mayor índice de ex-

portación es, precisamente, la de

Almería y los productos más ex-

portados son, principalmente,

frutas y legumbres, que repre-

sentaron, concretamente, un

69,8% del total. 

Ese país del Este de Europa

cuenta con un total de 14,8 mi-

llones de hectáreas de tierra cul-

tivable, cifra que le confiere el

privilegio de ser el segundo pro-

ductor agrícola de los países de

esta zona geográfica, sólo supe-

rado por Polonia.

Y es que, cada vez es mayor el

peso que van adquiriendo los pa-

íses del Este de Europa en cuan-

to a importación de productos de

todo tipo del resto de la Unión

Europea se refiere, incluidos,

como no podía ser de otra ma-

nera, los productos hortofrutí-

colas.

del país norteamericano, El Pa-

lacio de Hierro, se desarrolla en

las tiendas gourmet de sus cen-

tros de todo el país y en la que

participan 44 empresas andalu-

zas con más de un centenar de

referencias.

Cabe destacar que la promo-

ción incluye catas de productos,

además de jornadas gastronó-

micas y menús andaluces ex-

presamente creados para los 17

restaurantes de la cadena mexi-

cana, así como actos especiales

de promoción los fines de se-

mana.

Aprovechando la ocasión, por

otra parte, durante la misión co-

mercial de EXTENDA a Méxi-

co DF, Sáez se reunió con el

presidente del Consejo Mexi-

cano de Comercio Exterior

(COMCE), Valentín Díez Mo-

rodo; Bruno Francisco Ferrari

García de Alba, director gene-

ral de Proméxico, que es un or-

ganismo encargado de la pro-

moción exterior de los produc-

tos y servicios mexicanos, así

como con el presidente de

Abengoa en México, Norberto

del Barrio, con quien trató so-

bre los servicios que EXTEN-

DA presta a la compañía sevi-

llana en su implantación en este

país.

INAUGURACIÓN

Como han explicado desde el

organismo de la Junta de An-

dalucía en una nota, “el acto

central de inauguración de esta

importante promoción de los

■ Los mexicanos disfrutan de los productos andaluces durante todo el mes de julio. / FHALMERÍA

MOVIMIENTOS COMERCIALES

La Agencia Andaluza de

Promoción Exterior (EX-

TENDA), en colabora-

ción con un total de ocho

empresas de la Comuni-

dad Autónoma, va a or-

ganizar una promoción

para estimular las ventas

de productos andaluces

en Rusia, como el famo-

so jamón de la localidad

granadina de Trevélez.

En concreto serán un

total de 40 comercios de

alimentación de Moscú,

todos ellos especializa-

dos en delicatessen culi-

narias internacionales, los

que competirán durante

tres meses por registrar el

mayor número de ventas

de productos cárnicos de

ocho marcas granadinas.

Se trata, como han ex-

plicado en una nota des-

de la Junta de Andalucía,

“de una promoción im-

pulsada por la Sociedad

Comercializadora de Ja-

món de Trevélez y EX-

TENDA, entidad depen-

diente de la Consejería de

Economía y Hacienda”.

El ganador de la com-

petición será galardona-

do con un viaje a Anda-

lucía, donde podrá visi-

tar las dehesas de Trevé-

lez y la zona de la Alpu-

jarra.

COMERCIO

Extenda, a la ‘conquista’ de México
con productos agrarios andaluces

Comercializadoras hortofrutícolas almerienses exploran el
mercado rumano buscando nuevas oportunidades de negocio

Los rusos se
‘rifan’ la venta
del jamón de
Trevélez

■ José Esteban Ruiz

■ Rafa Villegas

■ R. V. A.
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productos andaluces reunió en

el Bistro de El Palacio de Hie-

rro Molière a más de un cente-

nar de invitados, que pudieron

degustar productos andaluces y

presenciar un espectáculo de

flamenco”. Además, han expli-

cado que “éste es uno de los 17

restaurantes que esta importan-

te cadena tiene repartidos por

todo el país, que cuentan con un

promedio de 1.000 comensales

diarios, por lo que los produc-

tos andaluces incluidos en los

menús especiales llegarán a un

universo potencial de medio mi-

llón de personas en un mes”.

Entre las 44 empresas anda-

luzas participantes se incluye

a 30 que ya son proveedoras ha-

bituales de El Palacio del Hie-

rro y a otras 14 nuevas.



EXPERTOS Y AMANTES
AGRÍCOLAS PUDIERON
CONOCER LAS ÚLTIMAS
NOVEDADES DE ESTOS
SECTORES QUE AVANZAN
A PASOS AGIGANTADOS

■ Elena Sánchez

Los cursos de la Universidad de

Almería han contado este año con

más de 1.300 inscritos. El pasa-

do 13 de julio comenzaba el re-

lacionado con la agricultura y, en

concreto, con la lucha integrada,

en la localidad almeriense de Ví-

car.  El curso dirigido por Javier

de las Nieves, Presidente de IFA-

PA y el Catedrático de Universi-

dad Dirk Jannsen, investigador

de IFAPA, “no solamente sirvió

como una introducción a los nue-

vos Reglamentos, sino que tam-

bién fue el foro idóneo para que

esas nuevas directrices se con-

viertan en un instrumento útil en

la modernización del sistema

agrario andaluz”, afirmaba el rec-

tor de la Universidad de Almería,

Pedro Molina. 

Desde la institución almerien-

se se dio a conocer que todos los

cursos tenían un objetivo común

y que era el de estar enfocados a

la innovación y la sostenibilidad

en las diferentes áreas de cono-

cimiento a las que pertenecen, in-

troduciendo nuevos enfoques y

puntos de vista. 

De este modo, otro de los cur-

sos que se llevaron a cabo rela-

cionado con la agricultura fue el

llamado : ‘El vino, mosaico de

actividades’. Así, por la mañana

los temas que se trataron fueron

dos. Primero, Manuel Becerri, es-

Lucha integrada y vino cobran relevancia en las
jornadas divulgativas de los cursos de verano

Las catas se
llevaron la
palma en Adra
Durante el curso que se llevó a

cabo en Adra, del 20 al 24 de ju-

lio, acerca del vino, las catas tu-

vieron una gran repercusión en

estos días, ya que los expertos y

amantes de estos caldos tuvie-

ron la oportunidad de probar al-

gunos de los mejores vinos que

hay ahora mismo en el mercado.

De hecho, junto con esta acción,

también se hizo un balance so-

bre el posicionamiento de los vi-

nos españoles en el mercado ex-

terior. 

VITICULTURA

FORMACIÓN

■ Los cursos de verano de la UAL han dedicado varias jornadas a la agricultura almeriense. / FHALMERÍA

■ Los resultados de la lucha integrada son muy positivos. / FHALMERÍA

■ El sector vinícola y su historia temas de interés esos días. / FHALMERÍA

■ Enólogos durante las catas del curso de Adra. / FHALMERÍA

critor y catedrático de la UCM,

se encargó de hablar sobre el vino

en la historia y en la literatura;

mientras que a continuación, la

‘Tradición, calidad y bodega glo-

bal’ fue desglosado por María

José López Heredia, gerente, enó-

loga y bodeguera que mostró to-

dos sus conocimientos. 
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LOS DEPARTAMENTOS
AGRÍCOLAS YA ESTÁN
PREPARANDO LOS
NUEVOS CURSOS QUE
VAN A INICIAR EL AÑO
ACADÉMICO EN LA UAL

■ Elena Sánchez

A pesar de que el curso ya se ha

dado por finalizado en la Uni-

versidad de Almería, UAL, la pla-

nificación y los preparativos de

cara al nuevo año universitario no

han dado tregua, ya que los dis-

tintos departamentos de agricul-

tura están preparando los semi-

narios para el mes de septiembre.

En este sentido, y en primer lu-

gar, el área de Producción Vege-

tal, con María del Carmen Salas

y Enrique Larive a la cabeza, está

preparando el curso ‘Paisaje, agri-

cultura y sostenibilidad: la horti-

cultura protegida como agente ge-

nerador de paisaje’ con una du-

ración de 30 horas. El seminario

que, entre otros, está dirigido a in-

Aplicador de plaguicidas y horticultura
protegida, los temas para septiembre

SEMINARIOS

■ El carné de manipulación de fitosanitarios es imprescindible en la agricultura. / FHALMERÍA

genieros agrónomos e ingenieros

técnicos agrícolas, tendrá lugar

del 26 al 30 de octubre, por lo que

el plazo de inscripción está abier-

to hasta el próximo día 8 del mis-

mo mes. Entre los temas desta-

cados que se van a tratar durante

los cuatro días de curso se en-

cuentran los aspectos conceptua-

les del paisaje agrario; el mode-

lo Almería. Paisaje, horticultura

intensiva y sostenibilidad; orde-

nación, aplicación y gestión del

paisaje agrario, entre otros. Des-

a organizar está puesto en mar-

cha por el Departamento de In-

geniería Rural y trata de la se-

gunda edición del curso ‘Aplica-

dor y manipulador de productos

fitosanitarios. Nivel cualificado’.

Esta edición es la continuación

del nivel básico llevado a cabo

meses anteriores por el mismo

área universitario. Su fecha de re-

alización está marcada del 11 de

septiembre al 6 de octubre con un

total de 72,5 horas y con horario

de lunes a viernes de 16:00 a

20:00 y los sábados de 9:30 a

13:30 horas. 

TEMAS CENTRALES

En esta ocasión los temas más im-

portantes que se van a abordar son

los relacionados con las plagas en

los cultivos y los daños que pro-

ducen; los métodos de control de

esas plagas; los medios de pro-

tección fitosanitaria, lucha inte-

grada y lucha biológica; o los mé-

todos de aplicación de productos

fitosanitarios. 

Los organizadores de esta edi-

ción, Ángel Callejón Ferre y Mó-

nica Estefanía Montoya han pre-

parado otros muchos temas de in-

terés y tienen vital importancia a

la hora de aplicar y manipular pla-

guicidas como la limpieza de los

equipos o los primeros auxilios. 

de la Universidad de Almería han

dado a conocer que el curso se

desarrollará en el propio centro

con doble horario: de 16:00 a

21:00 y de 08:00 a 18:00. 

Por otro lado, el segundo de los

seminarios que se ha empezado

■ E. S. G. 

Almería y Ecuador, acuerdo
universitario en materia I+D

El Rector de la Universidad de

Almería, Pedro Molina, ha fir-

mado con el Rector Canciller de

la Universidad Técnica Particu-

lar de Loja (Ecuador) un conve-

nio de colaboración para la pues-

ta en marcha de distintos proyec-

tos de investigación. La Univer-

sidad de Loja cuenta con 37 años

de experiencia en formación a dis-

tancia de profesional. El propósi-

to de la Universidad de Loja es

colaborar con la institución aca-

démica almeriense, que ocupa el

tercer puesto en producción cien-

tífica a escala andaluza.

COLABORACIÓN

■ E. Sánchez

La Universidad de Almería,

UAL, será la sede el próximo

mes de septiembre del IV Con-

greso de Biología de la Con-

servación de Plantas organiza-

do por el Departamento Vege-

tal y Ecología de la UAL, jun-

to con la Consejería de Medio

Ambiente de la Junta y la So-

ciedad Española de Biología

de Conservación de Plantas.

Así, el desarrollo del mismo

será los días 15, 16 y 17 de sep-

tiembre, cuando más de 200

personas estarán presentes para

asistir a una serie de conferen-

cias diarias impartidas por

científicos de reconocido pres-

tigio nacional e internacional. 

Asimismo, durante este tiem-

po tendrán significada rele-

vancia los trabajos presentados

por los congresistas, divididos

entre comunicaciones orales y

posters. Seguidamente, por las

tardes, se llevará a cabo una se-

rie de encuentros con los par-

ticipantes en varios talleres de

trabajo coordinados por espe-

cialistas en cada temática. Ade-

más, para el día 18, la organi-

zación ha preparado una visi-

ta de campo en la cual los con-

gresistas conocerán un poco

más a fondo la provincia de Al-

mería. 

De hecho, se hará un reco-

rrido por el característico me-

dio semiárido almeriense para

ilustrar la problemática de la

conservación en estos am-

bientes tan frágiles y amena-

zados, por lo que los lugares

objeto de la visita serán Ta-

bernas, Sorbas y Cabo de Gata.

CUARTA EDICIÓN

El congreso llega este año a su

cuarta edición y desde sus ini-

cios nació con la intención de

actuar como foro de intercam-

bio científico y técnico entre

expertos, estudiosos e intere-

sados en la conservación de la

flora silvestre. 

La UAL, sede del IV Congreso
de la Conservación de Plantas

BIOLOGÍA

■ El congreso será del 15 al 17 de septiembre. / FHALMERÍA
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EN LOS ÚLTIMOS AÑOS,
SEGÚN DATOS DE LA
JUNTA DE ANDALUCÍA,
EN LA PROVINCIA, HA
DESCENDIDO EL
NÚMERO DE ANIMALES

■ José Esteban Ruiz

La situación económica de los ga-

naderos almerienses, degradada

por la baja rentabilidad de las ex-

plotaciones, está  haciendo un re-

planteamiento profesional en este

colectivo. Los problemas por los

que atraviesa el sector ganadero

está generando “un sentimiento del

profesional manifestado en su de-

seo de abandonar la explotación”,

asevera Francisca Iglesias, secre-

taria general de UPA-Almería.

Principalmente, estas dificultades

se manifiestan en la rentabilidad.

El precio al que están vendiendo

sus productos, sobre todo leche y

carne de cordero, “no están cu-

briendo los costes de producción”,

asegura la responsable de UPA. Al

respecto, añade que “los  gastos se

mantienen ya que el pienso siguen

pagándolo al mismo precio, a pe-

sar de que el cereal no cotiza en

origen en los mismos térmi-

nos”.Además, con la vacunación

preventiva de lengua azul, Iglesias

afirma que “las hembras están

abortando como consecuencia de

la aplicación de las vacunas. Es un

hecho que está comprobado”.

La secretaria general de UPA-

Almería explica que este sistema,

en el que se someten a una doble

vacunación, con un periodo entre

ambas dosis de 20 días, no lo es-

tán soportando como se esperaba

y ha incidido en el aumento de los

casos de aborto. Un asunto éste

que “está aburriendo al ganadero

y añade más dificultades a la via-

bilidad de la actividad”, subraya

Iglesias.

En los casos de muerte del ani-

mal, la responsable de UPA-Al-

mería comenta que el profesional

almeriense “no está reponiendo

ganado, porque su pensamiento y

deseo es abandonar”. Habitual-

mente, desde UPA ponen al día los

libros de registro presentes en cada

explotación y la reposición de ani-

males está descendiendo. “Nos-

otros, desde UPA, ponemos al día

Los ganaderos se plantean vender sus
explotaciones y cambiar de actividad

RENTABILIDAD

■ El sector ovino está siendo uno de los más afectados por la coyuntura económica. / FHALMERIA

■ UPA ha protegonizado varias movilizaciones este año. / FHALMERIA

los registros como un servicio pres-

tado al ganadero, y este año vemos

que la reposición, que habitual-

mente rondaba el 30%, ha descen-

dido hasta el 10%”.

DESCENSO

Las cifras oficiales de los últimos

años manifiestan un descenso con-

siderable de las cabezas de ganado

en la provincia de Almería. En lo

que se refiere a ovino, a finales de

2007, se registraban en la provin-

cia 313.090 cabezas, mientras que

al cierre de 2008, el descenso se

materializaba en casi 90.000 ani-

males, situándose en 228.071 ca-

bezas. Un hecho similar  ocurre con

el ganado caprino, llegando a per-

derse en un año más de 50.000 ani-

males registrados, quedándose el

censo a finales de 2008 en 180.285

cabezas. Sobre estas cifras, y pro-

fundizando en el presente año,

Francisca Iglesias augura un nue-

vo descenso al cierre de 2009.

“La situación es insostenible”,

concluye la responsable de UPA-

Almería. Asegura que “si fuese

poco la baja rentabilidad que pa-

decen, las ayudas prometidas por

raza autóctona aún no han llegado,

y parece que no tienen intención de

darlas”. Por todo esto, los gana-

deros quieren abandonar y UPA ya

lamenta la pérdida, por lo que sig-

nifica para esta organización.

BREVES

Representantes de las orga-

nizaciones agrarias, las co-

operativas, la industria y la

distribución han firmado

esta tarde el acuerdo sus-

crito la semana pasada para

paliar la crisis del sector lác-

teo. El secretario de Estado

de Medio Rural y Agua, Jo-

sep Puxeu, ha presidido la

firma del acuerdo sobre

contratos homologados en

el sector lácteo ratificado

por parte de las organiacio-

nes agrarias Asaja y UPA,

las Cooperativas Agroali-

mentarias, la Federación

Nacional de Industrias Lác-

teas (FENIL) y las asocia-

ciones de la distribución

Asedas, Anged y ACES.

La secretaria general del

Medio Rural y la Produc-

ción Ecológica ha presen-

tado el proyecto de recogi-

da de animales muertos en

los municipios de Huércal

Overa y Pulpí, en el trans-

curso de una reunión man-

tenida con representantes

del sector ganadero en el

Levante almeriense. Sali-

nas incidió en los objetivos

marcados en el desarrollo

del plan.

Acuerdo para el
sector lácteo

Plan para recoger
animales muertos 

Sigue el debate
sobre la forma
adecuada de
identificación
Los países de la Unión Euro-

pea han decidido facilitar la

identificación electrónica del

ganado ovino y caprino, una

medida que será obligatoria

para a partir del 31 de diciem-

bre. Los expertos respaldaron

una normativa que hará menos

complicada para el ganadero

la aplicación del nuevo siste-

ma, a través de dispositivos

como un chip.  En varias oca-

siones las organizaciones agra-

rias han manifestado su des-

contento con la identificación

mediante el bolo electrónico,

argumentando que perjudica la

salud del animal, llegando en

algunos casos a provocarle la

muerte. Por otra parte, la Jun-

ta de Andalucía mantiene su

defensa de la identificación del

ganado mediante el bolo ru-

minal.

Para la Comisión Europea,

el chip reduciría en más de un

50% los costes en la granja por

la identificación.

TRAZABILIDAD Y SEGURIDAD ALIMENTARIA
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TIENEN EL NOMBRE DE
‘MANUELA’ Y ‘LOS
PALACIOS-14’, APTAS
PARA UN CICLO CORTO
DE CULTIVO Y LA
EXPORTACIÓN

■ E. S. 

Un grupo de científicos andalu-

ces ha desarrollado dos nuevas

variedades de arroz denominadas

‘Manuela’, que requiere un me-

nor tiempo de cultivo y es apta

para la exportación en Europa,

y ‘Los Palacios-14’, que ha al-

canzado elevados rendimientos

en Cuba. Así, desde la Conseje-

ría de Agricultura y Pesca de la

Junta de Andalucía han señalado

que la primera de las variedades

obtenida es tipo índica de grano

largo, cualidad muy apreciada en

el mercado del norte y del centro

de Europa, donde prefieren este

tipo de arroz frente a las deno-

minadas japónicas, de grano me-

dio o redondo, consumidas en Es-

paña e Italia especialmente.

En este sentido, la nueva va-

riedad ha sido desarrollada, tras

nueve años de trabajo, por el De-

partamento de Investigación de

Arroz, perteneciente al Instituto

de Investigación y Formación

Agraria y Pesquera (IFAPA) ‘Las

Torres’, ubicado en Alcalá del Río

(Sevilla). Para ello, ha contado

con la financiación del Instituto

Nacional de Investigación y Tec-

nología Agraria y Alimentaria

(INIA).

VENTAJAS

Según los científicos, la princi-

pal virtud de ‘Manuela’ es que,

aunque tiene un rendimiento li-

geramente inferior a la variedad

Puntal, su longitud de grano es

sensiblemente superior, alrede-

dor del 7-9%, lo cual la hace más

adecuada para su exportación. Por

otra parte, el ciclo de maduración,

periodo que abarca desde la siem-

bra a la cosecha, es de 5 a 7 días

más corto que el de Puntal. La

nueva variedad registrada es el

resultado de un programa de me-

jora en el que se ha empleado el

método de cruzamiento y selec-

ción. Para ello, se toman granos

de polen del parental que hace las

veces de macho para fecundar los

óvulos del parental que hace de

hembra. De esta forma, los cien-

tíficos han explicado que se ob-

tiene un primer híbrido (conoci-

do como F1), cuya principal ca-

racterística reside en que, al año

siguiente, “su descendencia es

irregular, es decir, da plantas con

diferentes características de ta-

maño, ciclo vegetativo, entre

otras cosas”, ha apuntado Agui-

lar.

En este sentido, es necesario se-

leccionar las plantas más intere-

santes, las cuales, por separado,

se autofecundan de forma natu-

ral durante al menos siete años,

periodo en el cual continúan las

labores de selección hasta con-

seguir una variedad pura (homo-

cigótica). Una variedad se consi-

dera pura si sus semillas dan lu-

gar a plantas homogéneas, es de-

cir, con las mismas característi-

cas que las de la variedad de la

que proceden.

CULTIVO CON ANTERAS

Desde la Consejería de Agricul-

tura y Pesca han señalado que el

grupo de investigación dirigido

por Manuel Aguilar también ha

sido el primero en España en con-

seguir una nueva variedad de

arroz, bautizada como ‘Los Pa-

lacios-14’, mediante la técnica de

cultivo de anteras. “La cuestión

es obtener una planta de arroz a

partir de un grano de polen”, ha

señalado el investigador, cuyo tra-

bajo ha estado respaldado por un

Proyecto de Investigación Re-

gional (PIR) y por un convenio

de colaboración con Cuba. En

esta línea, cabe destacar que el

grano de polen es haploide, es de-

cir, sólo contiene un juego de cro-

mosomas, que hay que duplicar

en laboratorio para obtener una

planta normal, es decir, diploide.

EL MÉTODO

Esto se consigue aplicando de-

terminados productos químicos

y en condiciones ambientales es-

peciales de temperatura, hume-

dad, fotoperíodo, etc. Este méto-

do tiene la ventaja de poder ob-

tener una variedad pura en tan

sólo 8-10 meses, frente al largo

período  necesario si se emplean

los métodos tradicionales de cru-

zamiento y selección. Sin em-

bargo, las probabilidades de ob-

tener una variedad mediante cul-

tivo de anteras son mucho más

reducidas que mediante el em-

pleo de los métodos de mejora

tradicional. 

Un grupo de científicos
andaluces desarrolla dos
nuevas variedades de arroz

■ E. Sánchez

Formas de cultivar el mango
más resistentes a la necrosis
apical y a la malformación

Investigadores de la Universi-

dad de Málaga (UMA) parti-

cipan, junto con la Universidad

Pública de Navarra y la Esta-

ción de La Mayora (CSIC), en

un estudio integral sobre el

mango para aportar soluciones

a dos de las enfermedades más

importantes que afectan a este

fruto, la necrosis apical (del bro-

te) y la malformación del man-

go. Por ello, desde la Junta de

Andalucía han dado a conocer

que el grupo malagueño, diri-

gido por Antonio de Vicente

Moreno, ha iniciado, en el mar-

co del proyecto de excelencia

‘Patologías emergentes del cul-

tivo del mango en Andalucía:

de la investigación básica a la

transferencia tecnológica’, es-

tudios de caracterización bio-

lógica de la bacteria Pseudo-

monas syringae. Esta bacteria

es la causante de la necrosis api-

cal, con lo que se pretende co-

nocer cómo infecta la planta y

los niveles de resistencia a de-

terminados fitosanitarios.

CLIMA HÚMEDO

De hecho, esta enfermedad apa-

rece asociada a climas con in-

viernos húmedos y frescos, tal

y como ocurre en la cuenca me-

diterránea. Sus síntomas se ma-

nifiestan entre los meses de oc-

tubre y marzo, coincidiendo con

la época más húmeda. Afecta a

las yemas apicales, con la con-

siguiente merma en el rendi-

miento del árbol. Ante estos he-

chos, la Junta ha informado que

los investigadores pretenden

combinar la investigación de as-

pectos básicos con la innova-

ción, y el desarrollo de aspec-

tos aplicados directamente

transferibles al sector, para me-

jorar y consolidar en el litoral

andaluz este cultivo, de alto va-

lor económico y excelentes

perspectivas comerciales.

AYUDAS

El proyecto ha sido incentiva-

do con 280.335 euros por la

Consejería de Innovación, Cien-

cia y Empresa y cuenta también

con la participación de Trops,

una sociedad agrícola de trans-

formación con más de 2.000

productores de frutas y hortali-

zas. Otro de los objetivos de es-

tos investigadores es conseguir

un tratamiento efectivo para la

malformación del mango. Se

trata de una de las enfermeda-

des más graves, causada por el

hongo del género Fusarium y

afecta a las plantas de vivero.

La malformación floral sólo tie-

ne lugar en las plantaciones

adultas. 

El principal mecanismo de

contagio es a través de las púas

de injerto y el aire y, dado el rit-

mo de plantación de árboles en

el sur de la comunidad andalu-

za, sería de gran importancia

contener la posible expansión

de esta enfermedad y aproxi-

mar estrategias de erradicación

del patógeno.

EXPERIMENTOSNOVEDAD

■ También se pretende tener un fruto más ecológico. / FHALMERÍA

■ Han sido años de estudio para tener resultados. / FHALMERÍA
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EL PROYECTO, A NIVEL
EUROPEO, SE LLAMA
FORBIOPLAST Y ESTÁ
ENMARCADO EN EL VII
PROGRAMA MARCO DE
LA COMUNIDAD 

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores de la

Universidad de Almería (UAL),

pertenecientes al departamento

de Biología Aplicada y liderados

por María José López López, par-

ticipan en el proyecto europeo de

investigación FORBIOPLAST,

enmarcado en la VII Programa

Marco de la Comunidad Europea

y que tiene como objetivo susti-

tuir los componentes derivados

de la industria petroquímica em-

pleados en la fabricación de plás-

ticos por derivados de la madera.

En este sentido, desde la Junta de

Andalucía han dado a conocer

que con ello se pretende reducir

la dependencia del petróleo y po-

sibilitar la producción de mate-

riales biodegradables con aplica-

ción en diferentes sectores eco-

nómicos.

Concretamente, los expertos se

han propuesto aplicar estos nue-

vos materiales a la fabricación de

componentes internos de auto-

móviles, como las espumas de

poliuretano empleadas en los

asientos, compuestos biodegra-

dables aplicables al sector agrí-

cola como macetas, soportes para

crecimiento vegetal o encapsula-

ción de fertilizantes y pesticidas,

y en la producción de envases y

embalajes para alimentos, pro-

ductos químicos y cosméticos.

Asimismo, la participación al-

meriense dentro de este proyec-

to se enmarca en el tratamiento

de la madera con microorganis-

mos para generar derivados mo-

dificados capaces de unirse a los

otros integrantes de los compo-

sites.

MICROORGANISMOS

Para ello, la Junta ha dado a co-

nocer que los expertos poseen un

elenco de microorganismos, ob-

tenido a lo largo de más de 20

años de estudio del proceso de

compostaje, compuesto aproxi-

madamente por 400 especies lig-

nocelulolíticas, es decir, que son

capaces de degradar la lignina, la

celulosa y la hemicelulosa. Se-

gún López, “actualmente, exis-

ten diferentes procesos químicos

que modifican la madera tritu-

rada para hacerla más adherente,

compacta o flexible según el tipo

de aplicación”. Sin embargo, “si

realizamos este proceso por mé-

todos biológicos, estamos pro-

poniendo un novedoso proceso

de tratamiento más amigable con

el medio ambiente”, ha añadido.

En la segunda fase de participa-

ción del grupo de la UAL, co-

rrespondiente a las etapas finales

del estudio, los expertos realiza-

rán los ensayos pertinentes para

determinar y evaluar la biode-

gradabilidad, durabilidad, toxi-

cidad y compostabilidad de cada

uno de los diferentes productos

finalmente obtenidos. Las em-

presas que participan activamen-

te en este proyecto, cuyo campo

de acción es la producción de en-

vases y embalajes, el sector au-

tomovilístico, cosmético y agrí-

cola, serán las encargadas de fa-

bricar los prototipos y explotar y

comercializar los resultados que

se obtengan al final de su anda-

dura, en el año 2012.

Por otra parte, el reto se centra

en determinar las posibles com-

binaciones de materiales plásti-

cos y madereros modificables.

“Intentamos ofrecer una amplia

gama de productos con una gran

funcionalidad, a la vez que se res-

peta el medio ambiente al utili-

zar materiales naturales o reci-

clados. Por ello, habrá que fabri-

car el material en función a los

requerimientos establecidos para

cada producto”, ha comentado

López.

Científicos de Biología Aplicada
trabajan para sustituir plásticos
por residuos de la madera

COLABORACIÓN

■ Los almerienses trabajan en el tratamiento de la madera con microorganismos. / FHALMERÍA
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Una empresa de la provincia de

Córdoba ha lanzado al mercado

un zumo de tomate biológico y

bajo en sodio con antioxidantes

naturales y elaborado sin ningún

proceso de concentración y sin

azúcares, aceites o especias aña-

didas. Así, desde la Consejería

de Agricultura han informado

que el consejero delegado de la

entidad, Felipe Silvela, ha expli-

cado que el zumo está elaborado

de manera “cien por cien ecoló-

gica”, ya que no está concentra-

AVANCES

do, sino triturado en menos de

una hora a una temperatura de

diez grados sin azúcares, sales,

aceites o especias añadidos, a un

producto que se recoge de las

más de 800.000 hectáreas sin

pesticidas. Además, ha informa-

do Silvela de que el zumo de to-

mate contiene “licopeno”, antio-

xidante vegetal que reduce el ries-

go de padecer cáncer de prósta-

ta y es bajo en sodio. 

Por su parte, el director gene-

ral de Industrias y Calidad Agro-

alimentaria de la Junta de Anda-

lucía, Ricardo Domínguez, ha

afirmado que esta empresa “va

por delante de las líneas que de-

ben ser el desarrollo agroali-

mentario de Andalucía” porque

“apuestan por la calidad, la in-

novación y la comercialización

internacional”. Del mismo modo,

el presidente de la Diputación,

Francisco Pulido, ha manifesta-

do que el zumo representa una

apuesta por valores como “el

consumo saludable y un com-

promiso por el desarrollo soste-

nible”.

Un grupo de científicos de la

Universidad de Granada

(UGR) ha identificado y ca-

racterizado por primera vez di-

ferentes compuestos antioxi-

dantes en alimentos como el

aceite, la miel, las nueces y una

planta medicinal denominada

‘Teucrim polium’ . Según ha

destacado la Junta de Andalu-

cía, para su investigación, los

expertos han empleado dos no-

vedosas técnicas, como son la

electroforesis capilar y la cro-

matografía líquida de alta re-

solución, que les ha permitido

identificar y cuantificar gran

parte de los compuestos fenó-

licos que poseen, ha informa-

do la UGR.

De hecho, estos compuestos

dotan a los productos de un

efecto quimioprotector en se-

res humanos y les hace tener

gran influencia en la estabi-

lidad a la oxidación que pre-

sentan los alimentos. Los

científicos han destacado, ade-

más, que los compuestos fe-

nólicos poseen un elevado po-

der antioxidante e influyen en

propiedades organolépticas de

los alimentos, y gracias a este

estudio se puede determinar

la cantidad en la que están pre-

sentes.

La información obtenida es

de gran utilidad porque estos

compuestos presentan nume-

rosas propiedades beneficio-

sas para la salud aplicada a

la prevención de enfermeda-

des como la diabetes, obesi-

dad, cáncer o hipertensión ar-

terial.

■ Nueces. / FHALMERÍA

BENEFICIOS

Producen y comercializan
un zumo de tomate bajo
en sodio y biológico

Identifican más
antioxidantes
en el aceite,
miel y nueces

■ E. Sánchez

■ E. S. G. 

■ Tomates. / FHALMERÍA
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trigo, maíz, melocotonero, oli-

var, naranjo y vid en España. El

sistema se basa en pequeños

aviones no tripulados con una

autonomía de entre 50 minutos

y 2 horas de vuelo, que permiten

explorar hasta 1.000 hectáreas a

300 metros de altura.

Los aviones van equipados con

un sistema de GPS que envía

continuamente su posición a una

estación base desde la que se

opera la plataforma y se obser-

va su posición sobre la carto-

grafía de la zona. Además, el

plan de vuelo del robot aéreo se

puede actualizar en tiempo real.■ Aviones. / FHALMERÍA

EL FIN ES PODER
CAMUFLAR LAS
PLANTAS DEL TOMATE
ROCIANDO LAS MISMAS
CON CAOLÍN, UN TIPO
DE POLVO DE ARCILLA

■ Elena Sánchez

Un grupo de científicos del Ser-

vicio de Investigación Agrícola

de Estados Unidos está llevan-

do a cabo un estudio con el que

se pretende prevenir los ataques

de trips en cultivos de tomate. El

motivo es que esta plaga necesi-

ta muy poco tiempo para trans-

mitir el virus del bronceado del

tomate conocido mundialmente

como el virus del TSW. 

En este sentido, y por el hecho

de que los trips son insectos al-

tamente visuales, los científicos

están aprovechando esta depen-

dencia para conseguir camuflar

las plantas de tomate. Para ello,

los investigadores del Servicio de

Investigación Agrícola han ex-

plicado que, en pruebas de cam-

po, los científicos rociaron las

plantas con caolín, un tipo de pol-

vo de arcilla, así como uno de tres

aceites esenciales de plantas que

juntos redujeron la frecuencia del

virus del bronceado del tomate

hasta un 50 por ciento.  Asimis-

mo, los expertos han dado a co-

nocer que el caolín forma una

capa blanca que podría impedir

la capacidad del trip de identifi-

car señales de colores durante el

vuelo.  

■ E. Sánchez

Científicos andaluces del Insti-

tuto de Agricultura Sostenible

(IAS), del Consejo Superior de

Investigaciones Científicas

(CSIC) y de la Universidad de

Córdoba (UCO) encabezan una

campaña de medidas en Estados

Unidos para estimar las necesi-

dades hídricas de los cultivos

usando un sistema propio de

aviones no tripulados (UAV)

equipados con cámaras térmicas

y multiespectrales. En este sen-

tido y en colaboración con la

Universidad de California se re-

alizarán vuelos sobre parcelas

experimentales de diversos cul-

tivos, entre ellos, la explotación

de pistachos más grande del

mundo, así como sobre parcelas

de almendro y vid distribuidas

por el estado californiano.

Se trata de un sistema que per-

mite decidir el momento idóneo

para regar los cultivos, ahorran-

do agua, e incluso puede servir

para detectar situaciones de de-

rroche de agua o fugas en el sis-

tema de riego. 

El método ha sido probado en

más de 600 vuelos realizados en-

tre 2007 y 2009 en parcelas de

Emplean la arcilla para poder evitar
los ataques del virus del bronceado

PROYECTO

Expertos de Córdoba llevan a EEUU un nuevo
sistema que calcula el agua en los cultivos

■ Se conoce que este tipo de enfermedad se da en los cultivos del tomate. / FHALMERÍA

De hecho, el estudio ha com-

probado, igualmente, que para los

trips que aún caen en las plantas

tratadas es difícil penetrar en la

capa de caolín con sus partes bu-

cales para poder chupar los jugos

de la planta.

DISMINUCIÓN VIRUS

Esta dificultad, según los investi-

gadores, podría disminuir la trans-

misión del virus TSW, el cual está

presente en la saliva del insecto.

USAN AVIONES NO TRIPULADOS

BREVES

Un grupo de científicos del

Servicio de Investigación

Agrícola de Estados Uni-

dos ha desarrollado un nue-

vo germoplasma para des-

arrollar variedades de gi-

rasol que producen más y

ofrecen resistencia a in-

sectos y dos patógenos fún-

gicos. Así, mediante una

alta tecnología, los exper-

tos están buscando giraso-

les que resistan a insectos,

además de a los hongos

Verticillium y Sclerotinia.

Asimismo, se ha desarro-

llado germoplasma de gi-

rasoles con resistencia a

RSSW y BSM.

Científicos estadouniden-

ses han identificado un nue-

vo compuesto que podría

controlar e inhibir el creci-

miento del patógeno Fusa-

rium verticillioides, ya que

podría ayudar a proteger las

plantas contra la infección

causada por dicho fusarium.

El compuesto es producido

por la cepa RRC101.

La Consejería de Agricul-

tura y Pesca desarrollará un

proyecto de investigación

sobre el aprovechamiento

del cultivo de microalgas en

las marismas del río Gua-

dalquivir con el fin de estu-

diar su valor nutritivo como

base de la alimentación para

especies acuícolas.

Nuevos girasoles
más resistentes

Expertos controlan
el Verticillioides

Microalgas en las
marismas de un río
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Durante un tiempo de ensayos y

pruebas en los laboratorios, los

científicos del ARS descubrieron

que si se usaba el caolín sólo se

producía una disminución del 33

por ciento de la frecuencia del vi-

rus del bronceado del tomate.

Mientras, si se empleaba el cao-

lín en combinación con el aceite

del árbol del té, el aceite de hier-

ba de limón o el geranio, se ob-

servaba una reducción de la fre-

cuencia de la enfermedades en un

17 por ciento. 

Y es que, estos estudios que ac-

tualmente se están llevando a cabo

en Estados Unidos están dando

resultados positivos a los pro-

ductores de esa zona contra los

trips, ya que usaban las cobertu-

ras que reflejan la luz ultraviole-

ta. Sin embargo, para los agricul-

tores con fincas pequeñas, tales

coberturas solían ser demasiado

costosas, por lo que los científi-

cos exploraron el caolín y aceites

esenciales como opciones más

economicas. 



Formación sobre bienestar
animal en los mataderos

INTERCAMBIOS

■ Los delegados de Economía, Agricultura e Innovación recibieron a los visitantes. / FHALMERÍA

■ José Esteban Ruiz

En Omán ya han puesto en mar-

cha el cultivo bajo plástico, pero

las altas temperaturas que se re-

gistran en dicho país no permiten

producir en condiciones óptimas.

“Aunque en Omán se han proba-

do distintos tipos de invernaderos

ninguno ha tenido éxito debido a

las altas temperaturas de la zona

que, en algunos meses del año, lle-

gan a los 50 grados centígrados”,

explican desde la Junta. En busca

de un sistema que regule las con-

diciones climáticas bajo plástico,

se encuentra una delegación oma-

ní en la provincia de Almería. 

Los delegados de Economía y

Hacienda y de Agricultura y Pes-

ca, Juan Cáceres y Juan Deus, res-

pectivamente, y la delegada de In-

novación, Ciencia y Empresa, So-

nia Rodríguez, recibieron recien-

temente a esta delegación de re-

presentantes institucionales, uni-

versitarios y de productores agrí-

colas del Sultanato de Omán. La

misión omaní, asegura la Admi-

La Asociación de Industrias de

la Carne de España (AICE) ha

puesto en marcha un programa

de formación sobre bienestar

animal en mataderos. El obje-

tivo de estos cursos es mejorar

la capacitación técnica de los

trabajadores y técnicos invo-

lucrados en la producción de

carnes. Para ello, se tratarán as-

pectos como el comporta-

miento animal o el estrés.

nistración, “tiene un marcado ca-

rácter económico y su objetivo ge-

neral es establecer acuerdos co-

merciales dentro del sector agrí-

cola, sobre todo, en relación con

la industria auxiliar”. 

En los días que permanecieron

en la provincia, tuvieron la opor-

tunidad de conocer todos los de-

talles de su modelo agrícola. Pro-

fundizaron en la aplicación de téc-

nicas hidropónicas, el uso de pro-

ductos y fertilizantes biológicos y

las posibilidades de comerciali-

zación de productos agrícolas en-

tre España y Omán. Entre las ac-

tividades que llevaron a cabo se

programó una visita a las sedes de

IFAPA- La Mojonera y La Caña-

da y a las instalaciones de distin-

tas empresas del sector, además

de reuniones con miembros del

Rectorado de la UAL, COEX-

PHAL o de la Fundación TEC-

NOVA, entre otras actividades.

También la Cámara de Comercio

organizó una recepción y llevó a

cabo una serie de reuniones con el

sector.

Agricultores de Omán aprenden en Almería
metodos para cultivar en sus invernaderos
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El Centro de la Industria Auxiliar
incorpora cuatro nuevos socios

INCORPORACIONES

■ Uno de ellos se dedica a la fabricación de estructuras. / FHALMERÍA

su parte, en la fabricación de es-

tructuras metálicas de invernade-

ros, mientras que la Fundación Ba-

hía Almeriport tiene como princi-

pal finalidad la elaboración y des-

arrollo de acciones de promoción,

estudio y potenciación de la com-

petitividad del puerto de la capi-

tal, así como de las diferentes in-

dustrias relacionadas con él, a tra-

vés de la actividad logística y el

transporte marítimo.

El Centro Tecnológico de la In-

dustria Auxiliar de la Agricultura-

TECNOVA cuenta desde princi-

pios del mes de julio con cuatro

nuevos patronos. De este modo,

Philoseed España S.L., Ulma

Agrícola S.C., Phycoelementa

S.L. y la Fundación Bahía Alme-

riport son desde ahora en delante

miembros de pleno derecho del

Centro. 

Con respecto a la actividad con-

creta de cada una de estas empre-

sas, la primera, Philoseed España,

ubicada en El Ejido, se dedica, por

un lado, a la investigación y pro-

ducción de semillas para el des-

arrollo de productos hortícolas y,

por otro, al desarrollo de produc-

tos biotecnológicos en diferentes

gamas, todas ellas aplicables, eso

sí, a la producción hortofrutícola.

La investigación es el nexo de

unión de esta primera compañía

con Phycoelementa S.L., sólo que

esta última se dedica a la obten-

ción y purificación de sustancias

naturales a partir de microalgas

y plantas y su posterior tratamiento

para usos como la medicina, la ali-

mentación humana o la fabrica-

ción de colorantes o pigmentos. 

Ulma Agrícola S.C. trabaja, por

INDUSTRIALES DE LA CARNE



La Spirulina
mejora la salud
de las plantas
La Spirulina, microalga a par-

tir de la cual se ha obtenido este

nuevo producto, aporta grandes

beneficios a los cultivos, ya que,

por ejemplo, favorece el pro-

ceso de germinación de las se-

millas, acelera la formación y

crecimiento de las hojas, e in-
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BIOALGAL MARINE HA
DESARROLLADO UN
PRODUCTO A PARTIR DE
LA SPIRULINA Y QUE HA
DADO BUEN RESULTADO
EN DIVERSOS CULTIVOS

■ Isabel Fernández

La empresa de base tecnológica

(EBT) surgida de la Universidad

de Almería Bioalgal Marine ha

desarrollado un nuevo biofertili-

zante a partir de microalgas que

multiplica los brotes de la planta,

le proporciona un mejor cuajado

a sus flores y, además, permite

la aparición de frutos uniformes

tanto en tamaño como en aspec-

to externo. Junto a esto, también

les aporta un mayor brillo y con-

sistencia.

El nuevo producto, obtenido a

partir de la microalga Spirulina y

denominado comercialmente Al-

gafert, actúa, según indicaron des-

de la empresa, mejorando visi-

blemente la calidad de las raíces

de la planta y su resistencia sin

agredirla y sin comprometer su

calidad final gracias a sus inocuas

propiedades. Con respecto a su

funcionamiento, Marta Sánchez

Puertas, gerente de la empresa,

explicó que “este biofertilizante,

especialmente indicado para los

cultivos de agricultura intensiva,

no es más que la mezcla de la mi-

croalga Spirulina, agua y enzi-

mas”. Esta mezcla, continuó, “se

calienta y, al alcanzar una deter-

minada temperatura, las microal-

gas se rompen y liberan los ami-

noácidos”. De este modo, cuan-

do se suministra el abono a la

planta, “le ahorramos el trabajo

de crear aminoácidos, siendo su

crecimiento mucho más rápido”.

Precisamente, la alta concen-

tración de aminoácidos es la prin-

cipal particularidad de esta mi-

croalga Spirulina. Asimismo, ésta

cuenta con una alta concentración

de polisacáridos, fitohormonas,

oligoelementos y antioxidantes.

Estas sustancias naturales, extra-

ídas por procedimientos también

naturales y respetuosos con el me-

dio ambiente, actúan, entre otras

cosas, sobre la multiplicación de

las células en el crecimiento de la

masa de la planta.

Para desarrollar este nuevo pro-

ducto, desde la EBT almeriense

han llevado a cabo numerosos

proyectos en diversos cultivos, no

sólo de la provincia de Almería,

sino de otras provincias de la Co-

munidad Autónoma, como pue-

den ser Huelva, Jaén, Córdoba o

Granada.

ENSAYOS

Los beneficios aportados por este

nuevo biofertilizante se han po-

dido constatar en los cultivos de

los principales productos de la

provincia almeriense, incluso en

hidropónico. En este sentido, los

investigadores de la EBT han

comprobado que, tras un trata-

miento con este producto, la plan-

ta ha mostrado una mayor resis-

tencia al estrés hídrico. Junto a

esto, los investigadores de la em-

Un nuevo biofertilizante de microalgas
proporciona mayor calidad a los frutos

INVESTIGACIÓN

■ La microalga mejora el cuajado de la planta. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La sede científica del Parque

Científico-Tecnológico de Alme-

ría (PITA) en la Universidad de

Almería (UAL) ha comenzado a

funcionar ya con la instalación de

las veinte primeras empresas de

base tecnológica (EBT). De este

modo, la UAL se convierte en la

primera institución académica en

albergar físicamente la sede cien-

tífica de un parque de este tipo y

que impulsará la transferencia de

investigación al tejido empresa-

rial. 

En total, estas primeras empre-

sas que iniciarán su andadura en

el campus de La Cañada suman

más de 1.700 metros cuadrados

de superficie, cifra que dista bas-

tante de las previsiones iniciales

y que señalaban una ocupación de

1.270 metros cuadrados. Asimis-

mo, y según comentó del conse-

jero de Innovación, Ciencia y Em-

presa de la Junta, Martín Soler,

está previsto que estas primeras

compañías den trabajo a más de

100 personas y recordó que la Ad-

ministración andaluza concedió

un incentivo económico para esta

sede por un importe superior a los

2’2 millones de euros.

El PITA cuenta con capital tan-

to público como privado y sus ins-

talaciones, ubicadas en la zona de

El Alquián, destacan por su si-

tuación estratégica, cerca de la au-

tovía A-7 y del campus universi-

tario de La Cañada.

Por otro lado, el consejero Mar-

tín Soler apuntó que la Adminis-

tración y el Ayuntamiento de la

capital ya han firmado la escri-

tura de reparcelación de los te-

rrenos de la que será la ubicación

central del Parque. Esto supone,

según afirmó, que el trámite ad-

ministrativo perceptivo para que

las empresas que quieran insta-

larse en el PITA soliciten la li-

cencia de obras ya está listo.

LAS EMPRESAS

De momento, las primeras com-

pañías en ubicarse en el campus

de La Cañada trabajan, sobre todo,

en el sector de la agroalimenta-

ción y las energías renovables. De

este modo, queda claro que el sec-

tor hortícola de la provincia ten-

drá un papel protagonista en el

Parque, un lugar que acabará con-

virtiéndose en el centro neurálgi-

co de la investigación y la inno-

vación de la provincia. Asimis-

mo, y junto a estas veinte prime-

ras empresas, también el Centro

Tecnológico de la Industria Au-

xiliar de la Agricultura-TECNO-

VA se ha trasladado a esta nueva

ubicación. A todos ellos se suma-

rá, además, el Centro de Investi-

gación para la Lucha Biológica

en Agricultura.

Aunque, de momento, son una

veintena las empresas que se han

instalado en la sede científica del

PITA en la UAL, según los últi-

mos datos de la Administración

autonómica son más de cuarenta

las compañías que, hasta la fecha,

se han interesado por instalarse

en el PITA. En este sentido, y con

respecto a las obras del Parque, la

intención es que éste comience a

funcionar a finales de 2010 o prin-

cipios de 2011 con tres o cuatro

edificios en marcha.

La sede científica del PITA inicia su actividad
en la UAL con una veintena de empresas

TRASLADOS

■ Un nuevo centro para la investigación. / FHALMERÍA

presa han llevado a cabo ensayos

en cultivo de fresa, también en hi-

dropónico, en Huelva.

En este caso, según afirmaron

desde Bioalgal, los resultados su-

peraron, incluso, las previsiones,

ya que, además de las mejoras es-

peradas en planta y fruto, “es

como si se hubiera regenerado el

sustrato”, matizó Sánchez Puer-

tas. Asimismo, en los cultivos de

este mismo producto en surcos,

se apreció uniformidad en el fru-

to y en el colorido, alargamiento

de los peciolos, e incluso, la des-

aparición de la segunda categoría

de frutos. 

Por último, en los ensayos lle-

vados a cabo en los cultivos de

olivar en Jaén, se ha visto cómo

el peciolo de la aceituna, tras el

uso de este biofertilizante, es más

largo, lo que favorece su recolec-

ción y aumenta el cuajado de las

flores, así como la uniformidad

de la cosecha.

cluso, activa el proceso de fo-

tosíntesis de sustancias nutri-

cionales y de reserva en las

plantas. Todas estas virtudes no

sólo pueden apreciarse en los

cultivos hortícola de la provin-

cia, sino en frutales como la

frambuesa, en plantas de bulbo

y raíz, como pueden ser la ce-

bolla, las patatas o las zanaho-

rias, e incluso, en cultivos de

flor, como la alcachofa o la co-

liflor. El nuevo producto está

indicado, además, para plantas

ornamentales.
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CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO

La Consejería de Agricultura y

Pesca, en colaboración con la

Asociación de Empresas de Pro-

ductos Ecológicos de Andalucía

(EPEA), pondrá en marcha un

proyecto pionero en todo el país

sobre el impacto que tiene la fa-

bricación de alimentos en el cam-

bio climático, gracias a un siste-

ma de evaluación y certificación

de la Huella de Carbono en los

productos agroalimentarios. En

definitiva, lo que buscan la Ad-

ministración autonómica y esta

asociación es ‘medir’ la contri-

bución de cada uno de estos pro-

ductos tanto en la emisión como

en la absorción de dióxido de car-

bono.

La consejera de Agricultura y

Pesca, Clara Aguilera, afirmó, en

un comunicado, que esta diferen-

ciación permitirá “desmarcarnos

y consolidar nuestra presencia en

los mercados internacionales”.

Con respecto al propio sistema de

evaluación, éste funcionará como

norma de referencia para que las

empresas agroalimentarias, vo-

luntariamente, lo implementen y,

de este modo, puedan medir su

impacto medioambiental. A su

vez, este impacto lo certificarán

en su etiquetado. Este indicador,

según comentaron desde la Ad-

ministración andaluza, facilitará

a las empresas cuantificar sus emi-

siones para tomar medidas y re-

ducirlas, ofreciendo una imagen

más respetuosa con el entorno y

aumentando el valor añadido de

sus producciones.

tentes y fácilmente disgregables

por el agua. 

Asimismo, la intención de la

Administración con la creación

de estos diques es regular los efec-

tos negativos que puedan provo-

car los caudales de agua que se

producen tras fenómenos torren-

ciales y que provocan procesos de

erosión, transporte y sedimenta-

ción de materiales. En este sen-

La Consejería de Medio Ambiente

de la Junta ha finalizado la cons-

trucción de sesenta diques y la res-

tauración de otros siete en el Par-

que Natural Sierra María-Los Vé-

lez. Esta intervención, que ha con-

tado con una inversión de la Ad-

ministración andaluza de 881.387

euros, tenía como objetivo frenar

los importantes fenómenos ero-

sivos que se producen en terrenos

que, por sus características físi-

cas, son particularmente frágiles

en muchas zonas de Los Vélez, al

tratarse de tierras poco consis-

tido, el delegado provincial de

Medio Ambiente, Clemente Gar-

cía, comentó, según indicaron des-

de la Junta en un comunicado, que

ésta “además de ser una obra que

da tranquilidad y seguridad a quie-

nes trabajan y viven en el Parque

Natural de Sierra María-Los Vé-

lez, sirve para estabilizar varios

barrancos y mejorar la capacidad

biológica de los suelos, que pue-

den albergar, de este modo, una

vegetación más desarrollada y ser

zonas donde la humedad del agua

se mantenga durante más tiem-

po”.

Los trabajos de construcción de

los diques se han completado con

la plantación de especies arbóre-

as y de matorral autóctonas, a fin

de contribuir a adelantar la natu-

ralización de los terrenos. Todas

estas intervenciones se incluyen

en una de las líneas del Plan Rec-

tor de Usos y Gestión del Parque,

denominada ‘Control de la ero-

sión y desertificación y restaura-

ción de los ecosistemas degrada-

dos’, cuyo objetivo es evitar o mi-

nimizar la pérdida de suelo en este

entorno. 

Por último, y considerando la

inversión realizada por la Admi-

nistración en estas obras, García

afirmó que “estamos ante una im-

portante actuación por lo que su-

pone para que el Parque siga sien-

do un lugar destacado por la fron-

dosidad de sus tierras”.

Asimismo, con este tipo de in-

dicadores, también se permitirá a

los consumidores ejercer su de-

recho a un consumo responsable,

puesto que podrán conocer el im-

pacto de los productos que com-

pran. Y es que, tal y como afirmó

Aguilera, “el consumidor es cons-

ciente del efecto de la calidad y el

origen de los productos sobre su

propia salud y el medio ambien-

te”.

Teniendo todo esto en cuenta,

la consejera señaló que el sector

puede jugar un papel fundamen-

tal en la lucha contra el cambio

climático que, a su juicio, se debe

poner en valor, puesto que los sis-

temas agrarios sostenibles son ca-

paces de captar y secuestrar dió-

xido de carbono de la atmósfera,

almacenándolo a largo plazo en

sus estructuras leñosas y en el sue-

lo, actuando como sumideros de

CO2. 

El objetivo, en última instancia,

es “reducir nuestro impacto sobre

el cambio climático”, ya que éste

“es un reto global con implica-

ciones sociales, económicas y am-

bientales”, concluyó la consejera

Clara Aguilera.

La Consejería de Medio Am-

biente ha llevado a cabo la

limpieza y acondiciona-

miento de 169 cauces de 39

términos municipales de la

provincia, en los que ha in-

vertido 5’5 millones de eu-

ros. En total, según indica-

ron desde la Administración

andaluza, se han realizado

trabajos en 277 kilómetros,

de los que se han retirado

350.000 metros cúbicos de

residuos.

INFRAESTRUCTURAS

■ La referencia se incluirá en el etiquetado. / FHALMERÍA

El objetivo de estas inter-

venciones es, tal y como afir-

maron desde la Junta, “amor-

tiguar los efectos de las gran-

des riadas que puedan regis-

trarse en la provincia y man-

tener los valores ambienta-

les de estos cauces”. Los cur-

sos de todos los ríos de la

provincia están sometidos a

una dinámica fluvial de gran-

des crecidas, e incluso ria-

das, y enormes bajadas, por

lo que la erosión de sus már-

genes es una constante du-

rante todo el año.

CONSTRUCCIÓN DE DIQUES

La Junta y varias empresas
acuerdan medir la Huella de
Carbono en productos agrarios

La Consejería de Innovación,

Ciencia y Empresa, a través de

la Agencia Andaluza de la Ener-

gía, celebró recientemente el en-

cuentro ‘Mercado de biomasas

primarias en Andalucía’, un foro

en el que se puso de manifiesto

que, a día de hoy, crece más rá-

pidamente la producción de bio-

masas que el número de centros

que la utilizan. De hecho, en los

últimos años, y como resultan-

te de la poda de olivar, residuos

forestales, e incluso, residuos

agrícolas, ha aumentado la ofer-

ta de biomasas primarias, sin

embargo, los centros de consu-

mo, “no han experimentado el

despegue adecuado”, según afir-

maron desde la Administración.

Aún así, en la Comunidad Au-

tónoma, y debido a la existencia

de industrias de aceite y, además,

al sector agroalimentario, el uso

de la biomasa ha crecido más del

10% en los últimos años.

■ Residuos. / FHALMERÍA

La producción
de biomasa
crece más que
su consumo

La Consejería acondiciona
casi 170 cauces en 40
municipios de la provincia

APROVECHAMIENTO

Medio Ambiente invierte más de 880.000
euros para evitar la erosión en Los Vélez

■ Isabel Fernández

■ I. F. G. 

■ I. F. G. 

■ I. F. G. 

Medio ambiente
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www.asemesa.es
ASEMESA presenta su Web con información
sobre el sector de la aceituna y sus novedades

EN BREVEEN RED

La Asociación de Exportadores e Industriales de Aceituna de

Mesa, ASEMESA, ha estrenado un portal, según Europa Press,

donde se puede hallar toda la información del sector, con datos

sobre la producción y exportación, así como las múltiples acti-

vidades que realiza la agrupación. Según la entidad, la nueva

Web cuenta con un espacio público desde donde el visitante

podrá conocer mejor a la asociación y a sus asociados, así como

la realidad del sector y del producto, sus beneficios, varieda-

des, tipos y presentaciones e incluso un recetario donde la acei-

tuna de mesa es la base de distintos platos propios de la dieta me-

diterránea. Además, el espacio de Internet se completa con un

apartado reservado en exclusiva al asociado donde se pone a su

disposición lo último en herramientas técnicas e información.

La información del
Colegio de Ingenieros
Técnicos Agrícolas

Las actividades del Colegio

Oficial de Ingenieros Técni-

cos Agrícolas de Almería

(COITAAL) así como el nú-

mero de colegiados experi-

mentaron desde su comienzo

como Colegio, año tras año,

un incremento que originó en-

tre otras iniciativas la publi-

cación en marzo de 1997 del

nº 1 del Boletín Informativo

del Colegio. Desde esta pu-

blicación el objetivo que se

persigue es que entre todos

los afiliados a este gran sec-

tor agrícola se pueda ir paso

a paso mejorando.

www.hortyfruta.es
El espacio de Internet para la promoción de las
frutas y hortalizas de la Comunidad andaluza

La Web de HORTYFRUTA, así como la propia organización,

pretende convertirse en el órgano máximo representativo que

lidere y aúne al sector hortofrutícola generando valor a los

mismos productos andaluces. Su misión es crear una imagen

positiva, saludable, limpia y responsable de los productos

hortofrutícolas andaluces mediante su actuación en los ám-

bitos nacional e internacional reforzando la competitividad

de los productos en el mercado y su compromiso por la lu-

cha integrada y el respeto al medio ambiente.

www.elprimertomate.com
La primera Web del tomate almeriense con su
propia Indicación Geográfica Protegida

Esta página Web explica e informa que el ‘Tomate La Cañada -

Níjar’ presenta excelentes cualidades como la concentración

de azúcares y ácidos orgánicos que le conceden un sabor carac-

terístico, con más vitaminas y minerales. Todo ello, se debe a las

especiales condiciones del suelo de cultivo y al agua empleada

para el riego. La Denominación Específica va a ofrecer una se-

rie de garantías en el tomate acogido a la misma: seguridad ali-

mentaria, utilizando la trazabilidad como herramienta funda-

mental, así como el sistema APPC de certificación del produc-

to ( UNE 155.102:2001), entre otras.

www.fundaciontecnova.com
Los mejores proyectos y actuaciones dedicados
a la industria auxiliar están en este espacio

TECNOVA es la Fundación para

las Tecnologías Auxiliares de la

Agricultura, entidad empresarial

que aglutina empresas de la in-

dustria y servicios auxiliares de

la agricultura andaluza. Está con-

formada por una gran parte de

industrias cuyas tecnologías se

han desarrollado bajo el mode-

lo de la Agricultura Almeriense

Además de realizar acciones para

promocionar el sector agrícola

almeriense,  TECNOVA se cons-

tituye como un nexo de unión.

Recetas gourmet
elaboradas a partir
de la IV y V gama

El portal está especializa-

do en el sector de la res-

tauración y hostelería. Así,

uno de los principales fi-

nes es que se dedica a la

venta al por mayor de todo

tipo de frutas, habituales y

exóticas, verduras,  lechu-

gas, hortalizas o frutas del

bosque. Además, cuenta

con una sala de prepara-

ción de productos de IV

gama, donde se intenta que

la vida de éstos sea más

longeva.

Todo lo mejor y lo
relacionado con la
difusión científica

La Web está dedicada al

Consejo Superior de In-

vestigaciones Científicas.

El objeto del CSIC es el fo-

mento, la coordinación, el

desarrollo y la difusión de

la investigación científica

y tecnológica, de carácter

multidisciplinar, con el fin

de contribuir al avance del

conocimiento y al desarro-

llo económico, social y cul-

tural. Además se ocupa de

la formación de personal y

del asesoramiento a enti-

dades públicas y privadas

en estas materias.

Agenda en la red
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EN BREVE

La Comisión General de la

Entidad Estatal de Seguros

Agrarios (ENESA) ha apro-

bado recientemente las ba-

ses para la elaboración de

los planes de seguros agra-

rios combinados del trienio

2010-2012. Entre los obje-

tivos para este período des-

tacan el perfeccionamiento

de las condiciones de ase-

guramiento y los procedi-

mientos de gestión o el

avance en el diseño de nue-

vos modelos de gestión de

riesgos y crisis agrarias.

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Ma-

rino (MARM) ha convoca-

do ayudas destinadas a la in-

novación tecnológica en el

medio rural. El importe total

de estas subvenciones, que

podrán solicitarse hasta el

próximo 6 de agosto, supera

los 2’5 millones de euros.

El Comité de Gestión comu-

nitario ha establecido como

compensación máxima al al-

macenamiento privado de

aceite de oliva la cifra de 1’30

euros por tonelada y día. Asi-

mismo, la cantidad aprobada

para este almacenamiento as-

cenderá a 4.900 toneladas en

la UE, 4.500 en España.

Bases de seguros
agrarios 2010-12

Ayudas para la
innovación rural 

UE paga a 1’30
euros el aceite ■ I. F. G. 

El MARM destina 758.000
euros a la formación de
personal en agroalimentación

El Ministerio de Medio Ambiente

y Medio Rural y Marino (MARM)

ha convocado ayudas destinadas a

la puesta en marcha de programas

plurirregionales dirigidos a profe-

sionales del sector agroalimenta-

rio. Estas subvenciones, cuyo im-

porte total asciende a 758.110 eu-

ros, tienen como objetivos funda-

mentales transmitir la evolución de

los sistemas productivos y de las

nuevas tecnologías, innovación y

formación para el apoyo de actua-

ciones de transferencia tecnológi-

ca. Asimismo, persiguen dar in-

formación para la implantación de

sistemas de producción, certifica-

ción o trazabilidad de productos

agroalimentarios. Los beneficia-

rios de estas ayudas, que se podrán

solicitar hasta el próximo 8 de agos-

to, serán las organizaciones sindi-

cales y organizaciones profesiona-

les representativas de empresas de

todos los sectores relacionados con

la agroalimentación. Para ello, de-

berán presentar propuestas anua-

les de formación destinadas a em-

presarios de pymes.

LA INCLUSIÓN DE
ESTE RIESGO SE
SOLICITÓ TRAS LOS
DAÑOS PRODUCIDOS
ESTE INVIERNO EN
LAS PLANTACIONES

■ Isabel Fernández

El seguro de cultivos protegidos,

que puede contratarse hasta el pró-

ximo 30 de septiembre, incluye

para la campaña 2009/2010 la co-

bertura por daños causados por una

bajada anormal de las temperatu-

ras. En este caso, el período de ga-

rantía será del 1 de noviembre al

15 de marzo y, según indicaron des-

de la Administración andaluza, tie-

ne una franquicia absoluta del 20

por ciento y, para los daños excep-

cionales, se tendrá en cuenta que,

individualmente, deben ser supe-

riores al 10 por ciento de la pro-

ducción real esperada.

En este sentido, Fermín Román,

responsable del Departamento de

Seguros de ASAJA-Almería, co-

mentó que este nuevo riesgo es

“muy concreto”. Así, indicó que,

para que se considere bajada anor-

pos de trabajo en materia de segu-

ros agrarios plantearon la necesi-

dad de incluir en la póliza un nue-

vo riesgo que diera cabida a este

tipo de daños.

Por otro lado, el responsable del

Departamento de Seguros de ASA-

JA-Almería señaló que ésta es “una

póliza muy dinámica” y, de hecho,

“todos los años se van consiguien-

do pequeños avances”. Aún así, “el

seguro dista mucho todavía de ser

el idóneo para nuestra zona”. En-

tre las novedades incluidas de cara

a la próxima campaña, y más allá

de la cobertura de daños por baja-

das anormales de temperaturas, la

póliza recoge el incremento en un

20 por ciento del capital asegura-

do para el riesgo de helada, pasan-

do del 80 al 100 por cien del valor

de la producción. Asimismo, la pó-

liza ha modificado la forma de cal-

cular el rendimiento neto de las

plantaciones, que ha pasado de ha-

cerse en euros por metro a euros

por kilo. Con esta nueva fórmula

de cálculo, según las organizacio-

nes agrarias, los rendimientos ase-

gurados se asemejarán más a la re-

alidad del agricultor.

Entonces, según afirmó, “hubo

una serie de problemas en toda la

costa granadina y algunas zonas de

Almería que, precisamente, tuvie-

ron daños por los que se dio parte

pensando que eran heladas. Sin em-

bargo, cuando llegaron los técni-

cos de Agroseguro se vio que no

había daños por hielo”. A raíz de

estos incidentes, los distintos gru-

mal, “tiene que ser una bajada de

temperaturas tanto máximas como

mínimas por debajo de los míni-

mos de las series históricas”. Asi-

mismo, apuntó que este nuevo ries-

go se decidió incluir después de que

los termómetros descendieran de

forma considerable en la provincia

el pasado invierno y se produjeran

daños en los cultivos.

El seguro de cultivos protegidos cubre
las inusuales bajadas de temperaturas

SUBVENCIONES

MAYORES COBERTURAS

■ Gran parte de las cosechas se perdió por el frío. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Mari-

no (MARM) ha repartido casi

85’8 millones de euros entre

las Comunidades Autónomas

(CCAA) para programas agrí-

colas, ganaderos, agroalimen-

tarios y de desarrollo rural. En

el caso de los programas de

desarrollo rural para el perío-

do 2007-2013, la Administra-

ción central prevé invertir más

de 39’3 millones de euros, que

se destinarán a la puesta en

marcha de actuaciones para la

modernización de las explota-

ciones, a los jóvenes agricul-

tores y al cese anticipado. Asi-

mismo, este dinero también se

invertirá en medidas agroam-

bientales, además de en ac-

ciones para la mejora de la ca-

lidad de vida de las zonas ru-

rales y la diversificación de

la economía rural.

Junto al desarrollo rural, el

capítulo destinado a los pro-

gramas agrícolas es otro de los

que más fondos procedentes

del Estado recibirá. De este

modo, la Administración in-

vertirá poco más de 19 millo-

nes de euros en medidas en-

caminadas a la mejora de esta

actividad. De esta cifra, unos

18 millones se dedicarán a la

mejora de sectores como el de

los cítricos, con una cantidad

proporcional a las superficies

de las plantaciones solicitadas

por parte de las Comunidades

Autónomas de Andalucía, Ba-

leares, Cataluña, Murcia y Va-

lencia. El resto se invertirá en

mejorar la calidad de varieda-

des vegetales, entre otros.

Las CCAA reciben más de
85 millones para desarrollo

NUEVOS PROGRAMAS

■ Manipulado. / FHALMERÍA

Legislación
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IMÁGENES

MUCHAS EMPRESAS
ESTÁN EN PORTALES
COMO TWITTER O
FACEBOOK, DONDE
TIENEN YA MILES DE
SEGUIDORES

■ I. F. G. 

Las redes sociales en la web, como

podrían ser Twitter, Tuenti o Face-

book, están cada vez más arraiga-

das entre la población y, precisa-

mente por ello, se han convertido

en una gran oportunidad para que

las empresas entren en contacto di-

recto con sus posibles clientes. De

este modo, las distintas compañías

pueden conocer, por un lado, qué

opinan sus clientes de la propia em-

presa, marca o producto y, además,

tienen la opción de saber, de pri-

mera mano, qué es lo que realmente

les gustaría a estas mismas perso-

nas que esas marcas les ofrecieran.

Empresas del sector de la hoste-

lería ya han dado el gran salto a es-

tas redes sociales que, a día de hoy,

también se abren a las comerciali-

zadoras de frutas y hortalizas. Aquí,

por ejemplo, pueden ofrecer infor-

mación sobre los beneficios para la

salud de frutas y hortalizas y, a su

vez, recomendar determinadas for-

mas de cocinar esos productos. En

definitiva, el pertenecer a cualquiera

de estas redes le permitiría a la com-

pañía en cuestión detectar las ten-

dencias del mercado y, así, poder

darles respuesta.

Franquicias como Starbucks ya

están en la red y, lo que es más im-

portante aún, cuenta con más de

140.000 seguidores. Como esta

franquicia, cientos de restaurantes

también se están planteando sal-

tar a la red. ¿Por qué no las em-

presas hortícolas?

Las frutas y hortalizas se
abren a las redes sociales

■ Isabel Fernández

Los productos almerienses
estuvieron presentes en el
‘Chef Tour’ otro año más

La Asociación de Cocineros y Re-

posteros ‘Indalo’ y la Escuela de

Hostelería Almeraya celebraron,

un año más, el Chef Tour, evento

que tiene como objetivo funda-

mental dar a conocer los últimos

logros de la cocina almeriense y,

además, hacerlo mostrando los be-

neficios de los productos de la tie-

rra. De este modo, en la edición de

este año, que ha contado con la co-

laboración de la Consejería de

Educación y de Grupo Caparrós,

los participantes han podido de-

gustar platos como la ‘Crema fría

de tomate’ y la ‘Cúpula de tres

chocolates con frutas de verano’

del chef Antonio Carmona; o el

‘Sorbete de higo chumbo’ y la ‘To-

rrija de reducción de naranja’ de

Antonio Gázquez.

Con la presentación de estos pla-

tos, se pone de manifiesto que ali-

mentos como las frutas y hortali-

zas no tienen por qué ser algo ‘abu-

rrido’ de comer, sino que son mu-

chas las alternativas que ofrecen.

Por ello, durante la última edición

del Chef Tour se hizo hincapié, una

vez más, en la importancia del

consumo de este tipo de produc-

tos que aporta multitud de benefi-

cios para la salud.

Del mismo modo, en la edición

de este año, y como manera de fo-

mentar el consumo de estos ali-

mentos entre los más pequeños, el

evento incluyó algunas sesiones

de ‘Cocina divertida’, dirigidas al

mundo educativo y que tuvieron

lugar en distintos colegios de toda

la geografía almeriense. En este

sentido, los chefs participantes des-

arrollaron diversas exhibiciones

en directo en los centros educati-

vos. Así, los más jóvenes pudie-

ron conocer lo último de lo último

de la cocina almeriense y apren-

der, sobre todo, que comer sano

no está reñido con comer bien.

Con la celebración de Chef Tour,

los organizadores del evento con-

tribuyen a la puesta en valor de los

alimentos de la provincia, entre

ellos, claro está, las frutas y hor-

talizas que, en esta ocasión, han

vuelto a degustarse en platos de la

cocina más innovadora. Por últi-

mo, este tipo de citas ayudan a fo-

mentar el consumo de los pro-

ductos de Almería, dándolos a co-

nocer entre la población.

EN LA COCINA

■ J. E. Ruiz

La Interprofesional pone en
contacto a comercializadoras
con la cadena Tengelmann

La Interprofesional hortofrutí-

cola andaluza ha mantenido re-

cientemente una serie de en-

cuentros y reuniones de nego-

cios con el representante del su-

permercado alemán Tengelmann

en España, Lutz Kippenberg, en

el que han participado empresas

pertenecientes al Colegio de la

Comercialización integrado en

HORTYFRUTA. “El objetivo

de esta acción comercial ha sido

fomentar la interrelación entre

gran distribución y comerciali-

zación para que las empresas an-

daluzas estén al tanto de las ne-

cesidades del mercado alemán

y en concreto de esta cadena”,

explicaron desde la Interprofe-

sional. En estos encuentros, ce-

lebrados en Almería y Granada,

establecieron grupos reducidos

que permitieron a las comercia-

lizadoras  llevar a cabo entre-

vistas concretas con el fin de  co-

nocer, con todo detalle, las de-

mandas de Tengelmann. 

Además, según indican desde

HORTYFRUTA, Lutz Kippen-

berg explicó a los asistentes las

posibles acciones conjuntas que

llevarán a cabo para promocio-

nar los productos andaluces en

sus supermercados. Ésta es una

de las acciones que HORTY-

FRUTA ha realizado  durante el

último año con las principales

cadenas de distribución de Ale-

mania y Reino Unido para in-

tentar coordinar la oferta y de-

manda de las frutas y hortalizas

de Andalucía.

PROMOCIÓN CONJUNTA

LLEGANDO AL CONSUMIDOR

■ Twitter es una de las redes sociales más ‘aclamada’. / FHALMERÍA

La casa de semillas Syngenta Se-

eds ha premiado la fidelidad de sus

agricultores con el sorteo de un via-

je a Valencia, durante un fin de se-

mana, para presenciar el Gran Pre-

mio de Fórmula 1 que acoge la ciu-

dad el próximo 23 de agosto. El pre-

miado, Gracián Lucas Acién, fue

uno de los muchos agricultores que

han depositado su confianza en

‘Alonso’, un pimiento California

tardío, para la próxima campaña.

‘Alonso’ sube a los agricultores de Syngenta en su F1

fhalmería - Julio y agosto 2009
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José Torrente Andreo lleva más de veinte años dedicado al

mundo de la cocina y, en su carrera, ha trabajado en restau-

rantes de más de un punto de la geografía española. Así,

por ejemplo, fue jefe de cocina del Gran Hotel Sol de Sant

Pol de Mar, en Barcelona. Además, José Torrente ha sabido

compatibilizar su trabajo como cocinero con la docencia y,

en este sentido, ha ejercido como profesor de hostelería en

las más diversas escuelas de cocina, como puede ser la Es-

cuela de Hostelería ‘Taberna del Alabardero’, en la capital

hispalense.

En la actualidad, José Torrente es el chef del restaurante

del Hotel Catedral, en Almería, donde los visitantes de la ca-

pital almeriense pueden degustar todos y cada uno de sus pla-

tos, acompañados con los mejores caldos.

Si por algo se caracteriza el restaurante de este céntrico ho-

tel de Almería es por lo rico y variado de su carta, ya que ésta

combina a la perfección la cocina mediterránea con la crea-

tiva. Así, tradición e innovación se dan cita en las mesas de

este restaurante y lo hacen invitados por su chef. 

José Torrente tiene a su lado para poder llevar a cabo esta

tarea, la de ‘alimentar’ a los visitantes de este hotel, llegados

desde cualquier punto del planeta, a un joven equipo de pro-

fesionales. Todos estos chicos y chicas cuentan con una alta

preparación técnica, en cuya base se encuentra la estrategia

de la propia empresa, una estrategia enfocada, sobre todo, a

la atención al cliente. Pero cualquier comida se disfruta mu-

cho más y se puede degustar en un buen ambiente y de eso,

el en restaurante del Hotel Catedral saben mucho. Tanto es

así, que cuenta con distintos salones de distintas capacida-

des en un ambiente más privado. 

José Torrente ha sabido fundir en sus platos los ingredientes

EL CHEF TEXTURAS Y SABORES

JOSÉ TORRENTE ANDREO

Mezclar en thermomix* y con-

gelar en moldes.

Cocer a 200º durante 8 minutos.

ELABORACIÓN DEL COU-

LANT*

Fundir el chocolate y la mante-

quilla

Mezclar en thermomix huevos,

yemas ,azúcar, harina una vez bien

mezclado añadirle la mezcla de

chocolate y mantequilla ( solo

mezclar).

Hornear de 180 a 200 ºC de 8 a

10 minutos.

PRESENTACIÓN

En plato

Coulant espolvoreado con azú-

car glacè

2 quenefas de helado sobre el

coulant

MÉTODO

Confitar las patatas*  en aceite y

marcar en plancha en el último mo-

mento

Cocer pulpo

Hacer reducción de tinta de cala-

mar con vino blanco.

Hacer un puré con la cebolla* tier-

na y dejarlo enfriar

Montar este plato; patatas, puré,

rodaja de pulpo, lasca pequeña de ja-

món y hoja de rucula, sal de escamas.

Decorar el plato con la tinta y el pi-

mentón.

PRESENTACIÓN

Patatas confitadas de base 

Puré de cebolla 

Pulpo sazonado con sal  pimentón

y aceite

Tinta de calamar y hoja de rúcula,

eneldo y cibulé

Puré de cebolla*: Rehogar la ce-

bolla con aceite hasta que tome co-

lor. Triturar en thermomix con su pro-

pio aceite y un poco de mantequilla

y tamizar.

Confitar patatas*: Poner inicial-

mente aceite con un par de dientes de

ajo en la plancha  7 u 8 minutos, aña-

dirle los discos de patata y seguir con-

fitando hasta que las patatas estén tier-

nas.

LA CESTA DE LA COMPRA

DEL MAR Y DE LA TIERRA

Gastronomía vegetal
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Patatas

Pulpo grande

Puré de cebolla fresca

Jamón ibérico

Tinta de calamar

Pimentón picante

Aceite de oliva Arbequina

Hojas de rucula muy frescas

Sal de escamas

Coulant de avellanas fluidoConfit de patatas con pulpo de roca y jamón ibérico

ELABORACIÓN:

Cortar el avestruz en medallones

de unos 80 g, lo sazonamos y lo mar-

chamos a la plancha. Cortar el que-

so en láminas y ponerlo encima.

Reducir el vino tinto con un poco

de azúcar y romero, y añadirle el jugo

de carne.

Crujiente de pan. Remojar bien

la corteza de pan, escurrir y añadir-

le ajo picado muy fino. Colocar en-

tre dos silpat y extender con el ro-

dillo hasta dejar un a capa muy fina.

Cocer a 150ºC  en el horno. 

Presentación:

En plato trinchero. Base de pisto.

Dos medallones de solomillo con

queso fundido. Cordón de reducción.

Crujiente de pan.

LA CESTA DE LA COMPRA

Triángulo de avestruz
Queso rondeño
Vino tinto
Romero
Jugo de carne

Guarnición: Pisto (beren-
jenas, calabacín, pimien-
tos rojos, pimientos ver-
des, ajo, tomate y cebo-
lla).

Medallón de avestruz con queso
rondeño fundido al romero

500 g mantequilla
500 g chocolate de avellanas
200 g azúcar 

200 g harina pastelería
10 huevos
10 yemas

CESTA DE LA COMPRA

EXPLOSIÓN DE SABORES

‘de toda la vida’ con los sabores más novedosos,

haciendo que su cocina se pueda adaptar a los

paladares más exquisitos. A este profesional lo

avalan sus años dedicados al mundo de la gas-

tronomía pero, más que eso, sus exquisitos pla-

tos.



Los dos productos hortofrutíco-

las típicos de la Comarca de Ní-

jar han sido y son, de momen-

to, debido a las características

del agua, que presenta unos ele-

vados índices de salinidad, el to-

mate y la sandía. Sin embargo,

con la llegada de más agua la

próxima campaña, concreta-

mente desalada, esta situación

podría cambiar significativa-

mente.

No son pocos los agricultores

que se están planteando la po-

sibilidad de, una vez que cuen-

ten con agua con unos niveles

más bajos de salinidad, diversi-

ficar más sus producciones y

‘atreverse’ con otros productos

hortofrutícolas, como pueden ser

calabacín, pimiento o berenjena,

entre otros.

De cumplirse, ello provocaría

que la mayor parte de las co-

mercializadoras de la zona en

cuestión se tengan que adaptar

para recibir, no sólo tomate y

sandía, sino muchas otras frutas

y hortalizas.

Con esta nueva situación que

se podría dar a partir de los pri-

meros meses de campaña, cabe

la posibilidad de que varíen con-

siderablemente los volúmenes

de producción de los productos

hortofrutícolas, respecto a lo que

viene siendo ‘normal’ en los úl-

timos años.

No obstante, el tomate segui-

rá siendo, como no podía ser de

otra manera, el producto estre-

lla de toda la Comarca de Níjar.

Y es que, la especialización que

tienen los agricultores nijareños

en este producto es ya muy ele-

vada. Además, como bien es sa-

bido el tomate Raf que se culti-

va en la zona es de una calidad

superior y está presente en las

mejores tiendas gourmets de

todo el mundo.

Lo que sí está claro es que la

llegada de más agua desalada a

la Comarca va a ayudar, y mu-

cho, a que se produzca una ma-

yor diversificación de los pro-

ductos, lo que es, sin duda, po-

sitivo.

Como ya habían anunciado y

reiterado en más de una oca-

sión desde las organizaciones

agrarias, la campaña de vera-

no, sin duda alguna una de las

que más comercializadoras de

productos hortofrutícolas no

ha cerrado sus instalaciones

por vacaciones, está siendo

muy negativa. 

Los precios siguen sin

acompañar para nada y los

agricultores, que para colmo

de males, muchos de ellos ya

arrastraban problemas eco-

nómicos derivados de las

campañas de invierno y pri-

mavera, no están consiguien-

do su objetivo de mejorar su

situación. Y es que, pese a que

los productos presentan un va-

lor muy elevado en los linea-

les de los supermercados, al

agricultor se le sigue pagando

una miseria.

Ahora sólo cabe esperar que

los bancos faciliten los crédi-

tos de cara a la próxima cam-

paña y que ésta sea mucho más

positiva que la que acaba de

concluir.

Con la gran reforma realizada

por COEXPHAL en su Web,

claramente la asociación de co-

mercializadoras almerienses ha

apostado firmemente por ofre-

cer información a sus asociados

y agricultores. Tal es el alto con-

tenido informativo que incluye

con su nueva imagen que han

decidido mostrar un enlace a

otra Web en la que se muestran

diariamente las cotizaciones re-

gistradas por las frutas y horta-

lizas en gran parte de las al-

hóndigas de la provincia.

Después de mostrar sus dis-

crepancias con las subastas, pa-

rece que ahora les hace un gui-

ño. ¿Interesarán más los precios

que se pagan en las alhóndigas

que a los que facturan sus aso-

ciados?

AGUA

■ El tomate seguirá siendo el producto estrella, pese a la diversificación de hortalizas. / FHALMERÍA

■ Sandías. / FHALMERÍA

Se habla de ...
■ Más productos...

El agua desalada
ayudará a diversificar
producciones en Níjar

■  Información...

COEXPHAL relanza ahora las subastas
difundiendo sus pizarras en su Web

■  Problemas...
La campaña
de verano
deja mucho
que desear en
rentabilidad
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COMPLEMENTOS
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Pese a que desde las comercia-

lizadoras y organizaciones agra-

rias se ha desmentido, por la in-

existencia de datos que lo ava-

len, la tesis que circula en el

campo sobre un posible aumen-

to considerable de las planta-

ciones de calabacín en Marrue-

cos para la próxima campaña, no

son pocos los agricultores que

están corriendo la voz.

En el campo se habla de la po-

sibilidad de que en el Reino

alauita hayan sufrido una cam-

paña más que negativa en judía,

lo que podría hacer que muchos

agricultores marroquíes se de-

cantaran por sustituir este pro-

ducto, del que son líderes abso-

lutos en exportaciones a países

como Francia, por otros, espe-

cialmente el calabacín.

Sin embargo, desde las orga-

nizaciones agrarias han explica-

do que no se puede hablar, en ab-

soluto, de una campaña pésima

de judía en Marruecos, tan sólo

de algún problema en zonas en

las que la tierra y el agua pre-

sentan una mayor salinidad.

Por todo ello, cabe preguntar-

se si, como ha ocurrido lamen-

tablemente en otras ocasiones,

este tipo de comentarios, que se

extienden como la pólvora, no

sean más que el producto de la

imaginación de agricultores ma-

lintencionados. Éstos podrían

pretender que disminuya la pro-

ducción de calabacín para así,

por la ley de la oferta y la de-

manda, que en ocasiones parece

no existir para los precios de los

productos hortofrutícolas, sem-

brar, precisamente, este produc-

to y obtener una mayor rentabi-

lidad.

Lo que sí está claro y se pue-

de corroborar con los datos ofi-

ciales en la mano es que en la

presente campaña sí se ha pro-

ducido un aumento moderado

del número de agricultores que

han elegido esta hortaliza. Ello

se ha debido, fundamentalmen-

te, a que muchos productores de

pimiento, debido a la baja ren-

tabilidad, no alargaron el ciclo y

transplantaron otros productos.

Si ya en los últimos años se ha-

bía notado un descenso más que

considerable del número de jó-

venes que se decidían trabajar

en el sector agrario o ganadero

en la provincia almeriense, esta

situación no ha hecho más que

aumentar en las dos últimas

campañas.

La falta de rentabilidad que

está sufriendo el agricultor no

es, seguramente, un aliciente

para los jóvenes almerienses y

ello está provocando, como no

podía ser de otra manera, que la

mayoría de ellos se decanten por

intentar introducirse en el últi-

mamente casi inaccesible mer-

cado laboral, pero en otros sec-

tores, especialmente el de los

servicios.

Mucho ha cambiado la situa-

ción con respecto a los años ‘70,

‘80 e incluso ‘90, en la que en

la mayoría de las explotaciones

agrarias invernadas de la zona

del Poniente trabajaba toda la

familia unida. Fueron ellos los

que consiguieron lo que se co-

noce como el ‘milagro’ alme-

riense. Una situación que ya no

se repite como antes, es más, son

minoría las familias que cuen-

tan con todos sus miembros em-

pleados en un invernadero.

Por otra parte, la crisis eco-

nómica ha provocado que cen-

tenares de trabajadores del sec-

tor de la construcción no hayan

tenido más remedio que volver

a trabajar la tierra o, incluso, ha-

cerlo por vez primera. Con ello

se ha producido una disminu-

ción importante del número de

personas extranjeras que se han

contratado.

Por todo ello, son ya miles los

ciudadanos extranjeros que se

han acogido al Plan de repa-

triación del presidente del Go-

bierno, José Luis Rodríguez Za-

patero. Y es que, la crisis eco-

nómica, sumada al mayor nú-

mero de personas que trabajaba

en otros sectores que han pasa-

do a engrosar las listas del paro

ha provocado que no haya tra-

bajo para todos.

Además, si a todo eso se le

añade el menor volumen de pro-

ducción que se ha registrado esta

campaña, debido al invierno

más frío de los últimos años, la

situación se agravó aún más.

AGRICULTURA

La evolución de la aplicación

de la lucha integrada y el con-

trol biológico contra las pla-

gas ha sido espectacular en las

dos últimas campañas, hasta

el punto de que en cultivos

como el pimiento se ha llega-

do al cien por cien. Pero, ade-

más, aunque a un ritmo mucho

menor, también está crecien-

do el número de agricultores

que se deciden por practicar la

denominada agricultura eco-

lógica.

Ayuntamientos como el de

Dalías, con su concejal de

Agricultura a la cabeza, José

Gabriel Aranda, o el de Níjar

están haciendo mucho por in-

formar a sus agricultores so-

bre las características y, sobre

todo, los beneficios que apor-

ta este tipo de agricultura, que,

sin lugar a dudas, es mucho

más acorde con el medio am-

biente al servirse de nutrien-

tes naturales y no utilizar nin-

gún producto químico.

Son muchas las jornadas in-

formativas que se han realiza-

do y hay en programa para los

próximos meses en diferentes

municipios de la provincia al-

meriense. En Dalías, por ejem-

plo, están ultimando los deta-

lles de uno que tendrá lugar a

finales de septiembre o prin-

cipios del mes de octubre,

como ha explicado el propio

concejal de Agricultura da-

liense.

El éxito de los depredadores

naturales en la lucha integra-

da, el control biológico de las

plagas y la agricultura cien por

cien ecológica ha sido la que

ha animado a los agricultores

de la provincia almeriense a

dar un paso más de gigante,

algo que no extraña, visto que

llevan décadas adaptándose

para seguir siendo líderes.

■ Se habla de una mayor producción de calabacín alauita. / FHALMERÍA

Con la aplicación prácticamente

masiva de la lucha integrada, el

control biológico contra las pla-

gas y, en menor medida, de la

agricultura ecológica, son cada

vez más los agricultores que es-

tán introduciendo en sus explota-

ciones agrícolas invernadas plan-

tas reservorio, como por ejemplo

el mastranzo, que está presente,

además, en varias localizaciones

del municipio de El Ejido.

Las plantas reservorio son cada vez más usuales

■  Preocupación...

Los más jóvenes pierden el
interés por el sector agrario

■  Medio ambiente ...

La agricultura ecológica
despierta más interés

■  Marruecos...

Más calabacín y menos judía en
el país alauita, según agricultores

SALUDABLE

MERCADOS
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Desde el 19 y hasta el 22 de agosto, la localidad

conquense de San Clemente acoge una nueva edi-

ción de FERAGA, una de las mejores exposicio-

nes de ganado ovino de raza manchega, que trata

de dar a conocer cada año la raza ovina manche-

ga y sus posibilidades en cuanto a producción de

leche y carne se refiere. Aunque el sector no atra-

viesa uno de sus mejores momentos por la sequía,

aún se desconoce hasta dónde puede llegar la ca-

lidad del ganado español en cuanto a producción

de leche de la oveja manchega. La Feria Agrícola

y Ganadera de San Clemente está considerada Fe-

ria Oficial por la Junta de Comunidades y se ha

consolidado como uno de los eventos agropecua-

rios de mayor importancia dentro de la comarca y

de la región y pretende potenciar el sector agro-

pecuario, fundamentalmente el de la cabaña ovi-

na manchega con Denominación de Origen (D.O.),

así como la comercialización de los quesos de la

comarca, vinos y diversos productos agrarios. Cua-

tro días de evento que van a permitir un amplio in-

tercambio de opiniones entre los profesionales del

sector.

FERAGA regresa otro año a
Cuenca con las mejores ofertas

Desde el 27 y hasta el 30 de agosto, la localidad

oscense de Barbastro acoge una nueva edición de

FERMA, Feria Regional de Barbastro. De hecho,

este evento tiene sus raíces históricas en el siglo

XIV. En la historia moderna, la tradición ferial de

Barbastro se remonta al año 1962, cuando se ce-

lebra la primera feria. En la actualidad, FERMA

es el escaparate idóneo para las empresas que quie-

ren comercializar sus productos en el Alto Aragón.

Una superficie de 17.000 m2 de exposición y al-

rededor de 110 expositores, con más de 20.000 vi-

sitantes y un alto volumen de negocios, la con-

vierten en la feria líder del Alto Aragón. Los sec-

tores que estarán presentes son la maquinaria agrí-

cola, automoción, agroalimentario, comercio y ser-

vicios, hostelería y nuevas tecnologías. Además,

el recinto también acoge FERMA gourmet, espa-

cio monográfico que recoge la herencia de

Tour&Gourmet y donde se podrán encontrar pro-

ductos gastronómicos típicos de las regiones pire-

naicas: quesos, patés, embutidos, etc. Asimismo

se celebrarán talleres culinarios ofrecidos por co-

cineros del Somontano.

FERMA, el escaparate agrario
más importante del Alto Aragón

Hasta el próximo 30 de octubre tienen de plazo

aquellas personas que tengan interés en partici-

par en la IX Edición de los Premios a la Investi-

gación y Defensa en Producción Ecológica. Con

una dotación extraordinaria de 12.000 euros, la

Asociación CAAE, en colaboración con la fami-

lia Núñez de Prado, convoca la undécima edición

de dichos galardones que, según la organización,

constituyen los únicos reconocimientos estatales

en este ámbito, con el objetivo de premiar la labor

de investigación, defensa y fomento de la Produc-

ción Ecológica. En este sentido, por decisión de

los responsables y tras declararase desierto por el

jurado de la edición anterior, se ha acumulado para

la edición de este año, con una entrega en efecti-

vo, por tanto, de 12.000 euros. Desde la Asocia-

ción CAAE se continúa pensando que el creci-

miento y desarrollo del sector de la producción eco-

lógica tiene que seguir contando con el apoyo de

la investigación y también quieren que este pre-

mio siga siendo el reconocimiento hacia aquellas

personas, empresas o entidades que lo hacen po-

sible. 

CCAE convoca los Premios a
la Investigación en Ecológicos

Del 14 al 16 de octubre se celebra en Va-

lencia una nueva edición de IBERFLO-

RA. Después de 35 años, esta feria pre-

senta unas cifras que la confirman en su

posición líder: más de 600 expositores y

30.000 metros cuadrados de exposición

que abarcan un completo catálogo de pro-

ductos dentro del sector de Planta y Flor,

Jardín y Tecnología asociada. IBER-

FLORA, Feria Internacional de Planta y

Flor Mediterránea, Tecnología y Jardín se

presenta ante el sector como el mejor es-

caparate para las empresas y comprado-

res, no sólo españoles, sino también in-

ternacionales, ya que más del 25% de las

firmas expositoras provienen de otros pa-

íses. La oferta sectorizada de esta feria tie-

ne como objetivo ofrecer el más amplio

catálogo de productos de una forma or-

denada que favorezca a los compradores.

El Salón de Planta y Flor reúne las más

importantes empresas del sector, y la ce-

lebración simultánea del Salón del Jardín

con Eurobrico configura una oferta difí-

cilmente superable, y que va en la direc-

ción que marcan las tendencias comer-

ciales en los puntos de venta. Por otra par-

te, el Salón de la Tecnología recoge los

avances en tecnificación aplicada a la hor-

ticultura y la jardinería que el sector de-

manda. IBERFLORA, además de su fa-

ceta comercial, potencia diferentes acti-

vidades que pretenden apoyar al sector en

su mejora constante, con la organización

del Master Universitario de Jardinería y

Paisajismo,así como la convocatoria de

los Premios Nacionales IBERFLORA a

Proyectos de Fin de Carrera.

IBERFLORA, el evento más importante que
reúne a los amantes y profesionales consagrados
del sector mundial de la flor y la planta viva 



El próximo 11 de agosto, el

centro IFAPA de La Mojo-

nera va a desarrollar un cur-

so sobre ‘Aplicador de pla-

guicidas: nivel básico’ en la

localidad almeriense de Vé-

lez Rubio. El objetivo es

que los agricultores de esta

zona tengan la posibilidad

de contar con un conoci-

miento necesario para po-

der emplear este tipo de pro-

ductos en las explotaciones

agrarias de la zona.

Del 27 al 30 de agosto se

celebra en Requena la

Feria Requenense del

Vino (FEREVIN). Es

una de las muestras mo-

nográficas sobre vino

más importantes de la

Comunidad Valenciana.

Con una trayectoria de 15

años, la feria supone un

punto de encuentro ideal

para todos los profesio-

nales del sector. En ella

se dan cita tanto enólo-

gos como distribuidores.

Andalucía Sabor 2009, In-

ternacional Fine Food Ex-

hibition, afianzará este año

su carácter profesional con

un incremento de las misio-

nes comerciales tanto na-

cionales como internacio-

nales. Para esta edición, que

reunirá del 22 al 24 de sep-

tiembre en Sevilla a miles de

operadores del ámbito agro-

alimentario para renovar y

consolidar las diferentes lí-

neas de negocio, está pre-

vista la asistencia de com-

pradores de 21 países, en-

tre los que destacan repre-

sentantes del continente asiá-

tico y americano. Esta mues-

tra de carácter bienal, orga-

nizada por la Consejería de

Agricultura y Pesca, es una

gran oportunidad de nego-

cio para la promoción de las

entidades de la comunidad.

Expobioenergía’09, la 4ª edición

de la feria internacional especia-

lizada en bioenergía, es uno de

los eventos más importantes a ni-

vel internacional y tendrá lugar

en Valladolid, del 21 al 23 de oc-

tubre de 2009. El éxito cosecha-

do en las tres ediciones anterio-

res ha convertido a Expobioe-

nergía en un punto de encuentro

único en el sector de la bioener-

gía y en un referente a nivel in-

ternacional. Expobioenergía’09

se ha consolidado ya como una

cita ineludible y ofrece a ex-

positores y visitantes un alto

grado de especialización, un ca-

rácter eminentemente práctico,

una ‘feria de máquinas en fun-

cionamiento’ alejada de la con-

vencional ‘feria de catálogos’,

oportunidades de negocio, aper-

tura a un mercado internacio-

nal y trato personalizado.

Durante tres días, del 17 al

19 de septiembre, Gerona se

convierte en el punto de en-

cuentro como anfitriona del

Salón de la planta, jardín y

complementos. En este sen-

tido, los amantes de este sec-

tor, así como los miles de

profesionales que se dedican

al mismo, tendrán la oportu-

nidad de intercambiar opi-

niones e informaciones so-

bre las mejoras que se están

dando a conocer en los úl-

timos años. Asimismo, la

organización del evento ha

dado a conocer que el Sa-

lón consiste en un gran es-

caparate con las últimas

tendencias y novedades del

sector, en el que hay repre-

sentados viveros, garden

centers, complementos, he-

rramientas, jardinería, in-

vernaderos,  semillas, ma-

quinaria, riego y abonos.

■  CURSO
IFAPA forma a los
agricultores como
Aplicadores de
Plaguicidas

■  ENCUENTRO
El vino se hace
protagonista en la
Feria de Requena

■  JORNADAS
Andalucía Sabor 2009 afianza su
carácter profesional con un aumento
de las misiones comerciales

■  FERIA
Valladolid acoge en octubre la cuarta edición de
Expobioenergía, la feria internacional de la bioenergía
que reúne a un gran número de expositores mundiales

■  FORO
Viveros, semillas, abonos, riegos o invernaderos
se dan cita en el Salón de la planta y jardín

cantina en todos sus secto-

res: pesca, artesanía, co-

mercio, industria y agri-

cultura. Una ocasión única

de encontrar a todos los

productos de la provincia

bajo un mismo techo y en

un mismo recinto, donde

descubrir lo mejor de la

provincia, sus costumbres

y gastronomía, las fiestas...

y cómo no, sus gentes.

Del viernes 18 al domingo

20 de septiembre se cele-

bra una nueva edición de

Alicante Calidad, un even-

to que se convierte duran-

te tres días, en el Recinto

Ferial IFA, en una auténti-

ca fiesta. Una fiesta para los

sentidos, donde el visitan-

te puede conocer ‘de pri-

mera mano’ la riqueza que

alberga la provincia ali-

Después de 26 años,

MACFRUT sigue sien-

do el punto de referencia

italiano para el sector

hortofrutícola. En su edi-

ción de 2009 reforzará su

papel y su estrategia de

internacionalización, ac-

tuando de puente entre

los países productores del

■ FORO
MACFRUT, la
feria italiana del
sector agrícola

área del Mediterráneo y

los grandes mercados in-

ternacionales. Por esta ra-

zón se han cambiado las

fechas del evento que

tendrá lugar desde el 7

hasta el 9 de octubre.

■  FERIA
Alicante Calidad, la fiesta agrícola

IFAPA organiza entre el 7 y

el 10 de septiembre, en Al-

mería, el III Curso Europeo

llamado ‘Calidad e Inno-

vación de los productos mí-

nimamente procesados’,

con el objetivo de mantener

y mejorar la calidad de es-

tos productos de alto valor

añadido. Así, en este curso

se abordará el estudio en

profundidad de los aspec-

tos clave en la producción,

procesado, envasado y ase-

guramiento de la calidad de

los productos de IV Gama.

Los últimos avances en I+D

serán presentados por in-

vestigadores de renombre

mundial y representantes de

empresas líderes del sector.

Además, de las distintas po-

nencias, el curso propiciará

sesiones de debate entre po-

nentes y participantes. El se-

minario está dirigido a in-

dustriales del sector de las

frutas y hortalizas, tanto

frescas como mínimamen-

te procesadas, así como a in-

genieros agrónomos, tec-

nólogos de alimentos y

responsables de control

de calidad y de desarro-

llo de nuevos productos.

■  SEMINARIO
IFAPA expone en Almería lo
mejor de la Cuarta Gama

También puede dirigirse

a investigadores del sec-

tor agroalimentario, res-

tauradores y suministra-

dores.

EVENTOS
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